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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 

Союза потребителей РФ
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ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ ПРОТИВ 

ЕСТЕСТВЕННЫХ РИСКОВ

ЗЛОБА ДНЯ
Станислава ОДОЕВЦЕВА, 

обозреватель 
отдела семьи

«ВАШ ГОЛОС ЗВУЧИТ ВЕСОМО» 
Собянин призвал москвичей сделать свой выбор
15 марта 2024 года в 8.00 в 

Москве и по всей России — старт 
выборов Президента Российской 
Федерации. Продлятся они три 
дня — до 20.00 17 марта 2024 года. 
Москвичи смогут проголосовать 
как очно на избирательном участ-
ке, так и дистанционно на портале 
elec.mos.ru. Мэр столицы Сергей 
Собянин в четверг, 14 марта, при-
звал жителей Москвы сделать свой 
выбор «за свое будущее и будущее 
своих близких». 

Читайте 3-ю стр.

ТРЕШ, СТРИМ, 
РЕПОСТ

В селе Большой Сереж Красноярского 
края — большой скандал. Там один улыбчи-
вый мальчик «стримил» родную прабабушку 
и выкладывал видосы в Сеть. Снимал отрок 
девяностолетнюю старушку явно против ее 
воли, по видео понятно, что происходящее 
ей не нравится. На энном ролике, слитом в 
соцсеть, историей съемок заинтересовались 
правоохранительные органы.

«Перестань, хватит, уйди! Мать бьет и ты 
бьешь…» — стонет бабушка, на лице у которой 
неравнодушная общественность разглядела 
синяки. История широко обсуждается, соц-
сети бурлят, ролики берет под контроль член 
Общественной палаты Екатерина Мизулина, 
Большой Сереж фраппирован как никогда. 
Ведь до сих пор о семье мальчика известно 
только хорошее. Не пьют, не бьют, на улицах 
не дерутся. «Нормальная крепкая семья», — 
удивляются соседи. Женщина с ребенком, 
отчим и бабушка.

Разглядывая видео «с холодным носом», 
что непросто, понимаешь, что криминала-то 
особого нет. Пресловутые синяки могут быть 
вызваны проблемами с сосудами у пожилого 
человека. И даже «мать бьет и ты бьешь» мо-
жет быть проявлением деменции.

Все, что фактически можно углядеть 
в роликах, укладывается в понятие «треш-
стриминг». Хотя настоящий стрим — это прямой 
эфир, но в остальном мальчик действует имен-
но так: нарочно «выводит» бабушку на камеру и 
с легким матерком фиксирует результат.
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ДОВЕРЯЙ, НО ЧЕК ПРОВЕРЯЙ!
В правительстве задумались об отказе 

от бумажных квитанций
В правительстве рассматривает-

ся инициатива отдельных ведомств 
о полном отказе в товарообороте от 
бумажных чеков. Между тем прави-
ла финансовой грамотности гласят: 
требуйте кассовый чек при покупке 
товара или оплате услуг. И россияне 
к этому привыкли. При расчете в ма-
газинах, транспорте, кафе и ресто-
ранах чек является подтверждением 

факта совершения сделки между 
продавцом и покупателем. Но что бу-
дет, если из схемы торговец-товар-
потребитель исчезнет бумажная 
квитанция, подтверждающая куплю-
продажу? Как человеку вернуть про-
дукт ненадлежащего качества, не 
имея на руках чека? 

Читайте 2-ю стр.

Столица 
Франции  

закрывает двери 
для олимпийцев 
из нашей страны

Столица 
Франции  

закрывает двери 
для олимпийцев 
из нашей страны

ПАРИЖСКИИ ПШИК
Мэр Парижа Анн Идальго, в 

городе которой летом состоят-
ся Олимпийские игры, в интер-
вью агентству Reuters сорвала 
последнюю маску, заявив, что 
не желает видеть на парижских 
улицах российских спортсменов. 
«Я предпочитаю, чтобы они не 
приезжали», — выразила свою 
(и, вероятно, не только свою) 
позицию французский политик. 
Поэтому Идальго желает, чтобы 
нашим атлетам не только запре-
тили участвовать в церемонии 
открытия и закрытия Игр, что, 
кстати, еще окончательно не ре-
шено, но и официально сняли их 
со всех соревнований. В одном 
из своих предыдущих интервью 
она вообще назвала участие рос-
сиян в Играх «непристойным».

Читайте 8-ю стр.

Момент уничтожения техники, на которой 
диверсанты пытались прорваться 
на территорию Белгородской области.

В МОСКВЕ ПРОСТИЛИСЬ СО СВЕТЛАНОЙ МОРГУНОВОЙ
Легендарного диктора проводили в последний путь 
Лев Лещенко (на фото), Игорь Крутой, 
Клара Новикова

ПРИГРАНИЧНЫЙ 
ВА-БАНК ВСУ

Украинская армия потеряла четыре 
сотни боевиков, 

пытаясь прорвать нашу границу
Киев 14 марта продолжил самоубийственные попытки про-

рвать нашу границу в сторону Белгородской и Курской областей. 
Объединенная группировка армейских частей, Росгвардии, по-
гранслужбы ФСБ и территориальной обороны позиции удержала. 
По данным Минобороны РФ, за сутки у границы с Белгородской 
областью ВСУ потеряли 195 боевиков, пять танков, четыре бое-
вые бронированные машины.

Читайте 2-ю стр.

Мэр Парижа Анн 
Идальго сорвала 

с себя маску 
гостеприимной 

хозяйки 
Олимпийских 

игр.

Столица Франции 
ждет всех, кроме 

россиян.
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МОЛОДОЙ ЛЮБОВНИК БРОСИЛ 
ДАМУ СЕРДЦА, КОГДА ОНА 

ПОПРОСИЛА ВЕРНУТЬ ДОЛГ
8,5 миллиона рублей за 

5 лет выпросил у 32-летней 
москвички 22-летний 
сожитель-альфонс. Когда 
она предъявила претен-
зии, то мужчина попросту 
бросил ее.

Как стало известно 
«МК», пара вела совмест-
ное хозяйство с 2019 
года. Со слов родных 
москвички, у партнеров 
было свидетельство о за-
ключении брака в мече-
ти. В 2020 году молодой 
человек попросил люби-
мую взять кредит — 2,5 
миллиона рублей — для 
покупки «Мерседеса». 
После долгих уговоров 
женщина (она мелкий 
коммерсант) согласи-
лась на осуществление 
мечты приятеля. Однако 
у сожителей был уговор — 
молодой человек должен 
самостоятельно выпла-
тить долг. 

Первое время сердеч-
ный друг ежемесячно пла-
тил кредит, но постепенно 
за него это стала делать 
его вторая половина. В 
ноябре 2022 года моло-
дой человек попал в ава-
рию, после чего попросил 

у дамы сердца деньги на 
ремонт. Та скрепя сердце 
согласилась взять кредит 
еще на 2,5 миллиона ру-
блей. 

За время пятилетнего 
совместного прожива-
ния женщина перевела 
на счет альфонса на его 
расходы примерно 3,5 
миллиона рублей. Часть 
средств она взяла в долг 
у друзей. В декабре 2023 
года пара рассталась. 
Бывшие возлюбленные 
условились, что часть 
денежных средств будет 
выплачена в феврале 2024 
года. Однако альфонс так 
ничего и не вернул.

Родственники постра-
давшей утверждают, что 
молодой человек никогда 
не работал, а суммы, ко-
торые он в первые месяцы 
отдавал за автокредит, 
взял у друзей или дру-
гих жертв обмана. Позже 
аферист тайком перепро-
дал «Мерседес». 

На данный момент жен-
щина не выплачивает ав-
токредит и имеет большую 
задолженность. 13 марта 
она обратилась в полицию 
— назначена проверка.

К МАСТЕРАМ МАНИКЮРА РЕШИЛИ ПОВЫСИТЬ ТРЕБОВАНИЯ
Привести профессио-

нальный стандарт ока-
зания маникюрных и 
педикюрных услуг в со-
ответствие с веяниями 
последних десятилетий 
решили в Министерстве 
труда и социальной защи-
ты России. Общественное 
обсуждение проекта ве-
домственного документа 
началось на федеральном 
портале нормативных 

правовых актов.
Предыдущий стандарт 

был принят почти 10 лет 
назад, в декабре 2014 
года. Разработчики до-
кумента отмечают, что 
с тех пор в индустрии 
красоты и таком важном 
ее сегменте, как уход за 
ногтями, многое измени-
лось. В новом стандарте, 
с одной стороны, учтены 
изменения в нормативных 

правовых актах России, с 
другой — развитие техно-
логий ногтевого сервиса.

Например, если сейчас 
работа специалистов по 
ногтям описывается как 
«предоставление услуг 
по гигиеническому ма-
никюру и педикюру с по-
крытием и без покрытия 
ногтей лаком», то в актуа-
лизированном документе 
говорится об укреплении, 

моделировании и худо-
жественном оформлении 
ногтей, а также об эсте-
тическом уходе за нату-
ральными, смоделиро-
ванными и укрепленными 
ногтями.

В действующем стан-
дарте указаны только два 
вида маникюрных услуг 
— гигиенический и ухажи-
вающий маникюр (то же 
самое и с педикюром). В 

новом документе все не-
сколько сложнее: услуги, 
как маникюрные, так и 
педикюрные, могут пре-
доставляться как в базо-
вой, так и в повышенной 
комбинации. Педикюр так 
называемой повышенной 
комбинации, в частности, 
предусматривает изготов-
ление индивидуальных си-
ликоновых защитных из-
делий для стопы, а также 

установку на ногтевые 
пластины корректирую-
щих скоб и пластин.

По мнению разработчи-
ков документа, его при-
нятие поможет мастерам 
определить свой про-
фессиональный уровень, 
а также направления и за-
дачи профессионального 
обучения. А работодате-
лям он сможет помочь с 
подбором персонала.

ТОНУЩУЮ В ПРУДУ СОБАКУ ВЫЛОВИЛИ САЧКОМ

Неравнодушный про-
хожий спас собаку, про-
валившуюся под лед на 
Красногвардейских прудах 
в центре Москвы утром 12 
марта. 

Как стало известно «МК», 
утром 40-летний москвич 
гулял по скверу с двухго-
довалой собакой породы 
цвергшнауцер по кличке 
Берта неподалеку от Крас-
ногвардейских прудов. 
Вдруг животное, пере-
двигающееся без повод-
ка, увидев утку, ринулось в 
сторону воды. Для хозяина 
данное поведение стало 
неожиданностью, так как 

Берта за два 
года прогулок 
в парке ни разу 
не гонялась за 
живностью. 
Собака, пробе-
жав четыре ме-
тра по тонкому 
льду, внезапно 
провалилась в 
воду и начала 
барахтаться. 
Шокированный 
хозяин сломя 
голову побежал 
за питомицей, 
однако у берега 
провалился под 

лед по колено. Мужчина 
позвонил супруге, находя-
щейся дома неподалеку, 
чтобы она пришла на по-
мощь.

Спасти собаку попытал-
ся свидетель, однако лед 
под ним тоже стал тре-
щать, поэтому доброволец 
попятился назад. Непри-
ятную ситуацию издалека 
заметил третий герой. Он 
поспешил к пруду и ска-
зал бедолагам, что знает, 
как действовать в таких 
ситуациях. Благодетель 
нашел неподалеку от бе-
рега дверную раму, кото-
рую, лежа у кромки воды, 
подложил под себя, чтобы 
распределить свой вес по 
льду, и скользящими дви-
жениями стал подползать 
к собаке. К этому времени 
подоспела хозяйка собаки. 
Женщина увидела прохо-
дящих мимо работников 
парка и рассказала им о 
ЧП. Сотрудники быстро 
нашли и отдали хозяину 
собаки сачок, чтобы тот 
перекинул его герою на 

льду. Доброволец с по-
мощью длинного инстру-
мента, не доползая до края 
льда, поймал испуганное 
животное, плавающее 
в ледяной воде около 10 
минут, и подтащил его на 
поверхность. Медленно 
передвигаясь, доброво-
лец и собака приблизились 
к берегу, где их встретила 
ликующая толпа. Хозяева 
поблагодарили героя и, не 
успев взять его контакты, 
незамедлительно побежа-
ли с замерзшим животным 
в ближайшую ветеринар-
ную клинику. Прохожий, 
спасший Берту, сразу ушел 
в неизвестном направле-
нии.

Ветеринары поставили 
хвостатому пациенту диа-
гноз «переохлаждение». 
Температура тела собаки 
составила 32 градуса при 
норме 37–39 градусов. 
Животному сделали уколы 
для усиления кровообра-
щения, после чего уложи-
ли в электрическое теплое 
одеяло.

— Собака чувствует себя 
уже хорошо. Мы с мужем в 
шоке до сих пор! Если бы 
этот мужчина не помог, 
то данная ситуация могла 
закончиться крайне пла-
чевно. Мы бы хотели найти 
героя и отблагодарить, — 
рассказала «МК» хозяйка 
животного.

Супруги для поисков до-
бродетельного незнаком-
ца обратились в различные 
группы в соцсетях, распе-
чатали листовки, которые 
в ближайшее время раз-
местят в парке, где произо-
шло ЧП.

АВТОСЛЕСАРЬ УГНАЛ ИНОМАРКУ, 
ЧТОБЫ ВОЗИТЬ МОЛОДОЖЕНОВ 

НА СВАДЬБЕ
Сотрудник сто-

личного автосер-
виса без спроса 
взял премиаль-
ный автомобиль, 
который стоял на 
ремонте, чтобы 
участвовать в 
свадебном кор-
теже. Во время 
прогулки по Мо-
скве с молодо-
женами машина 
сломалась. Офи-
циальный дилер 
оценил стоимость ремон-
та в миллион рублей.

Как выяснил «МК», 20 
февраля 37-летний биз-
несмен из Китая отдал в 
автосервис на Братислав-
ской улице свой кроссо-
вер «БМВ» для ремонта 
тормозной системы. На 
приборной панели вы-
свечивалась ошибка. Как 
пояснили хозяину, для 
устранения неисправно-
сти требовались запчасти 
на сумму около 70 тысяч 
рублей — их закупили и 
машину отремонтиро-
вали.

Утром 3 марта, когда 
сервис не работал, 25-
летний механик, уроже-
нец Таджикистана, без 
разрешения взял авто-
мобиль и отправился 
на свадьбу к землякам, 
чтобы возить гостей и 
молодоженов. Однако 
прокатиться с ветерком 
не получилось — в пути 

у машины заклинил дви-
гатель. С горем пополам 
на сломанной машине он 
доехал до автосервиса и 
поставил ее в бокс в на-
дежде, что никто ниче-
го не заметит. 4 марта 
владелец забрал авто-
мобиль. Он не проехал и 
100 метров, как иномарка 
снова сломалась. Пред-
положив, что машину по-
вредили во время ремон-
та, мужчина обратился в 
полицию. Благодаря ка-
мерам видеонаблюдения 
удалось обнаружить, что 
кроссовер покидал салон 
3 марта. В отношении 
горе-автослесаря 13 мар-
та возбудили уголовное 
дело за неправомерное 
завладение автомобилем 
без цели хищения. Ма-
шина находится в том же 
автосервисе в плачевном 
состоянии, с разобран-
ным двигателем. Теперь 
на ее ремонт требуется 
миллион рублей.

НА 8 МАРТА МОСКВИЧИ ПОДАРИЛИ БОЛЬШЕ 
ТЮЛЬПАНОВ, ЧЕМ РОЗ

В 14 раз больше цветов, 
чем в обычные дни, приоб-
рели москвичи 8 Марта на 
маркетплейсах. Покупа-
тели отдали предпочте-
ние розовым и красным 
тюльпанам.

Как стало известно 
«МК», кроме этих цветов 

жители столицы активно 
приобретали розы, гор-
тензии, диантусы, лагу-
русы и подснежники. Что 
касается сборных буке-
тов, то самой популярной 
композицией оказался 
«Париж». Он состоит из 
всех вышеперечисленных 

сортов, и каждый цветок 
в нем розового оттенка. 
В топ-5 также вошли бу-
кеты из 25 пионовидных 
тюльпанов, из голубых 
гортензий и диантусов, 
из 15 длинных красных 
роз и корзина с 301 под-
снежником.

РЕМОНТ МУЗЕЯ ПОБЕДЫ ДОВЕРЯТ 
ТОЛЬКО НАДЕЖНЫМ СТРОИТЕЛЯМ

Серьезный ремонт ожи-
дает в ближайшее время 
Центральный музей Вели-
кой Отечественной войны 
на Поклонной горе. Строи-
тели должны будут обно-
вить кровлю и привести в 
порядок фасад главного 
здания.

Как стало известно 
«МК», последнее ис-
следование здания по-
казало, что кровельное 
покрытие музея площа-
дью 1,6 тыс. кв. м к сегод-
няшнему дню пришло в 
негодность. Предыдущий 
капремонт крыши прово-
дился в 2004–2005 годах. 
Серьезные ветровые на-
грузки и атмосферные 
осадки привели к тому, 
что гидроизоляция кровли 
во многих местах разру-
шилась, что стало причи-
ной постоянных проте-
чек. Все это, отмечают 
реставраторы, создает 
угрозу для полноценной 
работы расположенной на 
втором этаже здания, то 
есть прямо под крышей, 
экспозиции «Подвиг на-
рода».

Строителям предстоит 
демонтировать трехслой-
ное покрытие кровли, от-
ремонтировать цемент-
ную стяжку и стальной 
парапет по периметру, а 
затем сделать новое по-
крытие.

Фасад здания не ре-
монтировался с самого 
открытия музея в 1995 
году. За прошедшие годы 

сильно пострадала его 
северная часть: под дей-
ствием осадков, солнца и 
ветра часть облицовочных 
плит из мрамора и гранита 
разрушилась, герметик 
отслоился.

Поэтому плиты из мра-
мора и гранита заменят 
на новые, герметик также 
восстановят.

У музея очень серьез-
ные требования к тем, кто 
будет делать капремонт. 
В контракте с потенци-
альным подрядчиком 
записано, что рабочие 
должны быть опрятными, 
хорошо экипированными, 
не должны появляться на 
стройплощадке нетрез-
выми, и уж тем более не 
пить на рабочем месте. 
Особо оговаривается, 
что сотрудникам запре-
щено пользоваться мате-
риалами и информацией, 
содержащими экстре-
мистские высказывания, 
натуралистичные сцены 
или сцены жестокости, а 
также направленные на 
разжигание ненависти. 
Музей оставляет за со-
бой право потребовать от 
подрядчика увольнения 
любого не понравивше-
гося работника.

Капремонт музея пла-
нируется завершить до 10 
апреля следующего года. 
Подрядчик должен гаран-
тировать, что следующий 
капремонт не потребуется 
раньше, чем через 5 лет 
после приемки работы.

telegram:@mk_srochno
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ВОЙНА ФОРМУЛ МИРА
Путин в своем интервью Киселеву вновь 

повторил, что Россия готова к переговорам, 
но нам нужны гарантии. И вновь возник во-
прос — какие такие гарантии нужны? Можно 
подумать в прошлые разы их не было, когда 
«надули». А главное — какова наша «формула 
мира»? В четверг Дмитрий Медведев впервые 
дал конкретные ответы на эти вопросы.

В своем телеграм-канале Медведев раз-
местил, можно сказать, статью, поскольку с 
заголовком — «О «формуле мира» киевских 
наци, швейцарских «мирных конференциях» 
и реальной основе переговоров».

Собственно, про «формулу мира» Зелен-
ского там написано немного. Медведев кон-
статирует (в своем стиле) очевидные вещи: 
«все отлично понимают, включая и оборзевших 
западных лжецов», что «мир может быть достиг-
нут либо при наличии взаимной воли сторон на 
основе разумного компромисса, либо путем 
капитуляции одной из сторон конфликта». Воли 
к переговорам со стороны Украины «на основе 
признания реалий» не просматривается: «Для 
них реалии — это мозгоклюйская «формула 
мира» провинциального клоуна в зеленом 
трико». Абсолютно нереализуемая формула. 
А значит, надо выдвинуть свою, «российскую 
формулу, спокойную и вполне реалистичную, 
гуманную для всех».

Видимо, действительно время пришло, по-
тому что впервые российский чиновник такого 
уровня (зампред Совета безопасности) дает 

уже не расплывчатые, а вполне четкие ответы 
на наболевшие вопросы: где мы остановимся, 
как в реальности это должно выглядеть, со-
хранится ли Украина.

Итак.
Первое — это признание «бывшей (далее 

— б.) «Украиной» поражения в военной со-
ставляющей конфликта». Затем должна быть 
ее «полная и безоговорочная капитуляция» в 
лице «неонацистской клики в Киеве». После 
чего — демилитаризация и запрет на созда-
ние военизированных формирований на ее 
территориях в будущем.

Второе — признание международным со-
обществом нацистского характера киевского 
политического режима и проведение под кон-
тролем ООН принудительной денацификации 
всех органов власти Украины. Опыт, кстати, 
есть — такая процедура была проведена в 
Германии после ее поражения в войне.

Третье — ООН должна констатировать 
утрату Украиной «международной правосубъ-
ектности и невозможности вступления без 
согласия России любых ее правопреемников 
в военные альянсы».

Четвертое — отставка всех конституци-
онных органов власти Украины и немедленное 
проведение выборов во временный парламент 
самоуправляемой под эгидой ООН территории 
бывшей Украины.

Пятое — этот временный парламент дол-
жен принять законы о выплате всех положенных 
компенсаций России, «включая выплаты род-
ственникам погибших граждан нашей страны 
и выплаты за вред здоровью раненых».

Шестое — официальное признание этим 
парламентом, что вся территория бывшей 
Украины — это территория Российской Фе-
дерации. И здесь должно состояться принятие 
акта о воссоединении территорий бывшей 
Украины с Россией.

Седьмое — самороспуск времен-
ного парламента. Признание ООН акта 
воссоединения.

Все четко и по полочкам. Становится 
понятна фраза «Украина — это, безусловно, 
России», конкретным смыслом наполняются 
понятия «демилитаризация» и «денацифика-
ция». Названы устраивающие Россию гаран-
тии — уже не заверения отдельных стран, а 
решения на уровне ООН.

Но стоит признать, что в нынешних усло-
виях выглядит это несколько фантастически. 
Медведев, надо сказать, это понимает, поэто-
му от сарказма не удержался: «Такова может 
быть мягкая российская формула мира. Это 
ведь и есть компромиссная позиция, да? Ду-
маю, именно по ней и можно искать добро-
желательный консенсус с международным 
сообществом, включая англосаксонский мир, 
проводить продуктивные саммиты, рассчи-
тывая на взаимопонимание наших близких 
друзей — западных партнеров».

И тем не менее это все-таки уже конкрети-
ка, пусть и в классической форме торга: проси 
значительно больше, чем нужно, получишь 
сколько реально необходимо.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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...НО ЧЕК ПРОВЕРЯЙ!
c 1-й стр.

Предложение о полном отказе 
от бумажных чеков исходит от 
Министерства природных ре-
сурсов и экологии, а Федераль-

ная налоговая служба (ФНС) поддержала 
идею, но при условии, что это не затронет 
права граждан.

В то же время Российский экологический 
оператор (РЭО) рекомендовал ритейлерам 
перейти на электронные чеки, так как это 
позволит сэкономить большое количество 
природных ресурсов и тем самым внести су-
щественный вклад в улучшение экологии.

Бумажные чеки всегда выполняли две 
функции. Первая — фискальная: чтобы про-
давцы, рестораторы и службы сервиса, оказы-
вающие услуги и продающие товары, платили 
налоги. Чек являлся доказательством того, 
что с этой продажи должны быть уплачены 
налоги в бюджет.

Вторая функция чека была связана с эле-
ментом защиты прав потребителей. Благодаря 
чеку потребитель мог доказать факт покупки, 
если с ней возникали какие-либо проблемы. 
Споры типа «я тебе не продавал» или «это не 
мой товар» были популярны в 1990-е. Рос-
сиянам частенько не выдавались чеки. Чтобы 
избежать таких историй потребителям дали 
право предъявлять претензии даже при от-
сутствии чека. То есть, если человек потерял 
квитанцию, а товар оказался ненадлежащего 
качества, продавец не имел права отказать 
только на основании отсутствия чека. По-
требитель, в свою очередь, мог сослаться на 
свидетелей или предъявить этикетку, упаковку 
от товара. Все это принимается в качестве 
доказательства. В результате магазину ста-
ло сложно утверждать, что факта продажи 
не было.

В период пандемии многие магазины и 
предприятия в России обратились к покупа-
телям с вопросом о необходимости бумаж-
ных чеков. Некоторые предоставляли только 
электронные квитанции, другие предлагали 
выбор между бумажным и электронным вари-
антами. Сейчас тренд на отказ от бумажных 
чеков можно назвать массовым.

По словам председателя правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей (КонФОП) Дмитрия Янина, когда 
существенная часть населения России пере-
шла на оплату покупок банковскими картами, 
необходимость в бумажных чеках отпала сама 
собой. По его словам, всегда можно доказать 
факт оплаты картой того или иного приоб-
ретения. Информация хранится в истории 
банковских операций.

«Можно и дальше продолжить выдавать 
бумажный чек по просьбе потребителя. Это 
оптимальное решение. Такое правило дей-
ствует, например, в европейских странах. 
Продавец спрашивает, нужен ли вам чек, и 
выдает его по первому требованию. Для про-
давцов это — сокращение издержек, так как 
им не придется тратиться на чековые ленты, 
принтеры, на их частый ремонт и обслужива-
ние», — продолжает эксперт.

Сам Янин убежден, что единственное 
место, где по-прежнему нужен бумажный чек, 
это продуктовые магазины. Он напомнил, 
что в российской торговой практике частень-
ко возникают споры из-за несоответствия 
стоимости товара в торговом зале и в чеке. 
«Очень часто можно увидеть, что люди стоят 
и вглядываются в чек, пытаясь понять, почему 
в итоге они заплатили больше, чем было на-
писано на ценнике в витрине. Без бумажной 
квитанции такой спор не решить. Поэтому 
я советую людям просить бумажный чек. В 
других сферах он совершенно необязателен», 
— подчеркивает эксперт.

Но как быть покупателю, если электрон-
ный чек не придет на почту, а товар оказался 
с браком? Это не должно пугать потребителя, 
рассказывает председатель КонФОП. Если в 
товаре выявили дефект, то его можно вернуть 
или обменять без чека. Так что в принципе 
бумажные чеки потребителям нужны только 
в супермаркете и при покупке дорогостоящей 
электроники. Если, например, речь идет о 
стиральных машинах с сушкой, то тут процент 
брака доходит до 15%. Они ломаются чаще, 
чем мобильные телефоны. И даже в таких 
случаях уже лет 20 необязательно иметь чек, 
чтобы обратиться к продавцу с претензией, 
утверждает наш собеседник.

По мнению зампреда правления ассоциа-
ции «Руспродсоюз» Дмитрия Леонова, очень 
важно сохранить возможность использования 
бумажных чеков при возврате или обмене не-
качественного товара в случае полного пере-
хода на электронные квитанции. «С учетом 
того, что чек необходим потребителю как 
доказательство покупки, будет правильнее 
оставить людям право выбора, какой именно 
чек получать», — заключает он.

Между тем, по мнению соруководителя 
практики защиты прав инвесторов «Интер-
цессия» Анастасии Чумак, отказ от бумажных 
чеков может привести к конфликту интересов 
между защитниками прав потребителей и 
экологическими активистами.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Путин обсудил с кабмином 
шаги по развитию страны 
до 2030 года
Владимир Путин в четверг провел 
совещание с правительством на тему 
реализации его Послания Федераль-
ному собранию. Российский лидер 
призвал кабмин немедленно присту-
пать к работе по нацпроектам. «Тен-
денции, которые мы сейчас наблю-
даем в экономике, дают основания 
полагать, что все это действительно 
реализуемо», — отметил президент. 
Причем вице-премьеры с ним не 
думали спорить. Планку они себе уже 
определили: вывести Россию к 2030 
году в четверку экономик мира.

— Уже со следующего года должны быть 
запущены новые национальные проекты, — 
напомнил Владимир Путин. — У нас база для 
этого создана, достаточно устойчивая, надеж-
ная… Планы, о которых мы говорили, реали-
зуемы. Надо все детально спланировать.

Он напомнил, что инфляция в феврале 
снижалась, а в марте и вовсе «ушла в ноль». 
Сообщил, что накануне уже встретился с Ми-
хаилом Мишустиным и по ключевым вопросам 
все обсудил. Так что теперь дело за кабмином. 
Ему Путин дал солидный кредит доверия, 
сказав, что выстраивать работу надо «с учетом 
имеющегося у правительства опыта».

Первый вице-премьер Андрей Белоусов 
назвал ключевую цель — страна должна к 2030 
году войти в четверку стран мира. Сейчас мы 
на пятом месте.

— Расчеты показывают, что Россия может 
стать четвертой экономикой мира, опередив 
Японию, — заявил Белоусов. Главное здесь 
— держать стабильные показатели роста эко-
номики и потихоньку их увеличивать. К концу 
шестилетки ВВП должен вырасти на 20%.

Выслушав насыщенный цифрами доклад 
Белоусова о механизмах повышения валового 
внутреннего продукта, импортозамещении 
и мерах поддержки для малого и среднего 
бизнеса, президент резюмировал: все это в 
конечном счете должно отражаться на том, 
как люди живут. На образовании, культуре, 
семьях с детьми, здравоохранении, соци-
альной сфере. Тем самым Путин передал мяч 
Татьяне Голиковой.

Она решила начать с главного — с жизни. 
Ее продолжительность к 2030 году планиру-
ется довести до 78 лет. Правда, три региона 
уже выполнили план на шестилетку — Даге-
стан, Ингушетия и Москва. Что нужно сделать, 
чтобы люди жили дольше? По мнению Голи-
ковой, в первую очередь — модернизиро-
вать медицинские учреждения первого звена, 
переоснастить детские больницы, женские 
консультации и роддома. 

— В медицинские организации 

первичного звена ежегодно поступает бо-
лее миллиарда обращений, — рассказала 
вице-премьер. Модернизация системы здра-
воохранения и выплаты для медработников в 
итоге помогут сохранить миллион жизней и 
сэкономить для бюджета 2 трлн рублей. 

Также она напомнила о повышении МРОТ. 
Сейчас его подняли на 18%, к 2030 году он 
будет удвоен и составит 35 тысяч рублей. 

Вице-премьера Дмитрия Чернышенко 
президент спросил, как обстоят дела со строи-
тельством новых студенческих кампусов. Тот 
ответил, что все хорошо, 17 уже строятся. 
Темпы очень хорошие. Стоит проект полтрил-
лиона рублей. 40% денег — из бюджета. Еще 
на ремонт студенческих общежитий планиру-
ется тратить по 20 млрд рублей в год в течение 
ближайших нескольких лет.

— Главное, чтоб это было обеспечено 
финансированием. Но источники определе-
ны, — отметил Путин. То есть еще раз отпра-
вил тот же сигнал, что и во время послания: 
деньги есть.

Отдельно Владимир Путин похвалил 
кабмин за «Игры будущего». Он отметил, что 
многие, может быть, восприняли это меро-
приятие как нечто легкое и несерьезное. А 
получилось очень даже серьезно.

— Мы были первыми при организации 
мероприятия такого масштаба. Это, конечно, 
здорово. Интересно и перспективно. Надо 
отметить тех людей, которые организовывали 
эту работу, — обратился он к Чернышенко.

По линии Дениса Мантурова работы пред-
стоит тоже непочатый край: от промышленных 
роботов до БАМа и Транссиба. И еще космос, 
атомная энергетика, ядерные установки.

— Крайне важно развитие телекомму-
никационных услуг. Они активно сдвигаются 
в космос, — отметил вице-премьер Денис 
Мантуров. 

Путин внимательно выслушал Мантурова 
и только потом взял слово. Хвалебным его не 
назовешь.

— Все важно, — согласился он. — Но 
на что хотелось бы обратить внимание. На-
пример, ядерная энергетическая установка 
для работы в космосе. Финансировать нужно 

вовремя. Если мы будем так относиться — это 
не вас лично касается, но здесь надо опреде-
лить приоритеты. 

Дальше президент погрузился в конкре-
тику по судостроению и предложил решение, 
которое способно повергнуть в легкий шок 
финансовый блок кабмина: строить там, где 
дороже, но выгоднее на перспективу.

— По судостроению — надо определить-
ся с местом строительства верфей. Лучше 
делать это на востоке страны. Но там все до-
роже. Поэтому нужны будут решения о стои-
мости производимой продукции. Вряд ли 
будет какой-то другой путь, кроме поддержки 
этого производства. Проще и дешевле будет 
сделать в европейской части. Но целесоо-
бразнее, исходя из долгосрочных интересов 
развития страны, развивать эти компетенции 
именно на Дальнем Востоке, — подчеркнул 
глава государства.

Где у нас очевидные рекорды не в пер-
спективе, а уже сегодня, на земле — так это в 
стройке. Поэтому Марат Хуснуллин в своем до-
кладе сделал упор даже не на то, что сделать 
только предстоит, а на то, что уже сделано. 
Он доложил Путину, что уже в прошлом году 
мы достигли рекордных объемов жилищного 
строительства. 

— Ввод жилья в 2023 году составил 110,4 
млн квадратных метров. Причем за первые два 
месяца этого года ввод жилья составил, Вла-
димир Владимирович, 20,6 млн квадратных 
метров. То есть мы продолжаем поддерживать 
набранный темп, — заявил вице-премьер. 

И что еще важнее, продолжил Хуснуллин, 
— что жилищные условия по итогам прошлого 
года улучшили 4,4 млн семей. 

— Это лучший показатель в истории, — 
подчеркнул вице-премьер. 

Ну а самое во всем этом важное — люди 
верят. Потому и вкладывают деньги не куда-
нибудь, а в строительство жилья.

— 5,6 триллиона рублей ежегодно на-
селение инвестирует в жилищное строитель-
ство. Это самый большой инвестор в нашей 
стране. Население верит, — заключил Марат 
Хуснуллин.

Татьяна АНТОНОВА.
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По оценке военных экспертов, уже 
ясно, что операция, которую ВСУ 
проводит в преддверии выборов 
Президента России, была спла-

нирована западными кураторами. Бывший 
офицер спецназа полковник в отставке Анатолий 
Матвийчук не исключает массированных ударов 
с украинской стороны.

С утра 14 марта стало известно, что про-
тивник, несмотря на потери, которые он понес 
в последние два дня, снова пытается зайти на 
территорию Белгородской и Курской областей. 
Сообщалось об атаках противника на погран-
пост Сподарюшино в Белгородской области. 
«Противник в 50 метрах, забрасывает наших 
гранатами. Подтягиваются танки, БМП «Брэд-
ли», — написал один из очевидцев событий. По 
его словам, работает наша авиация, реактивные 
системы.

К селу Сподарюшино террористы делали 
попытки зайти со стороны украинской деревни 
Поповка. Они также пытались прорваться на 
бронированной технике из Великой Писаревки в 
населенный пункт Козинки, который находится 
прямо на границе Белгородской области. «Об-
становка напряженная. Но наши парни бьются 
как тигры... в данный момент — стрелковый 
бой», — сообщили с мест.

На территорию поселка Теткино Курской 
области диверсанты пытались пробиться с 
пяти утра. В самом Курске была объявлена 

воздушная тревога, все системы ПВО были 
приведены в готовность.

ВСУ избрали такую тактику: сначала об-
стреливают территорию, после этого броса-
ют в атаку пехоту. При этом, по словам наших 
военных, некоторые из боевиков наступают, 
находясь в наркотическом угаре. 

«Многие под наркотой. Идут под пулемет и 
под нашей артой, даже не пригибаясь. Погранцы 
говорят, такого еще не видели. Глаза у некоторых 
бешеные», — написал в своем канале один из 
военнослужащих.

Наша артиллерия била по целям в глубине 
территории противника, а также по маршрутам 
отхода боевиков. Была замечена повышенная 
активность транспортных вертолетов ВСУ в 
аэропорту Харькова — по всей видимости, их ис-
пользовали для эвакуации раненых в госпитали 
Днепропетровской и других областей.

Одновременно ВСУ разгоняли «психи-
ческую атаку» в Интернете: украинские соц-
сети пестрели «перемогами». Вбрасывалась 
дезинформация «про заходы в область», «па-
нику и эвакуацию». При этом публиковались 
видеозаписи, сделанные боевиками накануне 
в своем тылу.

Атаки противника удалось отбить. Но 
говорить о полном разгроме приграничной 
группировки ВСУ еще рано. Украинское коман-
дование по-прежнему концентрирует на данном 
направлении силы, способные вновь попытаться 
прорваться на территорию РФ. Так считает и 
военный эксперт Анатолий Матвийчук. 

— Буквально вчера ВСУ получили ответ, 
которого они не ожидали, — говорит он. — Были 
уничтожены их танки, боевые машины пехоты, 
большое количество боевиков, которые пыта-
лись изображать из себя Рэмбо. Но они все 
равно не успокоились.

Вероятнее всего, операция была постав-
лена на контроль «вашингтонским обкомом» и 
контролируется британскими спецслужбами. 
Это не что иное, как «показательное выступле-
ние»: мол, смотрите, Украина может выполнять 
задачи по дестабилизации ситуации в при-
граничных районах России. Но пока ни одной 
задачи не выполнили — постреляли, потеряли 
своих людей.

Ведут их западные разведчики, данные 
боевикам также передает западная воздушно-
космическая разведка, на руках у них американ-
ские, французские и английские боеприпасы. 
Уверен, что эта операция готовилась давно. 

Тем временем военный эксперт Владис-
лав Шурыгин считает, что противник  пытается 
оттянуть наши силы с основных направлений 
нашего наступления — Ореховского, Бахмут-
ского, Купянского. 

«Очевидно, что оборона ВСУ на этих на-
правлениях все сильнее «стачивается» и ис-
тончается, и командование ВСУ в лучших тради-
циях советской военной школы пытается сбить 
наступательный темп противника встречными 
атакующими действиями... — написал эксперт 
на своем канале. — Проблема только в том, 
что ГУР (главным управлением разведки) ВСУ, 
на которое была возложена эта задача, был 
допущен грубый просчет в оценке прочности 
системы российской обороны. Похоже, Буданов 
(внесен в России в список террористов и экс-
тремистов. — «МК»), увлекшийся бесконечным 
«пиаром» самого себя, упустил изменения в 
режиме охраны и обороны приграничной по-
лосы РФ, надеясь, что прошлогодний заход 
на этом направлении его диверсантов никак 
не отразился на готовности русских на этом 
направлении, и можно будет его повторить в 
больших масштабах». 

По слова эксперта, уже через 48 часов ак-
тивность противника начнет угасать за неиме-
нием ресурсов для дальнейшего наступления, 
а главное — перспектив. Это, уверен Шурыгин, 
«станет очередным провалом «звезды ГУР».

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ТОРГОВЛЯ

КРИЗИС

Минимум 40 диверсантов 
ликвидировано при попытке 
прорваться в Белгородскую 
область.

ПРИГРАНИЧНЫЙ ВА-БАНК ВСУ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

На международном конкурсе Garden Photographer of the Year Awards пред-
ставлена необычная коллекция макрофотографий. На снимках запечатлена 

сложная красота природы. Фотографии крупным планом позволяют по-другому взгля-
нуть на окружающий нас мир, демонстрируя все — от крошечных насекомых до нежных 
лепестков. Благодаря макросъемке фотографы отмечают мельчайшие детали, которые 
часто не замечаются невооруженным глазом.

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

Миловидный косоглазый 
котик обрел огромное 
количество почитателей 
благодаря своей необыч-
ной внешности. Четырех-
летний Федор буквально 
взорвал социальную сеть, 
когда его хозяйка Наталья 
Жданова решила выкла-
дывать его фотографии. 
Котенка Наташа, жительни-
ца Ростова-на-Дону, нашла 
в своем саду за домом в 
2020 году. Были серьезные 
опасения, что животное 
не выживет, потому что 
кот родился с нарушением 
координации движений и 
изначально с трудом пере-
двигался. Но все обошлось, 

и сегодня Федор — звезда 
Интернета. «Я не заметила, 
чтобы у него была какая-то 
необычная внешность — 
он просто показался мне 

милым и забавным. Но мои 
друзья и знакомые сказали, 
что этого кота нужно пока-
зать миру», — рассказывает 
хозяйка.

В Ноябрьске (ЯНАО) молодого муж-
чину доставили в больницу с травма-
тической ампутацией указательного 
пальца правой руки. Медики под руко-
водством опытного травматолога Алек-
сандра Герасименко провели уникальную 
реконструктивную операцию, сообщает 
«МК Ямал». В частности, чтобы восстано-
вить кожный лоскут оторванного органа, 
палец был пришит к животу с проведением 
сосудистой пластики. Восстановление 
пальца заняло около месяца, после чего 
он был отделен от живота и установлен на 
законное место. 

Жителям  понравилась идея лицезреть фото зару-
бежных лидеров на туалетной бумаге. Жители подмо-
сковного Раменского заметили на полках сетевого магазина 
необычную туалетную бумагу с портретами Джо Байдена 
и Владимира Зеленского и тут же ее раскупили. Приобре-
тая нестандартный товар, люди говорили, что берут его в 
качестве сувенира в подарок близким. Соответственно, они 
надеются, что родственники, друзья и знакомые не применят 
рулоны по назначению. «Так еще чужих президентов никто не 
сливал», — острят покупатели.

ММММи оловидн йййый кососоог алазыз йййй 
котик обрел огромное 
количество почитателей 
б й б

НЕОБЫЧНЫЙ КОТ СОБРАЛ СОТНИ ТЫСЯЧ ПОДПИСЧИКОВ
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В КРАСНОЯРСКЕ ПОПРОСИЛИ ПОСТРОИТЬ МЕЧЕТЬ РАДИ ПАТРИОТИЗМА
Мусульмане Краснояр-
ского края в одноименной 
официальной группе в 
соцсетях опубликовали 
видеообращение к Пре-
зиденту России с просьбой 
о постройке в краевом 
центре новой мечети. Не-
сколько десятков человек, 
пишет «МК  в Красноярске», 
мотивировали необходимость 

строительства мусульманско-
го центра (включая просве-
тительский модуль) тем, что 
«подрастающее поколение 
нуждается в воспитании в 
духе патриотизма и любви 
к своей Родине, а также в 
правильном понимании 
ислама в противовес тем, кто 
сеет вражду и беспредел». 
Известно, что другие жители 

Красноярска уже опублико-
вали ответную петицию, где 
требуют, чтобы приезжие 
строили мечеть «у себя на 
родине». Особенно красно-
ярцев почему-то возмутила 
предполагающаяся при новой 
мечети парковка — по словам 
протестующих, прихожане 
могли бы пользоваться и 
общественным транспортом. 

ВВВ НННо ббябрьске (Я(Я(ЯНАНАНАО)О)О) молодого муж-
чину доставили в больницу с травма-
тической ампутацией указательного 

НА ЯМАЛЕ МУЖЧИНЕ ВРЕМЕННО ПРИШИЛИ К ЖИВОТУ 
АМПУТИРОВАННЫЙ ОРГАН

В ПОДМОСКОВЬЕ БАЙДЕНА ЗДОРОВО 
ПРИПЕЧАТАЛИ

НОУ-ХАУ

ПРОБЛЕМА

КУДА ДЕВАЮТСЯ МОНЕТКИ, БРОШЕННЫЕ В ФОНТАН ТРЕВИ

ВРАЧИ УРАЛА ПОЖАЛОВАЛИСЬ НА КУРЕНИЕ ДЕТЬМИ ВЕЙПОВ 
С РАЗРЕШЕНИЯ РОДИТЕЛЕЙ
Наркологи Екатеринбурга 
предупредили о тревожной 
тенденции распростране-
ния среди детей вейпов. 
В городе курят около 20% 
подростков (от 14 до 18 лет), 
отмечает врач по гигиене Цен-

тра охраны здоровья детей и 
подростков Свердловского 
областного медицинского 
колледжа Анастасия Бабико-
ва. 40% курения приходится 
на вейпы.  При этом, как 
подчеркивают медики, часто 

подростки курят с ведома ро-
дителей и даже делят с ними 
такие девайсы. Напомним, 
что несовершеннолетним 
подобную продукцию запре-
щено продавать с середины 
прошлого года. 

Римский фонтан Треви — одна из главных достопримечательностей Вечного города. 
Каждый турист стремится оставить здесь монетку — чтобы загадать желание о любви, здо-
ровье или о возвращении в прекрасный Рим. Оказывается, их дары не остаются невостре-
бованными. Они идут на помощь людям, которых туристы никогда не встретят. Оказывается, 
раз в несколько дней монеты вылавливают специально обученные люди и относят в римское 
отделение всемирной католической благотворительной организации «Каритас», которая 
подсчитывает полные ведра мелочи и использует их потом для финансирования продо-
вольственного банка, бесплатной столовой и социальных проектов. В 2022 году, например, 
«Каритас» собрала с фонтана 1,4 миллиона евро (1,52 миллиона долларов). Рим — один из 
самых посещаемых городов мира с 21 миллионом туристов.
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«В первые две недели 
аварийность таких водителей 
очень высока»
Весной в Москве на дорогах появля-
ются «подснежники». Нет, не перво-
цветы, а водители, чьи «железные 
кони» все холодные месяцы простоя-
ли в стойле. Каждую весну ГИБДД и 
автоэксперты предупреждают: от них 
можно ожидать неприятностей. Ситу-
ация на дорогах осложняется весной 
и из-за возвращения мотоциклистов, 
велосипедистов... А есть еще «под-
снежники» и другого рода: простояв-
шие всю зиму во дворах машины кар-
шеринга, которые весной начинают 
обнажаться из-под снежных сугро-
бов. О послезимних автопроблемах 
«МК» поговорил с экспертами.

Проблема водителей-«подснежников», 
отвыкших за зиму от вождения и мощного 
траффика, не так малозначительна, как может 
показаться на первый взгляд. О ее серьезно-
сти говорит тот факт, что работники ГИБДД 
в разных регионах даже организуют курсы в 
автошколах по восстановлению автонавыков 
для «летних» водителей. С ними там работают 
не только инструкторы по вождению, но и 
психологи, которые рассказывают о приемах 

борьбы со стрессом и правилах поведения 
при встрече с агрессивными водителями 
(от которых «подснежники» тоже отвыкли за 
зиму). Весной риск ДТП выше, чем обычно, 
отмечают и в Дептрансе Москвы. «На дорогах 
появляются участники движения, от которых 
за зиму многие водители успели отвыкнуть 
— велосипедисты, пользователи шеринговых 
сервисов и мотоциклисты».

— Количество водителей-«подснежников» 
подсчитать невозможно, такой статистики 
нет, — говорит автоэксперт Петр Шкуматов. 
— Дело в том, что во многих семьях есть два 
автомобиля — один основной для города, 
другой, более старый, для дачи, и как раз 
вторая машина находится в летнем режиме 
эксплуатации. Можно ли называть таких во-
дителей «подснежниками»? Наверное, нет. 

Но именно по машинам, которые эксплуати-
руются только в летний период (не по води-
телям), мы исследования такие проводили: 
это приблизительно 20% от парка в Москве. 
Однако это не означает, что летом на 20% 
вырастает нагрузка на дорогах. Летом (после 
майских праздников) она, напротив, падает. 
Во-первых, это сезон отпусков. Приблизи-
тельно каждый четвертый житель города в 
отпуске, а в отпусках люди обычно куда-то 
уезжают, а не ездят по дорогам Москвы. Во-
вторых, хорошая погода предполагает боль-
ше передвижений пешком, хочется больше 
гулять.

По словам автоэксперта, за 4–5 меся-
цев простоя автомобилист действительно 
отвыкает от вождения и дорожной обста-
новки, перестает в ней ориентироваться. А 
дальше все зависит от того, насколько он 
опытен. Если стаж 15–20 лет, то восстанов-
ление произойдет быстрее (за 10–15 часов 
вождения). «Если же водитель неопытен, а 
это хорошо видно на примерах каршеринга 
(это самый аварийный вид транспорта, так 
как его клиентами являются водители, ко-
торые не успевают набраться опыта, так как 
бывают за рулем эпизодически), то в этом 
случае его аварийность в первые пару недель 
очень высокая», — говорит Шкуматов. Таким 
автомобилистам рекомендуется в первые две 
недели водить машину очень аккуратно, ни 
на что не отвлекаться, ездить в этот период 
на небольших скоростях. А восстанавлива-
ются навыки только постоянной практикой, 
то есть не стоит делать в это время больших 
перерывов (ездить не только по делам, но и 
просто покататься).

А вот вице-президент Национально-
го автомобильного союза Антон Шапарин 
считает, что проблема автомобилистов-
«подснежников» почти что отошла в прошлое. 
«Раньше эксплуатировались отечественные 
автомобили, на которых было просто опасно 
ездить зимой: это и задний привод, и плохая 
резина, и т.д., — говорит он. — Сейчас таких 
водителей гораздо меньше, это в основном 
те, у кого сохранились ретроавтомобили, но 
есть еще и современные. По моему мнению, 
навык, если не ездить несколько месяцев, 
никуда не уходит (точно так же, как и ездить 
на велосипеде), нужно разве что несколько 
дней аккуратней поездить, чтобы, что назы-
вается, «вкатиться». 

Вп р о ч е м,  н и к т о  н е  о т м е н я л 
«подснежников»-байкеров. Как говорит Шапа-
рин, они как раз — самая сложная категория, 
потому что могут подзабыть за зиму навыки 
вождения мототехники, и не учитывают из-
менчивую весеннюю погоду. 

Но есть еще одна очень серьезная по-
слезимняя автопроблема, появившаяся в 
последние два года. Особенные нарекания 
у жителей дворов вызывают долго стоящие 
автомобили каршеринга. В эту зиму их в раз-
ных районах Москвы было достаточно: из всех 
округов города в автомобильных сообществах 
соцсетей сообщали о припаркованных много 
недель и даже исчезнувших под снегом ав-
томобилях разных операторов.

— У нас такой «подснежник»-каршеринг 
стоит уже около двух месяцев, — рассказа-
ла Олеся Савина, жительница Молодогвар-
дейской улицы. — Началось с того, что его 
завалили снегом. В первые несколько дней 
мы даже видели, как люди подходили с теле-
фонами наперевес: посмотрели, увидели, что 
выбраться из сугроба на нем невозможно, и 
ушли. А потом и приходить перестали, види-
мо, автомобиль исчез с карты каршеринга. 
Поэтому и соседям взять его и отогнать на 
соседнюю улицу не удалось. 

Довольно часто автомобили каршеринга, 
надолго припарковавшиеся во дворах, неис-
правны — вплоть до очевидных последствий 
серьезных ДТП на кузовных панелях. Ско-
рее всего, для многих таких авто это и есть 
настоящая причина неподвижности: уехать 
своим ходом они просто не могут. Казалось 
бы, это собственность оператора (точнее, 
лизингодателя, но на балансе оператора 
каршеринга) — а любой ответственный вла-
делец постарается поскорее оттащить про-
стаивающий авто в ремонт, чтобы вернуть в 
строй «зарабатывающую единицу». Однако, 
как рассказал «МК» сотрудник службы экс-
плуатации одного из операторов каршеринга, 
не все так просто. 

— Когда автомобиль выходит из строя 
или получает повреждения, на место вы-
езжает наш сервисный инженер, проводит 
экспресс-дефектовку так же, как это делают 
аварийные комиссары страховых компаний. 
Заводится соответствующее дело — а даль-
ше мы ждем, пока будут выделены деньги на 
ремонт, а на сервисной станции появятся для 
этого ремонта запчасти. Когда наступает вре-
мя ремонта, автомобиль перевозят на СТО. 

Такая схема применяется, поскольку у 
операторов нет необходимого количества 
стояночных мест для ожидающих ремонта 
автомобилей, добавил собеседник «МК». 
Но в нынешних условиях, когда запчастей в 
сервисе могут ожидать 2 месяца и больше, 
ожидание действительно может растянуться 
на много недель — при этом машина легально 
стоит в чужом дворе. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Антон РАЗМАХНИН.

c 1-й стр.
Глава Москвы в своем обращении 
к жителям столицы подчеркнул, 
что президент играет ключевую 

роль в системе госвласти страны, ему при-
надлежит последнее слово по всем ключевым 
вопросам, затрагивающим права и законные 

интересы граждан. Но, кроме того, «прези-
дент — Верховный главнокомандующий 
Вооруженных сил, а это особенно важно в 
нынешнее время». Поэтому граждане России 
не должны оставаться в стороне, когда ре-
шается судьба их страны. «Голосуя за канди-
датов в президенты, мы, без всякого преуве-
личения, выбираем человека, которому 
доверяем свое будущее и будущее своих 
близких», — отметил Сергей Семенович. 

Мэр также подчеркнул, что поскольку 
«Москва — сердце России, столица и круп-
нейший город страны», то «голос москвичей 
на выборах традиционно звучит весомо». 
«Прошу вас сделать свой выбор», — обратился 
к жителям столицы Сергей Семенович. 

Очень важно, чтобы в президентских вы-
борах приняли участие как можно больше 
москвичей, которые тем самым обозначат 
свою активную гражданскую позицию. 

Избирательные участки будут открыты 
в течение всех трех дней — 15, 16 и 17 марта 
2024 года с 8.00 до 20.00. Те, кто предпо-
чтет проголосовать очно на участке, смогут 
это сделать либо традиционным способом 
с помощью бумажного бюллетеня, или вос-
пользоваться специальным электронным 

терминалом, установленным на избиратель-
ной площадке. Проголосовать на них смогут 
горожане, имеющие постоянную регистрацию 
в Москве.

Как ожидается, многие москвичи выберут 
ДЭГ — дистанционное электронное голосо-
вание, ведь его преимущества неоспоримы: 
можно выбрать любые удобные для себя вре-
мя суток и дату с 08.00 15 марта до 20.00 17 
марта. Это особенно актуально для тех, кто 
будет находиться в эти дни не в Москве, а, 
например, за городом либо же в другом рос-
сийском регионе. Практика предыдущих вы-
борных кампаний показывает, что с помощью 
ДЭГ москвичи наиболее активно голосуют 
ночью. В сентябре прошлого года дистан-
ционное электронное голосование выбрали 
для себя 3,3 миллиона москвичей. 

Онлайн-голосование будет доступно по 
прямой ссылке https://elec.mos.ru. Организа-
торы выборов напоминают, что на онлайн-
голосование не нужно регистрироваться 
заранее. Оно доступно для всех, у кого есть 
постоянная регистрация в Москве и полная 
учетная запись на mos.ru (если у человека ее 
нет, создать ее нужно заранее).  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

15 марта 2024 года в 8.00 в Москве и 
по всей России начнутся выборы Пре-
зидента Российской Федерации. Они 
впервые будут проходить в трехднев-
ном формате, чтобы проголосовать 
могло как можно больше россиян, — 
15, 16 и 17 марта, с 8.00 до 20.00. Это 
важнейшее и судьбоносное событие 
для нашей страны, когда решается ее 
будущее, будущее всех нас — граж-
дан России. 

Москва полностью готова провести на 
самом высоком уровне это ответственное 
и масштабное мероприятие. Ключевым для 
Москвы как для субъекта РФ последние годы 
является прозрачность и открытость выборов, 
проводимых на разных уровнях. И тем более 
ответственность организаторов повышает-
ся, когда речь идет о выборах Президента 
России, от результатов которых зависит бу-
дущее Российского государства. Как отме-
тила председатель Московской городской 
избирательной комиссии Ольга Кириллова, 
«Центральная избирательная комиссия ставит 
своей главной задачей сделать выборы как 
можно прозрачнее и объективнее, и мы на 
своем уровне тоже к этому стремимся». Она 
подчеркнула, что выборы Президента России 
— важнейшее событие для всей страны и 
«необходимо соблюсти все процедуры, обе-
спечивающие легитимность голосования».

Для проведения честных и прозрачных 
выборов будет использовано множество са-
мых разных инструментов. В Москве, как и 
всегда во время выборных кампаний, работа-
ют наблюдатели за участками и наблюдатели 
за ходом электронного голосования. Плани-
руется присутствие и посещение ключевых 
мест (МГИК, ЦИК, Общественного штаба по 
наблюдению за выборами) международными 
наблюдателями.

Особое внимание при подготовке к 
предстоящим президентским выборам было 
уделено обучению наблюдателей и видео-
наблюдателей. «Корпус наблюдателей Обще-
ственной палаты Москвы сформирован, все 
наблюдатели, вне зависимости от имеюще-
гося опыта, прошли обучение», — подчер-
кнул руководитель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами и руководитель 
Корпуса наблюдателей Вадим Ковалев. Ви-
деонаблюдатели, которые также прошли курс 
обучения, будут работать посменно — они 
смогут круглосуточно следить за всеми из-
бирательными участками столицы. 

«Общественный штаб по наблюдению за 
выборами в Москве полностью готов к пред-
стоящему голосованию, — подчеркнул вчера, 
14 марта, Вадим Ковалев. — Наша группа раз-
бора, занимающаяся анализом обращений 
наблюдателей, юристы — все сотрудники 

и все подразделения штаба готовы к столь 
масштабным и серьезным выборам, как вы-
боры Президента России». 

Организаторы выборов в Москве под-
твердили 14 марта, что все городские элек-
тронные системы проверены и работают 
штатно. Ответственный за обеспечение 
электронного голосования москвичей, на-
чальник Управления по совершенствованию 
территориального управления и развитию 
смарт-проектов правительства Москвы Артем 
Костырко заверил, что городские системы 
готовы к разным внештатным ситуациям, в 
том числе и к хакерским атакам. 

«Все системы электронного голосования 
также готовы к предстоящим выборам, — ска-
зал он. — В частности, мы предусмотрели осо-
бый алгоритм в системе онлайн-голосования: 
при высоких нагрузках, когда сразу несколько 
десятков тысяч москвичей зайдут на страницу 
онлайн-голосования, система перейдет в 
режим электронной очереди, что обеспечит 
стабильную работу инфраструктуры элек-
тронного голосования и портала mos.ru. Тогда 
пользователи могут просто подождать или 
вернуться к голосованию позднее».

Как разъяснили организаторы, если из-
биратель зайдет по ссылке на электронное 
голосование и увидит «песочные часы», то ему 
следует немного подождать, и очень скоро 
он попадет на электронный бюллетень. Это 
нельзя считать сбоем. 

Основной наплыв, как показывает опыт 
предыдущих кампаний, выпадает на первые 
часы. Так, например, на прошедших выбо-
рах мэра Москвы в сентябре в первые часы 
электронно проголосовало более полумил-
лиона человек. В этой связи организаторы 
просят москвичей не кидаться голосовать 
в самые первые часы, как только на порта-
ле откроется такая возможность, чтобы не 
создавать ажиотажной нагрузки на систему 
и очередей. 

Заместитель председателя Московской 
городской избирательной комиссии Дмитрий 
Реут, в свою очередь, рассказал, что при под-
готовке к выборам были проработаны разные 
сценарии для самых разных ситуаций.

Одним из этапов подготовки к выборам 
стала церемония разделения ключа расшиф-
рования электронного голосования, которая 
состоялась вчера, 14 марта, в Московской 
городской избирательной комиссии. «Ключ 
расшифрования представляет собой про-
граммный код, — уточнил он. — Его разде-
ление на несколько частей гарантирует, что 
никто не узнает результаты электронного 

голосования до окончания выборов. И даже 
после обратной процедуры соединения ключа 
анонимность волеизъявления каждого кон-
кретного избирателя сохранится». То есть 
фактически это гарантирует безопасность 
и анонимность данного вида голосования. 
Ключ был разделен на пять частей, каждую из 
которых записали на внешний носитель, поме-
стили в сейф-пакет и передали хранителю. 

Хранителями ключа на выборах Прези-
дента РФ стали: от Общественной палаты 
Москвы — Вадим Ковалев; от Московской 
городской избирательной комиссии — за-
меститель председателя Дмитрий Реут; от 
Центральной избирательной комиссии РФ 
— член ЦИК Людмила Маркина; от Совета 
муниципальных образований города Москвы 
— глава городского округа Троицка Владимир 
Дудочкин; от Московской городской думы — 
председатель МГД Алексей Шапошников.

Преимущества ДЭГ очевидны для всех: 
отдать онлайн свой голос за выбранного кан-
дидата можно из любой точки России и в 
любое время в течение трех дней, даже ночью, 
что особенно ценно для занятых днем на ра-
боте москвичей. Онлайн можно проголосовать 
по прямой ссылке https://elec.mos.ru в течение 
всех трех дней с 08.00 15 марта до 20.00 17 
марта — в любое время дня и ночи. Эксперты 
рекомендуют электронным избирателям не 
торопиться голосовать в первые часы после 
начала выборов, когда, судя по предыдущим 
практикам подобных кампаний, ожидается 
самый большой наплыв. 

Организаторы напоминают, что на 
онлайн-голосование не нужно регистриро-
ваться заранее. Оно доступно для всех, у кого 
есть постоянная регистрация в Москве и пол-
ная учетная запись на mos.ru (если у человека 
ее нет, создать ее нужно заранее). 

Проголосовать можно и традиционным 
способом, к которому привыкли наши ба-
бушки и дедушки, — придя «ножками» на 
избирательный участок и отдать свой голос 
за будущего Президента РФ либо с помо-
щью бумажного бюллетеня (отметив в нем 
авторучкой любым знаком в квадратике на-
против выбранного кандидата), либо на том 
же участке, но уже с помощью терминала 
электронного голосования (ТЭГ). Если кто-то 
не сможет по каким-то техническим причинам 
воспользоваться опцией ДЭГ, он сможет в 
любой из трех дней прийти на свой участок 
и сделать там свой выбор. 

Проголосовать непосредственно на 
участках смогут горожане, имеющие посто-
янную регистрацию в Москве, и жители других 
регионов, оформившие заранее заявление 
на прикрепление к одному из избирательных 
участков столицы.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

15 марта отмечается Всемирный день 
прав потребителей. Его девизом в 2024 году 
международное объединение союзов потре-
бителей Consumers International объявило 
«Справедливый и ответственный искус-
ственный интеллект для потребителей». А 
наш Роспотребнадзор пояснил, что меро-
приятия, организованные в рамках этого 
всемирного дня, будут направлены на «обе-
спечение эффективной защиты прав рос-
сийских потребителей от рисков, связанных 
с использованием платформ, управляемых 
искусственным интеллектом». 

В Роспотребнадзоре обеспокоены тем, 
что в настоящее время правовой статус ис-
кусственного интеллекта законодательно не 
определен и нет ясности, кто несет ответ-
ственность за создание и распространение 
им недостоверной или неточной информа-
ции, попадающей в открытые источники. 
Поэтому его использование может спо-
собствовать распространению ложной ин-
формации и нарушению конфиденциально-
сти. Здесь планируют обсудить с органами 
власти, потребительскими организациями 
и бизнесом, как это связано с доверием 
потребителей к электронным помощникам 
тех, кто предлагает им товары и услуги, — 
«чат-ботам» с искусственным интеллектом, 
которые массово используются для сер-
висов клиентской поддержки и имитируют 
человеческое общение. 

Однако вижу в этом девизе и повод 
задуматься, насколько «справедливо и от-
ветственно» действует естественный ин-
теллект каждого из нас, определяя наши 
потребительские предпочтения и действия. 
Попросту говоря, насколько правильно мы 
потребляли до появления искусственного 
интеллекта и потребляем теперь? 

Чтобы ответить, надо сначала догово-
риться, «что такое хорошо и что такое плохо» 
в поведении потребителей, какие их практи-
ки заслуживают общественного поощрения, 
а от каких стоит избавляться. Если заложить 
такую информацию в программы обучения 
ИИ, он мог бы стать инструментом нашей 
защиты от «естественных» факторов риска, 
а не еще одной угрозой. 

Что плохо, более или менее понятно: 
все то, что нам вредит, сразу же, как при 
остром отравлении, или постепенно под-
рывая здоровье, душевный покой, благо-
состояние. А вот признать хорошим все, 
что нет оснований считать плохим, думаю, 
многие не согласятся. Потому что кроме 
общей пользы в перспективе всей своей 
жизни человек нуждается в конкретном 
удовольствии сейчас и подсознательно 
стремится к нему, вытесняя из сознания 
информацию о вреде для него источника 
этого удовольствия. 

Для очень многих людей такими ис-
точниками давно стали курение, алкоголь, 
чрезмерное потребление сладкого, соли, 
жиров, общение в соцсетях и ролики из Юту-
ба, автомобиль. Разве они не знают, что это 
не полезно для здоровья? Знают, но всякий 
раз выбирают не между пользой и вредом 
в перспективе, а между удовольствием и 
отказом от него, который требует усилия и 
вызывает страдание сейчас. 

Чтобы конфликт чувства со знанием не 
довел до нервного расстройства, можно 
сказать себе, что ощущениями «вкусно», 
«красиво», «хорошо пахнет», «приятно на 
ощупь» мои органы чувств сигнализиру-
ют о полезности для меня источника этих 
ощущений. Противоположные же — о его 
вреде. Так что буду слушать эти сигналы, а 
не теоретиков здорового образа жизни. 

Лично я пришел к этому в «очень стар-
шем» возрасте, вынужденно преодолев 
тяжкие заблуждения моих органов чувств. 
Большую часть жизни мне было «вкусно» ку-
рение, и прекрасно сознавая причиняемый 
себе вред, окончательно отказаться от него 
смог только когда затяжка стала вызывать 
ощутимый сердечный спазм. И жирную пищу 
люблю, при этом многие годы сохраняю при-
вычный вес, лишь на несколько кило выше 
рекомендуемого. А вот к сладкому потерял 
интерес, и солонкой почти не пользуюсь. Но 
с удовольствием нахаживаю дневную норму 
в десять тысяч шагов. 

Дети же мои никогда не курили и ал-
коголь почти не употребляют — думаю, не 
из-за беспокойства о здоровье, просто это 
не доставляет им удовольствия. Зато для 
моих детей и внуков нормой является по-
требление фастфуда, который для меня так 
и не стал «вкусным». 

Такие, как я, в потреблении весьма кон-
сервативны и мало чувствительны к ре-
кламе, привлекающей внимание к новым 
продуктам и убеждающей в необходимости 
все время обновлять свой гардероб, девайс, 
автомобиль, чтобы соответствовать моде 
и оставаться достойным членом своей со-
циальной группы или подняться выше в их 
иерархии. Однако мы в меньшинстве, ина-
че бизнес не вкладывал бы десятую часть 
полученных доходов в продвижение своей 
продукции — и это в среднем, среди миро-
вых гигантов есть и такие, у которых затраты 
на маркетинг составляют больше половины 

оборота. Им это выгодно, поскольку, поку-
пая, мы платим не только за сам товар или 
услугу, но и за то, что нас убедили сделать 
именно эту покупку. 

Что можно противопоставить марке-
тингу, уже готовящемуся сделать искус-
ственный интеллект своим инструментом 
более эффективного убеждения нас по-
купать все больше? Думаю, полезно разъ-
яснять потребителям начиная со школьной 
скамьи, что человеку для удовлетворения 
его базовых потребностей нужны товары 
примерно полутораста наименований, тогда 
как ассортимент среднего супермаркета — в 
сто раз больше. Рекомендовать экспери-
ментировать, сравнивая конкурирующие 
марки или модели и ранжируя их по своей 
личной шкале «удовольствие/цена», но сде-
лав выбор, лучше сохранять ему верность. 
Если, конечно, продукт не станет явно хуже 
или дороже. 

Однако мы видим вокруг немало людей, 
очевидно злоупотребляющих тем, что вред-
но для них и окружающих. Встает вопрос: 
насколько общество вправе ограничивать 
их в удовлетворении таких своих потреб-
ностей? И насколько эффективны такие 
ограничения?

В свое время я интересовался, как в 
европейских странах добились кратного 
уменьшения доли курящих в последней чет-
верти прошлого века, и понял, что главную 
роль в этом сыграли не пугающие надписи 
на упаковках сигарет и ограничения мест их 
продажи и даже не их существенное подоро-
жание за счет высоких акцизов, а рост бла-
госостояния подавляющего большинства 
граждан, у которых появились возможности 
получать больше удовольствий от потре-
бления. Его следствием стало массовое 
осознание ценности своего здоровья, про-
блемы с которым угрожают лишить их этих 
удовольствий. И тогда в головах миллионов 
людей абстрактная истина о вредности ку-
рения для здоровья становилась мощным 
стимулом отказа от сигарет. 

Такая закономерность, хоть и менее 
ярко, проявлялась и в потреблении алко-
голя. Впрочем, в отношении его влияния 
на здоровье наука не столь категорична, 
как с табаком. Возможно, потому, что сре-
ди курильщиков трудно найти ограничи-
вающихся пачкой сигарет в неделю — как 
правило, это их минимальная дневная 
норма. Тогда как подавляющее большин-
ство любителей алкоголя потребляют его 
в весьма умеренных количествах, не вле-
кущих негативных последствий. Однако 
и у них присутствуют риски алкогольного 
отравления и формирования алкогольной 
зависимости, которые сильно различают-
ся в зависимости от вида потребляемых 
спиртных напитков.

Россия в этом отношении сильно от-
личается от других стран. По данным Евро-
пейского регионального бюро ВОЗ, уровень 
потребления алкоголя в абсолютном выра-
жении в нашей стране лишь немного выше, 
чем в Евросоюзе. А вот по структуре наше 
потребление отличается от европейского 
кардинально: средний россиянин потребля-
ет в 2,5 раза больше крепкого алкоголя, при-
мерно столько же пива и в 2,7 раза меньше 
вина. В 1995 году эти различия были еще 
существеннее: наш человек выпивал креп-
ких напитков в среднем в 3,5 раза больше, 
а вина в 5 раз и пива в 3 раза меньше евро-
пейца. Результат — в разы более высокая 
алкогольная смертность. 

Можно было бы сослаться на россий-
скую традицию, но ее мощно поддерживает 
государство акцизной политикой и админи-
стративными ограничениями. Пока грамм 
этилового спирта в водке стоит вдвое мень-
ше, чем в пиве, и втрое меньше, чем в самом 
дешевом вине, и приобрести пиво и вино 
можно только там же, где продается и водка, 
а не в маленьком магазинчике, пивном или 
винном баре возле дома по доступной цене, 
трудно ожидать существенной переориен-
тации потребительского спроса, а значит, 
и сокращения масштабов алкоголизма и 
вызываемых им потерь общества. 

Переориентация с крепких напитков на 
вино и пиво открыла бы и перспективу их за-
мещения безалкогольными напитками этих 
видов, что уже заметно в некоторых странах. 
Уверен, если пивовары начнут совместно 
продвигать свою «нулевку», формируя ее 
восприятие молодежью как моду, оно и у 
нас займет на рынке не меньшее место, чем 
в Испании и ряде других стран. 

Что касается виноделов, безалкоголь-
ные вина пока еще экзотика для российских 
потребителей, но, думаю, и у них есть хоро-
шие перспективы продвижения при наличии 
поддержки государства. 

На решение таких задач хотелось бы 
направить и растущий на глазах потенциал 
ИИ. Увы, музыку заказывает тот, кто готов за 
нее платить, и это отнюдь не защитники ин-
тересов потребителей. Так что нам остается 
ждать все более изощренных атак рекламо-
дателей и настраивать свой естественный 
интеллект на устойчивость к давлению на 
него с использованием ИИ. 

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ПРОТИВ ЕСТЕСТВЕННЫХ РИСКОВ

Навстречу Всемирному дню прав потребителей

Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза потребителей РФ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Чем гаже такое видео, тем 
больше просмотров. А даль-
ше, как водится, — шер, лайк, 
донат. И если подписчиков 

много, то коммерческая реклама.
С одной стороны камеры тут, получается, 

племя младое и поистине незнакомое, первое 
в истории поколение гаджетов. А с другой 
стороны экрана — очень пожилая женщина. 
Которая родилась во времена, когда даже 
обычных телефонов не было, по крайней мере 
в сельской местности.

Во все времена отношение к глубоким 
старикам было неоднозначным. Взять байку о 
народах севера, норовящих отправить «лиш-
ний рот» в последнее путешествие на льдине. 
Или, опять же, можно из Оруэлла вспомнить 
осла Бенджамина, который вместо больницы 
угодил на живодерню. В финале «Фермы жи-
вотных», не той, которая в телефоне.

С другой стороны, были же французские 
короли, которые показательным порядком 
ходили омывать ноги старикам. Или Франциск 
Ассизский покровительствовал бедным. И 
наш защитник сирых и убогих святой Иоанн 
Кронштадтский…

Люди, которые выжили из сил, а иногда из 
ума, были и остаются объектом милосердия и 
благотворительности. Вспомним работные и 
странноприимные дома, богадельни, москов-
скую этимологию слова «божедомка». И тут 
же они — главные объекты мошенничества. 

От воришки Альхена из Ильфа и Петрова и до 
наших дней. Когда мошенники ушли в Сеть, 
вовсю используют мобильники и застенчиво-
стью не отличаются. Сплошь «майоры ФСБ» 
и «начальники отдела безопасности банков» 
по зонам сидят.

Рассуждая о беспомощности, вспомни-
лась еще старушка Урсула из «Ста лет одиноче-
ства» Маркеса. Когда-то на ней держалась вся 
семья: вокруг войны, революции, диктатуры 
— Латинская Америка, понимать надо. Но к 

90 несокрушимая Урсула ослабела, иногда 
даже впадала в беспамятство. И дети начали 
играть с прабабкой, как с куклой — мазали ей 
щеки, наряжали, как мумию. Как-то забыли в 
сырости, и весь бок у старушки оказался в 
пиявках…

А спрашивается, где были в это время бес-
численные Буэндиа — Аурелиано, Хосе Арка-
дио и прочие? Были заняты. Жизнь у взрослых 
активных людей непростая — хоть в далеком 
Макондо, хоть в Сереже Красноярского края. 
И дети тоже одинаковые. Они не хороши и 
не плохи. Хотя разница есть: один школьник 
волонтерствует, допустим, другой снимает 
стримы про бабушку. Но первое — оно, как пра-
вило, вместе с родителями происходит. По их 
примеру. В 11 лет еще нет твердых моральных 
установок, они формируются. А вот телефон 
есть, и в нем куча значимых блогеров — тоже 
в качестве примера.

Есть расхожая фраза о том, что благо-
получие общества характеризует состояние 
стариков и детей. И тогда стрим со старушкой 
— отличный символ. Наглядный пример «за-
боты» о стариках, о детях войны, которым в 
регионах даже не пытаются оплатить «неоплат-
ный долг» хотя бы деньгами. Им не построили 
нормальных больниц и интернатов. В тех же 
роликах из Сережа мы видим предоставленных 
самим себе детей. И отражение приоритетов 
взрослых.

Cтанислава ОДОЕВЦЕВА.
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РЕПЛИКА4 ЗЛОБА ДНЯ 

ОБРАЗОВАНИЕ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении открытых торгов в форме аукци-
она по продаже имущества Открытого акционерного общества «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося 
предметом залога) в электронной форме на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), которые состоятся 24 апреля 2024 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом торгов 
является имущество, расположенное в указанных местах хранения, сформированное в следующие лоты:
Лот  Наименование объекта Начальная цена
№  продажи (руб.) 
  без НДС

Ямало-Ненецкий Автономный округ

90 Аккумуляторная на базе блок-контейн. 3000х9000х2810 зав.№174-08-287 508 474,58
91 Бетоносмеситель СБР-500 144 152,54
92 Склад ГСМ 1 на базе блок-контейн. 3000х9000х2810 зав.№318 593 220,34
93 Слесарная на базе блок-контейнера 3000х9000х2810 на несъемных 
 санях зав.№320/1 508 474,58
94 Станок зачистной SPF2/E 396 049,55
95 Электронная проходная 226 800,00
96 Автоцистерна 46151-01 (АЦТП)-10 с насосом на УРАЛ 5557-1112-41) г.н.102 1 210 902,54
97 Битумоварка 372 161,88
98 Виброплита BOMAG BPR 35/60D 656 775,00
99 Воздухонагреватель EnergyLogic EL-340H 540 707,85
100 Грузоподъемное устройство Q=4,5 т с доп.приспос. инв.№Л00000464 соб. 3 061 965,51
101 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№1123 250 000,00
102 Здание мобильное (инвентарное) конт.типа «Ахтуба МЗЖ-6Р» зав.№959 250 000,00
103 Морской терминал спутниковой связи и передачи данных 578 907,00
104 Станок опрессовочный Tubomatic H130 EL-420B 3ф 50Гц 1 262 731,26
105 Станок отрезной TF3 400V 3 ph50 HZ 650 002,38
106 Стойка для шлангов SR8 355 968,52
107 Гидромотор 592281114 283 684,43
108 Гидромотор 592281114 283 684,43
109 Гидромотор 592281114 283 684,43
110 Колесо направляющее 10349963 505 637,38
111 Колесо направляющее 10349963 505 637,38
112 Колесо направляющее 10349963 505 637,38
113 Колесо направляющее 790524214 230 985,31
114 Колесо направляющее 790524214 230 985,31
115 Ось динамометра 692842914 183 683,61
116 Редуктор хода 932827901 874 858,83
117 Редуктор хода 932827901 874 858,83
118 Редуктор хода 932827901 874 858,83
119 Редуктор хода 932827901 874 858,83
120 Ролик в сборе 334 772,76
121 Цепь 7970.17614 221 752,06
122 Цепь 7970.17614 221 752,06
123 Цилиндр двойного действия 512397514 321 475,53
124 Цилиндр двойного действия 512397514 321 475,53
125 Цилиндр двойного действия 512397514 321 475,53
126 Цилиндр двойного действия 512397514 321 475,53
127 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
128 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
129 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
130 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
131 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
132 Шланг 1/2’’ 11250147 121 472,20
133 Шнек ф 1020 мм L=2015мм 200х200 255 850,00
134 Шнек ф 1020 мм L=2015мм 200х200 255 850,00
135 Шнек ф 1220 мм L=2015мм 200х200 290 680,00
136 Шнек ф 1220 мм L=2015мм 200х200 290 680,00
137 Мотор лодочный «Нептун-23» 113 817,77
138 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
139 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
140 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
141 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
142 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
143 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
144 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
145 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
146 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
147 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
148 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
149 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
150 Затвор повортный DN200 PN10 130 137,72
151 Кабель АВБШв-ХЛ 5*10 (0,66) (1,517 км.) 204 157,20
152 Кабель ВБШв-ХЛ 5*70 (1,38 км.) 2 796 314,58
153 Вагон-дом «Ахтуба 4-2.4П» 348 621,00
154 Здание моб. (инвент.) контейн.. типа системы «Ахтуба ИС2-2,8П» 346 074,00
155 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 460 172,00
156 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 460 172,00
157 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 460 172,00
158 Здание моб.(инвент.) контейн. типа системы «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 460 172,00
159 Здание мобильное контейнерного типа системы «Ахтуба С-20» 478 170,00
160 Здание мобильное контейнерного типа системы «Ахтуба С-20» 478 170,00
161 Здание мобильное контейнерного типа системы «Ахтуба С-20» 478 170,00
162 Медпункт на несъемных санях на базе блок-контейнера размерами 
 3000х9000х2810мм 505 468,00
163 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях на базе блок 
 контейнера 3000х9000х2810 577 375,00
164 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях на базе блок 
 контейнера 3000х9000х2810  577 375,00

165 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях на базе блок 
 контейнера 3000х9000х2810 577 375,00
166 Слесарная мастерская на несъемных санях на базе блок-контейнера 
 размерами 3000х9000х2810мм 497 901,00
167 Красный уголок на несъемных санях на базе блок-контейнера размерами 
 3000х9000х2810 мм 372 386,00
168 Пневморедуктор HQL4A 164 002,44
169 Пневморедуктор HQL4A 164 002,44
170 Пневморедуктор HQL4A 164 002,44
171 Ячейка КРУН(тип КРУ 112Р У2) 633 535,76
172 Ячейка ЯКНО 6(10)У1 288 459,49
173 Вал кардан. 510935 137 669,96
174 Вал кардан. 510935 137 669,96
175 Кабельный вывод на соединительную коробку СТ в ППУ изоляции 
 с устройством skin эффекта Д108х4,5/315 286 547,20
176 Кабельный вывод на соединительную коробку СТ в ППУ изоляции 
 с устройством skin эффекта Д108х4,5/315 286 547,20
177 Кабельный вывод на соединительную коробку СТ в ППУ изоляции 
 с устройством skin эффекта Д108х4,5/315 286 547,20
178 Корпус АКПП 4646301318 354 036,77
179 Корпус АКПП 4646301318 354 036,77
180 Лом цветных металлов (медь) 1 157 501,86
181 Насос шестеренный 705-52-30920 233 715,20
182 Передача гидромех. ГМП 75406-1700004 3 888 000,00
183 Труба 508315 136 201,70
184 Цилиндр 1294259 (2347529) 734 984,92
185 Ж/д тупик для выгрузки скального грунта и ВВ на 556 км 10 184 000,00
186 Ж/д тупик для выгрузки щебня на 558 км 4 481 000,00
187 Ж/д тупик для отстоя ж/д вагонов на 547 км 4 481 000,00
188 Путь для отстоя ж.д. ваг. на разъезде № 19 10 494 000,00
189 Железнодорожная односторонняя сливная эстакада 589 000,00
190 Ангар 192 000,00
191 Здание жилое «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 396 000,00
192 Здание жилое «Ахтуба МЗЖ-10» (на санях) 396 000,00
193 Здание моб. (инвент.) контейн.. типа системы «Ахтуба ИС2-2,8П» 227 000,00
194 Здание мобильное контейнерного типа системы «Ахтуба СК 48» состоит 
 из 4 балков 914 000,00
195 Агрегат сварочный BCS WG 400 PS/EL 213 500,00
196 Агрегат сварочный BCS WG 400 PS/EL 213 500,00
197 Блок-бокс насосный топливоперекачивающий с модулем управления 1 843 000,00
198 Дизель-генератор ADC500С-Т400-1РХ-НЛ-1000 зав.№F08KAPK250 1 538 000,00
199 Дизельная электростанция ТСС АД -60С-Т400 2РМ5 в (комплекте) 277 000,00
200 ДЭС АД-60С-Т400-1РГН в блок-контейнере (северное исполнение) з.н.605419 201 000,00
201 Емкость 75 м3 б/у 220 000,00
202 Каротажная станция СКГ-1 зав.№170 242 000,00
203 Перекачивающая станция горючего ПСГ-160 236 000,00
204 Перекачивающая станция горючего ПСГ-160 236 000,00
205 Тепловая установка РМС 1000 2 339 000,00
206 Передвижная насосная установка (ПНУ) 100/200 108 000,00
207 Передвижная насосная установка (ПНУ) 100/200 108 000,00
208 Автотопливозаправщик 66190 (АТЗ-10-4320) з.н.X8966190080DM7045 г.н.785 872 000,00
209 Автотопливозаправщик 66190 (АТЗ-10-4320) з.н.X8966190080DM7052 г.н.783 738 000,00
210 Автоцистерна 46151-01 з.н.XVU46151A80000175 г.н.349 399 000,00
211 Автоцистерна 46151-01 з.н.XVU46151A80000222 г.н.353 150 000,00
212 Автоцистерна 46151-01 на шасси Урал-4320 з.н.XVU46151A70000108 г.н.360 499 000,00
213 Бульдозер Б-170 з.н.131478 801 000,00
214 Буровая установка УСТ-002 на тракторе Б10МБ з.н.36652(155458) 
 (зав.№ устан. 008) 1 186 000,00
215 Грузовой УАЗ-390994 з.н.XTT39099470410833 г.н.162 167 000,00
216 Грузовой фургон цельнометал. (3 места) ГАЗ-2752 
 з.н.X9627520080605418 г.н.366 60 000,00
217 Карьерный самосвал БЕЛАЗ-7547 з.н.Y3B75470E80003030 г.н.0232 1 385 000,00
218 Карьерный самосвал БЕЛАЗ-7547 з.н.Y3B75470V80003023 г.н.0231 1 385 000,00
219 Кран автомобильный КС-35714 з.н.XVN35714070202449 г.н.455 1 523 000,00
220 Минипогрузчик ВОВСАТ Т300 з.н.532140076 г.н.327 1 875 000,00
221 Специальное пассажирское ТС (6 мест) ГАЗ-22177 
 з.н.X9622177060505318 г.н.387 124 000,00
222 Специальное пассажирское ТС УРАЛ 32551-0010-41 
 з.н.X1P32551071330693 г.н.382 980 000,00
223 Топливозаправщик 5675АО з.н.X895675AO70BJ6788 г.н.786 866 000,00
224 Трактор с бульдозерным оборудованием Б10МБ.0122-2В4 
 з.н.40671(160495) гар.№280 1 356 000,00
225 Трактор с бульдозерным оборудованием Б10МБ.0122-2В4 
 з.н.40892(160767) гар.№277 1 864 000,00
226 Трактор с бульдозерным оборудованием Б10МБ.0122-2В4 
 з.н.40893(160780) гар.№279 1 864 000,00
227 Трактор с бульдозерным оборудованием Б10МБ.0122-2В4 з.н.41307(161224) 847 000,00
228 Установка ППУА-1600/100 на шасси УРАЛ-4320 з.н.XON5942FE60005352 1 163 000,00
229 Экскаватор HITACHI ZX450-3 з.н.HCM1J100C00022210 г.н.294 4 428 000,00
230 Экскаватор ЕК-14 колесный з.н.2299(421) г.н.150 927 000,00
231 Катер «Корвет-500»зав.197 492 000,00
232 Катер «Норд Сильвер Pro 675 Jet» з.н.RV-SLVK0005K909 863 000,00
233 Вал кардан. 510935 26 500,00
234 Вал кардан. 510935 26 500,00
235 Труба стальная 1020 х 12 (21,3 пог.м.) 984 000,00
236 Бетононасос стационарный CIFA PC 709/416D7 в комплекте с оборудованием 3 317 000,00

Республика Коми

237 Здание моб. (инвент.) контейн.. типа системы «Ахтуба МЗЖ-6Р» 464 999,00
238 Здание моб. (инвент.) контейн.. типа системы «Ахтуба МЗЖ-6Р» 464 999,00
239 Общежитие О-6 на 6 чел. на съемных санях на базе блок-контейнера  532 880,00

240 Прицеп вагон-дом передвижной модели «Кедр»-К 06.2.2  109 249,00
241 Прицеп вагон-дом передвижной модели «Кедр»-К 06.2.2  109 249,00
242 Склад на несъемных санях на базе блок-контейнера размерами 
 3000х9000х2810мм 446 921,00
243 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях на базе блок 
 контейнера 3000х9000х2810 535 778,00
244 Общежитие О-6 на 6 человек на несъемных санях на базе блок 
 контейнера 3000х9000х2810 535 778,00
245 Копер навесной КоГ-12-01.1.-01 (СП49Д) зав.№454 (161142) 422 000,00
246 Автобетоносмеситель 58146 V на шасси КАМАЗ 53228-15 
 з.н.X6S58146V80000037 636 000,00
247 Автомобиль специальный (УМП-400-43206)3885-0000010 
 з.н.X8938850070CZ6032 г.н.370 1 521 000,00
248 Автоцистерна 46151-01 з.н.XVU46151A80000173 г.н.354 349 000,00
249 Машина бурильная (БМ-811) 48104А з.н.X0848104A80000131 2 106 000,00

г. Мурманск

250 Блок-контейнер под токарную мастерскую 159 000,00
251 Агрегат сварочный MOSA TS400SC/EL 322 000,00
252 Виброплита BOMAG BPR 35/60D 95 000,00
253 Пресс электрогидравлический Р-342М (40тн) 166 000,00
254 Гидромолот BRUCE SGH-0512 3 148 000,00

г. Москва

255 Плоттер Canon iPF8400 246 261,86
256 Система видеоконференцсвязи 1 155 569,92

Победителем торгов признается участник, предложивший в ходе торгов наиболее высокую цену.
Задаток в размере 10 (десять) процентов от начальной цены продажи лота должен быть пере-

числен в срок не позднее даты и времени окончания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810700020003932в ООО «Унифондбанк»,БИК 044525488, к/сч 30101810945250000488. 
Получатель: ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

Ознакомление с необходимой информацией, документами и характеристиками имущества 
осуществляется с 18.03.2024 по 19.04.2024 (включительно), в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время 
местное), по адресу: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением необходимых документов осуществляется на 
электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 18.03.2024 
до 23 час. 59 мин. 19.04.2024 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от начальной цены продажи лота.
Подробная информация о характеристиках и стоимости имущества предоставляется заинте-

ресованным в приобретении имущества лицам на электронную почту при направлении запроса о 
предоставлении такой информации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и договора купли-продажи осуществляется на 
электронной торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронного документа и должна содержать 
следующие сведения: фирменное наименование (наименование), сведения об организационно-
правовой форме, о месте нахождения, почтовый адрес (для юридического лица), фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о месте жительства (для физического лица), номер контактного 
телефона, адрес электронной почты, сведения о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале заявителя арбитражного управляющего, а 
также сведения о заявителе, саморегулируемой организации арбитражных управляющих, членом 
или руководителем которой является арбитражный управляющий; а также иные сведения в соот-
ветствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык документов о государственной регистрации юридиче-
ского лица или государственной регистрации физического лица в качестве индивидуального пред-
принимателя в соответствии с законодательством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия лица на осуществление действий от имени за-
явителя, а также иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» 
№127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых торгов в 
электронной форме, утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, содержащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет на дату составления протокола об определении 
участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов утверждает протокол о результатах проведения 
торгов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола о результатах торгов конкурсный управляющий 
направляет победителю торгов предложение заключить договор купли-продажи имущества. В слу-
чае отказа или уклонения победителя торгов от подписания данного договора в течение 5-ти дней 
с даты получения указанного предложения конкурсного управляющего внесенный задаток ему не 
возвращается, и конкурсный управляющий вправе предложить заключить договор купли-продажи 
имущества участнику торгов, которым предложена наиболее высокая цена по сравнению с ценой, 
предложенной другими участниками торгов, за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим реквизитам: р/сч 40702810300030003403 в Краснояр-
ском филиале АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красноярск, к/сч № 30101810700000000853, 
БИК 040407853. ОАО «СГК-трансстройЯмал» ИНН 7731507906, КПП 770501001.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, ИНН 7731507906, 
ОГРН 1047796371028; Конкурсное производство введено Решением Арбитражного суда города 
Москвы от 21.09.2021 по делу № А40-120633/2014; Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИ-
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Вышла очередная программная статья 
А.Дугина, где он требует тотальную мобилиза-
цию России. Возникает вопрос: для чего?

Люди хотят иметь заработок, пенсию и 
спокойствие в будущем. А им предлагают веч-
ный бой и бесконечное затягивание поясов в 
антиутопическом обществе, буквально раз-
деленном по брахманическому принципу. Есть 
элита — и все остальные.

И уже даже без надежды на построение 
хоть когда-нибудь светлого будущего. Запре-
тить любую свободу слова, свободу передви-
жения, лишить права выбирать свою профес-
сию и судьбу…

Мне очень интересно, почему человека, 
который выступает против основных положе-
ний и принципов российской Конституции, 
а именно их он и предлагает объявить вне 
закона, не только не привлекают к ответствен-
ности, а даже совсем наоборот: цитируют и 
прославляют?

Мало того, многое из того, что говорит 
Дугин, через небольшой промежуток времени 
озвучивается уже с самых высоких трибун.

Что это, как не попрание Основного за-
кона страны, который мы должны ценить и 
уважать, ибо даже Дмитрий Сергеевич Песков 
на днях сказал, что наша демократия самая 
демократичная в мире.

Дугин мечтает переломить катастрофи-
ческий тренд на падение рождаемости с по-
мощью экстраординарных мер. 

Что это за чрезвычайные меры такие, сам 
Александр Гельевич не объясняет, но вполне 
можно предположить — отменить 131-ю статью 
УК РФ за изнасилование? Принудительно по-
ражать в правах тех, кто не родил? Массово 
оплодотворять?

Живет ли сам Дугин в деревне без кана-
лизации и удобств, куда давно уже предлага-
ет переселить все городское образованное 
население?

Начните с себя, Александр Гельевич, по-
кажите личным примером, как вы переезжаете 
в глушь, без Интернета, на телеге… А мы уж 
подтянемся. Или это опять «другое»?

Если честно, то даже президент Давос-
ского форума Шваб с его «новой реальностью» 
отдыхает по сравнению с тем, что предлагают 
представители избранного «Изборского клу-
ба», куда входит и философ.

В мире цифрового контроля хотя бы преду-
смотрены элементарные бытовые удобства.

А здесь тотальный контроль есть, а удобств 
нет. Останется один лишь сортир «прямого 
падения», как недавно иносказательно назва-
ли привычную дырку на улице архангельские 
журналисты. У них таких туалетов до сих пор 
30%. 

Нам предлагают теоретическую сборную 
солянку из а-ля иранских аятоллы, боярской 
Думы и древнегреческой Спарты.

На наших глазах происходит чудовищное 
обесценивание всего, в первую очередь усилий 
целого поколения, пытавшегося построить 
нормальное и комфортное будущее себе, 

своим детям, всей стране. Не верите? 
Так примерно это с ейчас и 

обсуждается.
Ответьте на вопрос: россияне — это люди 

или функции? Если люди, то они обладают 
свободой воли и вправе сами решать, как им 
жить, без оглядки на А.Г.Дугина.

Увы, в праве быть людьми Дугин нам давно 
уже отказывает и даже этого не скрывает.

Собственно, в том обществе, которое он 
настойчиво предлагает сотворить из России, 
любые права и свободы человека как достиже-
ние современной цивилизации бессмысленны 
и даже преступны.

Вместо них возникает единственное по-
нятие «рабы должны». 

Бабы должны беременеть и рожать, посе-
лянин должен платить оброк, вожди — управ-
лять, мудрецы — советовать как.

Когда-то Россия первой в мире прошла 
путь абсолютной ломки сословных устоев, 
и вернуть ее обратно, в предыдущую фазу 
исторического развития, ненасильственным 
образом вряд ли удастся.

Наша страна и наши граждане и без 
того пережили катастрофический ХХ век, 
революции, войны, неоднократный развал 
государства.

Может, хватит уже мечтать о том, как мы 
уверенно будем деградировать? Пока весь мир 
станет идти вперед. Ведь у рабов не рождают-
ся те, кто способен двигать науку, искусство, 
технологии.

А если и рождаются, то они так и оста-
ются пастухами и доярками, не успев про-
явить себя. 

Уничтожить городское общество и вер-
нуть его обратно в крепостное право без 
катастрофических последствий не получит-
ся, что убедительно показал эксперимент 
Пол Пота, в свое время уничтоживший три 
миллиона камбоджийцев, насильственно 
переселенных из городов.

Нынешние философы с их заочными 
дипломами непрофильных институтов, увы, 
не Канты и не Ницше. Отсюда понятно их 
стремление опустить общество до своего 
уровня любой ценой, так как подняться 
сами до понимания более сложных соци-
альных структур они не в состоянии.

Дугин говорит о некой идее, которой 
должно быть пропитано все вокруг. Но я 
не вижу никакой идеи. Он рассуждает о 
патриотизме, а кто посмеет возразить, что 
это плохо? Мы все любим свою Родину и 
хотим для нее и для нас как ее представи-
телей самого лучшего. 

Но красивыми словами легче всего 
прикрыть стремление к мертвечине. А это 
и есть истинная цель и суть, я считаю.

Восстанавливать же уничтоженное 
нынешними придется нескольким поко-
лениям. Время жизни наших потомков и 
хотят сейчас украсть. Если, конечно, они 
вообще появятся на свет при таком от-
ношении к людям.

Екатерина 
САЖНЕВА, 

обозреватель

НАЧНИТЕ С СЕБЯ, 
ТОВАРИЩ ДУГИН!

c 1-й стр. ...РЕПОСТ

В марте во всех российских школах 
и колледжах начинают писать ВПР — 
всероссийские проверочные работы. 
Нужен этот подвид итоговых тестов 
скорее не школьникам, а школам. 
По результатам оценок учебное за-
ведение претендует на повышение 
в рейтинге, а следовательно, может 
рассчитывать на грант или премиро-
вание. В этом году система ВПР, она 
же диагностика, претерпела не-
сколько ключевых изменений.  

ВПР называют мини-версией Единого 
госэкзамена, поэтому школьников среднего 
и старшего возраста готовят к всероссийской 
проверке почти как ЕГЭ. Впечатлительные уче-
ники так же и относятся к этой работе: нерв-
ничая и мандражируя. «Не стоит», — отвечают 
на это педагоги. Результаты ВПР на личную 
успеваемость школьника почти не влияют.  

ВПР пишут с 2015 года. Раньше были на-
рекания в адрес организации тестов — начиная 
от перегрузки учеников, заканчивая самими 
заданиями. Так, в тестах попадались вопросы 
с двумя равнозначными ответами. Некоторые 
задания были неточно сформулированы, от-
сюда их двоякое толкование. Не учитывался 
уровень подготовки учеников: в заданиях к 
седьмому классу мог затесаться вопрос для 
девятого. Затем провели серьезную «работу 

над ошибками». 
За десять лет система, можно сказать, 

утряслась. Итак, какие же новшества ждут ВПР 
в 2024 году? Самое главное и многозначитель-
ное: ВПР в этом году по иностранным языкам 
сдавать не будут. Кроме того, на решение за-
даний будет отведено 45 минут, а не 1–2 часа, 
как раньше. А еще процесс решения полностью 
перенесут в цифровой формат. 

ВПР, в отличие от индивидуальной диа-
гностики, называют контрольной для учителя. 
Чтобы не было соблазна подсказать ответ со 
стороны школы, тестирование проходит под 
присмотром педагогов со стороны. Но в учи-
тельских ходят байки, что классные руководите-
ли якобы звонят родителям «особо одаренных 
детей» и просят посидеть этот день дома. Что 
не сделаешь ради родной школы?!

— Педагоги часто говорят, что они не 
только учат, но и сами учатся у своих ребят, — 
комментирует ВПР-2024 заслуженный учитель 
России Александр Снегуров. — Попросить 

«заболеть» в день написания ВПР особо лени-
вого ученика — шутка из арсенала учащихся. 

— Почему, на ваш взгляд, исключили 
иностранные языки из программы ВПР? 

— Я думаю, что возвращение к отечествен-
ным истокам сказалось на отношении к ино-
странным языкам. Косвенно, как отражающим 
некий мир условного Запада. Хотя вслух об этом 
не говорят. С другой стороны, последние годы 
в программе был перекос в сторону языков: 
слишком напирали на их изучение. Иностран-
ный начинали преподавать со второго класса. С 
пятого вводился второй язык. Видимо, решили 
поумерить пыл. 

— Как отразится на итогах сокращение 
времени написания ВПР?

— Я считаю, что это негативно скажется 
на учениках. Многим детям нужна раскачка. 
Они могут долго «въезжать» в задания, а по-
том быстро и хорошо все написать. А когда 
времени будет меньше, они начнут нервничать 
и делать ошибки. Продолжительность лучше не 
сокращать. Дать запас времени на то, чтобы 
спокойно подумать. Хотя есть дети, которые 
всегда справляются раньше. Но таких, увы, 
меньшинство. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ШКОЛАМ ПОСТАВЯТ ДИАГНОЗ
В учебных заведениях 
стартовал период 
проверочных работ



По примеру друга
Отношения с кино у Юрия Бонда-

рева завязались, видимо, в конце лета 
или начале осени 1955 года. Тогда он 
закончил свою первую большую вещь 
на армейские темы — повесть «Юность 
командиров» и занимался внесением 
исправлений в текст с учетом полученных за-
мечаний редактора издательства «Советский 
писатель» Клавдии Ивановой. По окончании 
этой работы у начинающего прозаика возникла 
пауза. Оставалось решить, чем ее заполнить: 
отдыхом на море или сбором материалов для 
нового литературного произведения?

Конечно, отдых был бы предпочтительнее. 
Но это в том случае, когда карманы полны купю-
рами. Если же там пусто, а на твоем содержании 
жена, дочь, да еще и мать с недавно выпущен-
ным из лагерей отцом, которые нуждаются в 
материальной поддержке… 

Тут Бондареву как нельзя кстати кто-то 
сообщил, что при кинематографическом главке 
Министерства культуры есть сценарные ма-
стерские, где слушателям вроде бы выплачи-
вают даже небольшие деньжата.

Подозреваю, что этим кем-то был лучший 
друг писателя — его коллега Григорий Бакла-
нов, с которым он после войны вместе занимал-
ся в Литинституте. Бакланов, как выяснилось, 
взялся «штурмовать» киноорганизации еще с 
1954-го, а то и раньше. Но ему доходчиво объ-
яснили, что без имени и связей шансов сразу 
найти понимание на «Мосфильме» у него нет. 
Впрочем, можно попытаться проникнуть в мир 
кино через сценарный отдел Минкультуры, 
который отбирает перспективные сценарии 
и «рассовывает» их по периферийным кино-
студиям. Недолго думая Бакланов попробовал 
предложить в этот отдел свои произведения 
о современной деревне: чем черт не шутит. 
Первая его попытка в итоге успеха не имела, 
однако молодой литератор оказался настой-
чив. Не получив одобрения на экранизацию 
написанного им рассказа, стал просить, чтобы 
его определили в сценарную мастерскую и там 
дали возможность или дошлифовать старую 
вещь, или написать новую.

Пример друга оказался заразителен для 
Бондарева. Вот так и началась его кинемато-
графическая история, некоторые подробности 
которой удалось узнать, изучив документы, 
хранящиеся в Российском государственном 
архиве литературы и искусства.

29 сентября 1955-го Юрий Васильевич 
подал в мастерские свое заявление: «В этом 
году я закончил большую повесть о послево-
енной армии «Юность командиров», которая 
выйдет, очевидно, в начале 1956 г. В настоящее 
время я задумал написать сценарий о нашей 
молодежи. Прошу зачислить меня на курсы 
сценаристов». К заявлению приложил крат-
кую автобиографию. Она также сохранилась 
в архиве, и здесь уместно привести некото-
рые фрагменты, чтобы напомнить читателям 
о боевом пути писателя.

«Родился в 1924 г. в гор. Орске Чкалов-
ской области. В 1913 г. семья переезжает в 
Москву, где я поступил учиться в 516-ю сред-
нюю школу.

В 1941 г. в июле месяце находился на 
оборонных работах на подступах к Москве, в 
Смоленской области. После окончания работ 
я поехал к семье, эвакуированной в Среднюю 
Азию. 10-й класс заканчивал в Ташкенте. За-
тем в селе Вознесенском Мартукского райо-
на Чкаловской области работал в колхозе, на 
шахте Мартукуголь, некоторое время работал 
учителем в школе, преподавал военное дело 
и физкультуру.

В августе 1942 г. был призван в армию 
и послан учиться во 2-е БПУ (Бердичевское 
пехотное училище, которое на тот момент дис-
лоцировалось в Актюбинске. — В.О.). В октябре 
месяце училище было направлено на Сталин-
градский фронт. Я был зачислен в 98 г.д. 308 
с.п. (308-й стрелковый полк 98-й стрелковой 

дивизии, преобразованной позднее в 86-ю 
гвардейскую стрелковую дивизию. — В.О.). 
В декабре месяце контужен и обморожен. С 
февраля 1943 г. по апрель месяц лежал в го-
спитале на ст. Старая Рачейка Куйбышевской 
области. После выздоровления служил в 23 
Киевско-Житомирской дивизии 89 с. полку. В 
ноябре 1943 г. был ранен и пролежал в госпи-
тале до января 1944 г. Затем направлен в 121 
Рыльско-Киевскую Краснознаменную дивизию, 
297-й артполк, в котором пробыл до октября 
1944 г. Затем был послан в Чкаловское учили-
ще зенитной артиллерии им. Орджоникидзе, 
которое окончил в декабре 1945 г. По ранениям 
был демобилизован, уволен в запас со званием 
«младший лейтенант».

В члены ВКП(б) вступил в 1944 г. в рядах 
Рыльско-Киевской Краснознаменной дивизии. 
До этого с 1940 г. был в комсомоле…»

Следует добавить, что после демобили-
зации Юрий Бондарев поступил на подгото-
вительные курсы Московского авиационно-
технологического института, а через полгода 
«переориентировался» на Литературный инсти-
тут, где его взял в свой семинар сначала Федор 
Гладков, а потом Константин Паустовский.

В Литинституте Бондарев, как и его одно-
курсник Георгий Бакланов, писал не о войне, а 
в основном о мирной жизни. Более всего его 
интересовали бакинские нефтепромыслы и 
угольные шахты. Он даже летом 1948 года вы-
бил в Союзе писателей командировку в Азер-
байджан — «в район 2-го Баку (Ишимбаево) 
для работы над повестью».

Но вернемся к сценарным мастерским. 
Автору этих строк до сих пор ни в одном ар-
хиве не удалось найти документы, которые 
определяли бы регламент их работы. Нигде 
нет точной информации о составе слушателей 
и преподавателей таких специализированных 
курсов, продолжительности учебы на них, о тех 
предметах, которые там преподавали…

Пока смог выяснить лишь, что примерно в 
то же время в сценарные мастерские были за-
числены несколько литераторов, имена которых 

впоследствии стали широко известны, — Юлия 
Друнина, Юрий Трифонов, Борис Васильев, 
будущий классик молдавской литературы 
Ион Друцэ… Их всех закрепили за опытными 
мастерами-сценаристами. Скажем, Алексей 
Каплер взял к себе Друнину, Трифонов попал 
к Евгению Габриловичу, с Васильевым стал 
работать Николай Погодин, а Бондарев и Ба-
кланов получили направление в группу Марии 
Смирновой.

Два слова о ней. Это действительно был 
большой мастер. Правда, в наше время ее мало 
кто знает. А зря. Ведь Смирновой мы обязаны 
единственной прижизненной экранизацией 
произведений великого русского художника 
слова Андрея Платонова: в 1930-м она напи-
сала по рассказу этого гения отечественной 
литературы «Песчаная учительница» сценарий 
фильма «Айна». Уже после войны режиссер 
Марк Донской снял по сценарию Смирновой 
фильм «Сельская учительница», за который 
они вместе получили Сталинскую премию 1-й 
степени. 

«Катастрофу нужно 
сделать страшнее»

Занятия в мастерских начинались, видимо, 
с обсуждения заявок. Потом слушатели долж-
ны были написать либретто. Сейчас это слово 
имеет два значения: первое — словесный текст 
большого музыкально-вокального произведе-
ния, и второе — сценарий балетного спектакля. 
А в 50-е годы прошлого века под либретто 
нередко понимали также некий эскиз повести. 
Авторы одобренных либретто могли рассчи-
тывать на заключение договора по созданию 
полноценного литературного сценария. А там, 
глядишь, замаячит перспектива прикрепления 
к киностудии и конкретному режиссеру для 
съемок фильма по этому сценарию.

Так вот за два с половиной месяца заня-
тий в мастерских Бондарев написал либретто 
«История одного инженера» (рукопись хранится 
в РГАЛИ), а его друг Бакланов — «Степное». 
Смирнова была довольна своими подопечными 
и предложила их работы обсудить на редкол-
легии сценарной студии Минкультуры. 

Бондарев с Баклановым думали, что все 
будет как на защите дипломов в Литинститу-
те: чиновники от кинематографа по примеру 
литинститутской профессуры начнут цеплять-
ся к мелочам и вылавливать в текстах «блох». 
Однако такие ожидания нарушил популярный 
в кругах киношников Евгений Помещиков (по 
его сценарию Иван Пырьев в 1947 году снял 
фильм «Сказание о земле Сибирской»). При-
дя 11 февраля 1956 года на редколлегию, он 
предложил не наводить тень на плетень, а сразу 
принять решение. Два представленных ли-
бретто, заявил Помещиков, «являются важным 
доводом для заключения с т.т. Бондаревым и 
Баклановым договора на сценарий. Устраивать 
многократные обсуждения излишне». 

Мнение Помещикова поддержал Евгений 
Габрилович. И Бондарев с Баклановым по-
лучили денежные авансы под написание уже 
полноценных литературных сценариев.

А вскоре состоялся ХХ съезд партии. По 
тогдашним неписаным правилам все пред-
приятия и организации должны были одобрить 
принятые в Кремле решения и составить планы 
по реализации съездовских установок. Сце-
нарная студия не оказалась исключением. 

Начальник этого подразделения Минкульта 
Василий Дулгеров лично призвал коллег мо-
билизовать писателей на сочинение нужных 
сценариев, а в качестве образца для под-
ражания упомянул работу с Юрием Бонда-
ревым: «Возьмем, например, договор с тов. 
Бондаревым на сценарий «История одно-
го инженера». Это тема о пути советского 
человека-специалиста. Здесь затрагиваются 
вопросы производительности труда. А во-
просам производительности труда на XX 
съезде партии было уделено большое вни-
мание. Мы должны понять, что проблемы эти 
для нас не публицистического характера, а 
художественного».

Первый вариант литературного сцена-
рия «История одного инженера» Бондарев 
представил весной 1956-го. Вокруг него 
сразу разгорелись жаркие споры. На ред-
коллегии сценарной студии Министерства 
культуры столкнулись две точки зрения. 
Первую озвучил Евгений Габрилович. 
В целом положительно оценив работу 
молодого автора, он тем не менее раз-
ругал его за традиционную сюжетную 
конструкцию, традиционность фабулы 
и традиционных (конечно, не в смыс-
ле сексуальной ориентации) героев. 

Другое мнение высказал Николай Погодин. 
Уже признанный литературный классик тоже 
признался, что в целом ему представленный 
на обсуждение сценарий симпатичен, но он 
так и не понял, для чего «История…» писалась: 
«В сценарии есть правда жизни, нужно только 
четко определиться — ради чего все это дела-
ется. Нам сейчас нужен Дон Кихот, в хорошем 
смысле этого слова, а не человек, который за 
«звездочкой» поехал куда-то». 

Ну а дальше понеслось. Судя по сохранив-
шимся в архиве протоколам, редколлегия стала 
за автора выяснять, на чем все-таки в сценарии 
должен держаться основной конфликт. У Бон-
дарева драматургическим стержнем являются 
отношения главного героя — инженера Вадима 
Свиридова с девушкой Ритой. Все остальное 
служит только фоном. Одна из участниц обсуж-
дения, редактор Семенова, заявила, что, по 
ее мнению, следует этот сценарий социально 
заострить, сделав центральным другой кон-
фликт — производственный, и все выстроить 
вокруг спора, стоило ли в маленьком поселке 
закрывать шахту или следовало вдохнуть в эту 
шахту новую жизнь. 

На производственный момент напирал и 
Габрилович: «Драматичнее должна быть сце-
на завала шахты. Катастрофу нужно сделать 
страшнее». И только редактор Нина Беляева 
полностью была на стороне Бондарева: «В сце-
нарии я ощущаю умный и хороший подтекст». 
Она буквально умоляла корифеев — Габрилови-
ча и Погодина — не портить замысел молодого 
автора, не призывать его к масштабности, а 
позволить ему сосредоточиться на истории 
одной любви. Любви, которая, однако, могла 
определить судьбу всей маленькой шахты, 
ничего не значившей в угольной отрасли, но в 
случае ее закрытия обрекавшей целый район 
даже не на угасание, а на верную смерть.

Во многом благодаря настойчивости Нины 
Беляевой собравшимися было вынесено реше-
ние: «Принять сценарий как основу будущего 
фильма и выплатить автору второй аванс».

На доработку и устранение отмеченных 
редколлегией «минусов» у Бондарева ушло чуть 
больше двух недель. Смирнова считала, что 
после этого уже можно «Историю…» предлагать 
студиям и режиссерам. Дулгеров в принципе не 
возражал, но хотел подстраховаться. Выступая 
8 июня 1956 года на совещании редакторов сту-
дии, он сказал: «История одного инженера» — 
Бондарев представил новый вариант сценария, 
который редактировала М.Н.Смирнова. Дать т. 
Погодину на отзыв и после отзыва Погодина, 
если он сообщит, что учтены все замечания, 
послать на ознакомление Чекину (возглавлял 
сценарный отдел «Мосфильма» и организо-
вывал рассылку одобренных сценариев по 
режиссерам. — В.О.)».

Выполнил ли Погодин просьбу Дулгерова, 
и если да, то как он отозвался о работе Бонда-
рева, этого выяснить пока не удалось. Также 
остается неизвестной реакция Чекина. Скорее 
всего, летом сценарий Бондарева лежал без 
движения, и им никто не занимался. Все — и в 
сценарной студии, и на «Мосфильме» — отды-
хали. Дело сдвинулось с места лишь осенью.

Казахский колорит

Бондареву пришел вызов из Казахстана. 
Там как раз режиссер Юрий Победоносцев за-
канчивал съемки фильма о первоцелинниках 
«Березы в степи», и на местной студии ему 
подыскивали новые темы. Угольная пробле-
матика Казахстан интересовала не меньше, 
чем подъем целины. Правда, Бондарева сразу 
попросили подумать над другим названием. 
Ему понравился вариант «Цена человека».

Но «роман» с казахскими киношниками у 
писателя не получился. Уже 13 сентября 1957 
года Юрий Васильевич, вернувшись в Мо-
скву, доложил редсовету сценарного отдела 

Минкультуры СССР: «Когда я был в Алма-Ате и 
представил на студию свой сценарий, они при-
няли его, но с предложениями убрать пьянку, 
а главного героя сделать казахом. Мне не по-
нравилось последнее предложение — делать 
героя казахом. Хотя я и прожил в Алма-Ате год, 
но все же я не мог написать о казахе. Затем По-
бедоносцев отказался снимать картину там (в 
Алма-Ате. — В.О.), намучившись с постановкой 
картины «Березы в степи». 

Юрий Бондарев рассказал и о дальней-
ших своих планах: «Директор Алма-Атинской 
киностудии тов. Семенов говорил, что сце-
нарий закрепили за их студией. Но из-за не-
доброжелательного отношения к ней местных 
товарищей я решил переделать сценарий для 
другой студии и убрал казахский колорит. Я 
предложил это Н.В.Беляевой, и она со мной со-
гласилась. Я изменил врача Григорьеву: раньше 
она была казашкой. Несколько изменил образ 
Гончаренко. Убрал теневые стороны».

И тут в сценарном отделе разразился 
грандиозный скандал. На молодого автора 
набросились почти все тамошние редакто-
ры: как это писатель посмел поссориться с 
Алма-Атинской студией и сделать всех геро-
ев русскими! Николай Соловьев возмутился 
тем, что в сценарии сменились акценты: если 
в первом варианте рассказывалась история 
жизни сильного человека Вадима Свиридо-
ва, то теперь главной фигурой стал какой-то 
пройдоха и пьяница Гончаренко. Не устроили 
его и новые интонации в сюжете. Другой редак-
тор — Семенова — поддакнула коллеге: мол, 
автор перегнул палку при показе негативных 
явлений. «В сценарии есть перебор в том, что 
дети мерзнут, телята мерзнут, нет угля, и из-за 
этого происходят все бедствия». Она считала, 
что поселковая шахта, оборудованная по по-
следнему слову техники, просто обязана по-
мочь землякам. Подлила масла в огонь и еще 
одна сотрудница сценарного отдела, Белова, 
потребовавшая переделать линию главной 
героини — Риты. 

Бондарев был растерян. «Может быть, — 
заикнулся он, — мне показать большую шахту?» 
Но ему сказали: поздно переходить на другие 
масштабы. От писателя потребовали только 
«снять мрачное».

Впрочем, оставались нерешенными дру-
гие важные вопросы: кому предлагать сценарий 
после изъятия в нем «темных мест»? На каких 
ориентироваться режиссеров?

Был, правда, звонок с Урала. К «Истории 
одного инженера» проявил интерес дирек-
тор Свердловской киностудии В.Пястолов. 
Но московские чиновники решили: сначала 
автор сценария должен убрать «мрак», а уже 
потом предстоит определяться со студией и 
режиссером.

«Я постараюсь сценарий переделать, — 
пообещал Бондарев. — Но мне самое трудное 
изменить интонацию... Мне надо дать и ра-
дость». Однако с радостью как-то не получа-
лось. Юрий Васильевич за два месяца кое-что 
в тексте изменил, но не сильно.

Следующее обсуждение его работы было 
запланировано на 14 ноября 1957 года. Но пи-
сатель на редсовет не явился. Через знакомых 
он передал: если у редакторов есть желание 
что-то исправить в сценарии, пусть сами и 
вносят правки, без него.

Бондарева можно было понять. Пока в 
чиновничьих кабинетах бодались насчет кол-
лизий «производственного» фильма, он успел 
закончить повесть о войне «Батальоны просят 
огня». И она получилась во много раз сильней, 
чем его киносценарий «про шахту»! Писателю 
стало уже неинтересно возвращаться к своим 
прежним литературным опытам. Потому он 
решил довериться судьбе.

А вот чиновники из сценарного отдела 
Минкультуры не на шутку разозлились. «Бон-
дарев не сделал того основного, — возмути-
лась Беляева, — что (было ему) предложено». 
В новом варианте, негодовала она, сценарий 
очень разбух.

Попыталась спасти положение другой ре-
дактор, Белова. «Если бы был режиссер, — за-
метила она, — тогда можно было бы работать». 
Но на Белову сразу все зашикали. Мол, больше 
не следует молодого автора баловать и идти 
у него на поводу. Короче, сценарный отдел 

наложил табу на передачу сценария Бондарева 
какой-либо киностудии и отказался прикре-
плять к нему режиссера. 

Сначала 
«Последние залпы»

От себя добавлю: писателю вся эта история 
была, видимо, очень неприятна. Бондарев ведь 
никогда о ней в своих интервью не рассказывал. 
Он вообще до конца жизни умалчивал о самом 
факте учебы в сценарных мастерских, занятий 
у М.Н.Смирновой и обсуждений своего первого 
сценария в больших кабинетах с участием таких 
корифеев отечественного кино, как Евгений 
Габрилович и Николай Погодин. 

Тут следует отметить, что из числа одно-
кашников Бондарева по сценарным мастер-
ским — будущих классиков советской лите-
ратуры — успех в дебюте сопутствовал лишь 
Борису Васильеву. В 1958 году по написанному 
им сценарию режиссер Рафаил Гольдин снял 
на Свердловской киностудии картину «Оче-
редной рейс». А вот фильмы по сценариям, 
подготовленным в то же время Григорием Ба-
клановым, Юрием Трифоновым, Ионом Друцэ, 
Юлией Друниной, так и не были запущены в 
производство.

Недолго просуществовали и сами сценар-
ные мастерские. В какой-то момент в мини-
стерских кругах пришли к выводу, что методы 
подготовки сценаристов следует поменять. 
И в 1960 году была создана качественно но-
вая «кузница молодых кадров» — Высшие 
сценарные курсы, рассчитанные на два года 
обучения. Для них разработали специальные 
учебные программы: первый год слушателям 
предстояло изучать теорию, а второй — писать 
сценарии. 

Интересно, что буквально через несколь-
ко месяцев после создания Высших сценар-
ных курсов их руководство организовало 
для учащихся на них двухчасовую встречу с 
Ю.Бондаревым и Г.Баклановым. Открывая ее, 
Юрий Васильевич признался: «Я и Бакланов не 
ветераны в кино, мы только начинаем работать, 
и наболевшие вопросы у нас во весь рост еще 
не возникли, но какое-то отношение к кино у 
нас создалось».

Что же касается дальнейшей киношной 
судьбы Бондарева, то она складывалась вполне 
успешно. 

Весной 1959 года киностудия «Мосфильм» 
предложила экранизировать его повесть «По-
следние залпы». Режиссером был назначен 
Леон Сааков.

Во время съемок этого фильма стало из-
вестно о 49-дневном дрейфе в Тихом океане 
баржи с четырьмя оказавшимися на ней со-
ветскими солдатами. С подачи главного ре-
дактора газеты «Известия» Алексея Аджубея 
Кремль дал указание сделать о подвиге наших 
воинов качественный художественный фильм. 
Сценарий поручили написать трем литинсти-
тутским друзьям: Григорию Бакланову, Юрию 
Бондареву и Владимиру Тендрякову. Сперва 
режиссером новой картины был утвержден 
Михаил Ромм, но затем за дело взялся Генрих 
Габай. Фильм «49 дней» вышел на экраны в 
1962 году.

Сам Бондарев в конце 1960-го стал одним 
из инициаторов создания на «Мосфильме» 
нового творческого объединения писателей 
и киноработников. Он потом в это объедине-
ние подтянул и Григория Бакланова, и Юрия 
Трифонова, и нескольких других писателей, с 
которыми в конце 1955-го — начале 1956 года 
занимался на сценарных мастерских.

Кстати, Юрий Васильевич по ходу одного 
из первых заседаний худсовета этого объеди-
нения, состоявшегося 9 февраля 1961 года, 
пообещал к декабрю представить сценарий о 
летчиках-испытателях. Он собирался главного 
героя списать с легендарного советского аса 
Марка Галлая. 

Однако летом его попытался «перетянуть» 
на свою орбиту Леон Сааков: режиссер вклю-
чил уже заслужившего читательскую любовь 
прозаика в группу по созданию сценария филь-
ма об архитекторах «Мое и твое». Впрочем, 
Бондарева новые планы Саакова, только что 
закончившего снимать фильм по его повести 
«Последние залпы», не впечатлили. В голове 
писателя крутились идеи, связанные с экра-
низацией романа «Тишина».

Одноименный фильм, снятый режиссе-
ром Владимиром Басовым, после выхода на 
экраны в 1964-м оказался в числе лидеров 
кинопроката. Его посмотрело около 30 мил-
лионов зрителей.

Дальше были 5 частей грандиозной ки-
ноэпопеи «Освобождение», где Бондарев стал 
одним из авторов сценария. Потом появились 
пронзительно-правдивые картины, снятые по 
его произведениям, посвященным войне, — 
«Горячий снег», «Батальоны просят огня»… В 
общей сложности Юрий Бондарев — сценарист 
подарил нам полтора десятка художественных 
фильмов, многие из которых стали классикой 
советского кино.

Вячеслав ОГРЫЗКО.

Страна отмечает 
столетие одного из 

самых заслуженных 
русских советских 

писателей — 
Юрия Бондарева. 

Читательское признание 
ему принесли в том 

числе произведения о 
Великой Отечественной: 

Юрий Васильевич, 
успевший повоевать на 

фронте, относится к числу 
тех литераторов, кто 

создавал так называемую 
лейтенантскую прозу. Но в 

биографии титулованного 
мастера слова есть и совсем 

малоизвестные страницы. 
Сегодня «МК» рассказывает 
о его кинематографических 

«пробах пера» — дебюте в 
качестве сценариста.

14 марта в возрасте 89 лет ушла из жизни 
Наталия Дмитриевна Касаткина, народ-
ная артистка РФ, известный хореограф, 
руководитель Государственного акаде-
мического театра классического балета. 
Прощание — в субботу, 16 марта, в атриу-
ме Большого театра. Похоронят балерину 
в Снегирях на семейном кладбище рядом 
с ее супругом Владимиром Василевым.

В ее лице и во всем внешнем облике было 
что-то неуловимо аристократическое… На-
талия Касаткина родилась 7 июня 1934 года 
в Москве в семье представителя известно-
го московского купеческого рода инженера 
Д.А.Касаткина и детской писательницы Анны 
Кардашовой. Однажды наслушавшись не-
достоверных слухов, будто ее дедушка был 
водителем Ленина, спросил ее об этом, она 
ответила, как отбрила (у Наталии Дмитриевны 
было потрясающее чувство юмора).

— Я вас умоляю! Кто-то пошутил. Мои 
дедушки никогда никого не возили, они были 
аристократами. У родственников папы бо-
лее низкий статус, а по маминой линии все 
аристократы, в основном английские, ча-
стично русские, так что Ленина возить никто 
не мог. У них была первая в России машина. 
И как бабушка говорила: «Когда мы ехали 
на этой машине, мужики бросались в кана-
ву, потому что не могли понять, почему без 
лошади и едет!» Думали, что-то связанное с 
дьявольщиной.

Воспитанием маленькой девочки занима-
лась бабушка, которую Наталия Дмитриевна 
очень любила. Она рассказывала мне неко-
торые подробности ее биографии:

— Моя бабушка пережила три революции, 
вырастила троих детей. Ее отец все время 
мечтал о сыне и дал ей мужское воспитание, 
и это ей позволило пройти через все револю-
ции, через все войны. В ней ни одной капли 
русской крови, но она любила Россию, знала 
русский язык лучше, чем многие русские. А 
на скрипке бабушка мечтала просто играть 
под конец жизни, когда она уже перестала 
преподавать. В семье они все учили по пять 
языков, и она преподавала немецкий. Так 
что и меня бабушка отдала учиться играть на 
скрипке. Я занималась почти шесть лет. Мама 
сохранила диплом, где у меня «пятерки» по 
сольфеджио. То есть у меня абсолютный слух. 
И вообще мне это очень помогло, но оттуда 
я сбежала в балет.

В 1953 году Наталия Дмитриевна окон-
чила Московское хореографическое училище 
по классу легендарной балерины Большого 
театра тети Майи Плисецкой Суламифи Мес-
серер и очень гордилась своим педагогом. 
После окончания училища ее сразу приняли в 
балетную труппу Большого театра, и она всю 

жизнь вспоминала необыкновенную атмос-
феру творчества, в которую она тогда попала, 
и главное, непередаваемое ощущения духа, 
запаха Большого театра, о котором многим 
рассказывала:

— У меня было даже не впечатление от 
каких-то спектаклей, а впечатление от самого 
Большого театра. Когда выходишь на сцену и 
ощущаешь запах смешанных духов… У меня 
не только абсолютный слух, но еще и абсо-
лютный нюх тоже. Запах Большого театра я 

именно чувствовала. Из зрительного зала 
вы чувствуете каждого, а здесь это все со-
бирается и идет на сцену.

С 1954 по 1976 годы Наталия Дмитриев-
на — солистка балетной труппы Большого 
театра. Она была яркой исполнительницей 
характерного репертуара в таких спекта-
клях, как «Лебединое озеро», «Раймонда», 
«Золушка», «Дон Кихот», «Весна священная». 
Была первой исполнительницей партии Рока 
в легендарном балете кубинского хореографа 
Альберто Алонсо «Кармен-сюита», поставлен-
ного в 1967 году в Большом театре на Майю 
Плисецкую.

Но главное: в Большом театре она встре-
тила человека, который стал ее постоянным 
спутником и в творчестве, и в жизни — Влади-
мира Василева. Их так и называли, смешивая 
обе фамилии — КасВасы. И даже потом, когда 
в 2017 году Владимир Юдич ушел из жизни, 
Наталия Дмитриевна всегда говорила «мы», 
даже не поясняя, кого она имеет в виду. Они 
были неотделимы друг от друга.

Так вместе они и вошли в историю балета 
своими знаковыми для времени «оттепели» 
спектаклями «Ванина Ванини» Николая Ка-
ретникова, поставленного в Большом театре 
в 1962 году, балетом «Геологи» (Героическая 
поэма), выпущенным в главном театре страны 
два года спустя, балетом «Сотворение мира» 
в Кировском (ныне Мариинском) театре, где 
на премьере в 1971 году в главных ролях вы-
ходили такие великие артисты, как Михаил 
Барышников и Юрий Соловьев.

А в 1977 году Наталия Дмитриевна 
вместе со своим мужем возглавили Театр 

классического балета, созданный за один-
надцать лет до этого Игорем Моисеевым 
как Хореографический концертный ансамбль 
СССР «Молодой балет». Именно Наталия Дми-
триевна и Владимир Юдич были первыми в 
СССР хореографами, кто в 1965 году поста-
вил балет на музыку Стравинского «Весна 
священная», вошедшим в историю мирового 
балетного театра.

— Это был 1965 год, все-таки «оттепель», 
— вспоминала Наталия Дмитриевна. — Услы-
шали мы эту музыку впервые в Париже, по-
бежали в магазин, купили проигрыватель и 
виниловую пластинку. И там был такой отель, 
в котором останавливался Гитлер во время 
войны, и у нас номер был, конечно, не тот 
же, но колоссальный! Там была шикарная 
кровать, и мы валялись на этой кровати и 
слушали музыку. Естественно, ни партитуры, 
ни клавира не было, и Гена Рождественский 
нам рассказывал, из чего эта музыка состоит. 
Что она слышится как сложная, но на самом 
деле она просто сложно сложена…

— А Стравинский ваш спектакль 
видел?

— Он видел в Америке. Соломон Юрок 
(американский музыкальный продюсер. 
— П.Я.) сюда приехал и смотрел реперту-
ар Большого театра. Игорь Александрович 
Моисеев посоветовал ему посмотреть наш 
спектакль. Он к нам очень хорошо относился, 
и как настоящий великий человек никогда ни-
кому не завидовал и ни с кем не соперничал, 
и поэтому он Соломону Израилевичу и реко-
мендовал нашу «Весну священную». Соломон 
уехал в Америку и прислал телеграмму, что он 

договорился со Стравинским и Стравинский 
встанет за пульт, и этим спектаклем будут 
открываться гастроли Большого театра. А 
Фурцева (министр культуры СССР. — П.Я.) на 
это ответила, что «нечего эмигранту Стравин-
скому примазываться к успехам советского 
балета». А мы вообще тогда мальчишкой и 
девчонкой были. Но Стравинский все-таки 
приехал.

Мы встретились с ним в гостинице, и у 
нас была беседа еще до просмотра спек-
такля. Причем я трусиха, а Володя, он ведь 
ничего не боялся, сказал: «Вот вы не хотели, 
чтоб было либретто, но у вас же есть тема 
любви?» — «Есть». А Володя: «Но вот мы это 
и сделали». А Стравинский отвечает: «Ну и 
правильно! А я никогда такого и не говорил. 
Вы знаете, журналисты — мои враги, пото-
му что они пишут что хотят». И вот так мы 
прошли по всему спектаклю. Мы подарили 
ему тогда программку и попросили на нашей 
программке расписаться. Она у меня до сих 
пор хранится.

Свою «Весну священную» мы делали на 
остатках труппы, потому что Большой те-
атр тогда уезжал на гастроли с «Легендой о 
любви», которую я обожаю и считаю лучшим 
спектаклем Григоровича. Он тогда только за-
ступил на должность главного балетмейстера 
Большого, и это были первые его гастро-
ли. И нам в театре достались пенсионеры и 
новобранцы. Когда Григорович вернулся и 
мы ему на верхней сцене показали балет, он 
сказал: «Я вас поздравляю с замечательным 
спектаклем».

Павел ЯЩЕНКОВ.

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон 8(495)1337554) сообщает, что по ре-
зультатам торгов по продаже имущества 

Заволокиной Елены Викторовны (дата рожде-
ния: 02.11.1952, место рождения: с. Башино Ясно-
горского р-на Тульской обл.; ИНН 504502226860, 
СНИЛС 034-609-172 42; адрес: Московская обл., 
г. Ступино, ул. Некрасова, д. 30, кв. 24), признана 
банкротом, в отношении нее введена процеду-
ра реализации имущества гражданина Реше-
нием Арбитражного суда Московской области 
от 29.08.2017 г. (резолютивная часть) по делу 
№ А41-58983/17, Финансовым управляющим 
Определением Арбитражного суда Московской 

области от 11.12.2018 г. по делу № А41-58983/17 
утверждена Губкина Ксения Максимовна 
(ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, 
регистрационный номер 10776, почтовый 
адрес: 127051, г.Москва, а/я 134), член Ассо-
циации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249, 109240, г. Москва, Котельни-
ческая наб., д.17), проводимых на условиях, 
опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №33 
от 22.02.2024г. (сообщение № 34210027649), 
победителем признано ООО «БЕНТЛЕЙ» ИНН 
(ИНН 9709035754), предложившее цену — 
51 700 000,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Кон-
курсный управляющий, Ассоциация МСОПАУ в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; 
ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячеславо-
вич (ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, 
тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитражных 
управляющих Центрального федерального округа» 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, 
Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, реги-
страционный номер 002), утвержденный опреде-
лением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу №А40-238628/16-175-370Б, 
сообщает, что торги в форме аукциона по лоту 
№32 (код торгов SBR013-2312210012-1.32) не 
состоялись по причине допуска к торгам одного 
участника — ООО «ТОПНЕД» (190020, Санкт-
Петербург, наб. Обводного канала, д. 134-136-138, 
к./стр. к. 28, лит. А, оф. 4н; ИНН 7839023153; 
ОГРН1157847010848) которое предложило цену 
— 34 253 680.77 руб. Указанное лицо не является 
заинтересованными по отношению к конкурсному 
управляющему, в капитале которого конкурсный 
управляющий и СРО арбитражных управляющих, 
членом которой является конкурсный управляю-
щий, участия не принимает. Повторные торги по 
лоту № 31 (код торгов SBR013-2312210012-1.31) 
не состоялись по причине отсутствия заявок. Ор-
ганизатор торгов сообщает о проведении торгов 
на следующих условиях: Лот 31 — Здание, на-
значение: нежилое, наименование: лесопильный 
цех, Количество этажей, в том числе подземных 
этажей: 1, в том числе подземных 0, площадь 
309,2 м2, местоположение: Тверская область, 
г.Тверь, пр-д Стеклопластик, д. 4, кадастровый 
номер 69:40:0100031:143; Здание, назначение: 
нежилое, наименование: столярный цех, Коли-
чество этажей, в том числе подземных этажей: 
1, в том числе подземных 0, площадь 869.4 м2, 
местоположение: Тверская область, г.Тверь, пр-д 
Стеклопластик, д. 4, кадастровый номер 
69:40:0100031:158. В силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 
ст. 552 ГК РФ к Покупателю лота 31 перейдут все 
права ФГУП «РСУ МВД» на земельный участок с 
кадастровым номером 69:40:0100031:33 по до-
говору аренды земельного участка находящегося 
в федеральной собственности от 18.08.2023 г. 
№ 712 заключенным с МТУ Росимущества в Твер-
ской области, срок аренды: 10 лет. Лот — 33: 
Здание, назначение: нежилое, наименование: 
нежилое здание, Количество этажей, в том числе 
подземных этажей: 2, в том числе подземных 0, 
площадь 678,7 кв.м, местоположение: г. Москва, 
вн.тер.г. муниципальный округ Гольяново, улица 
Чусовская, Дом 7А, кадастровый номер 
77:03:0002015:1080, а также движимое имущество 
в количестве 99 шт. В силу п. 1 ст. 35 ЗК РФ и п. 3 
ст. 552 ГК РФ к Покупателю лота 33 перейдут все 
права ФГУП «РСУ МВД» на земельный участок с 
кадастровым номером 77:03:0002015:52, общей 
площадью 1489+/-14 м.кв., местоположение: 
г Москва, ул. Чусовская, вл 7-А., по договору арен-
ды земельного участка находящегося в федераль-
ной собственности № 77-08/235 от 03.11.2023 
заключенным с ТУ Росимущества в городе Москве, 
срок аренды: 49 лет. Лот — 34: Нежилое здание, 
назначение: нежилое, наименование: Админи-
стративно-бытовой корпус, Количество этажей: 
2, в том числе подземных 0, общая площадь 
386,2 кв.м, адрес (местоположение объекта): Крас-
нодарский край, г. Краснодар, тер. Центральный 
внутригородской округ, ул. Воронежская, д. 100, 
кадастровый номер 23:43:0308026:75; Нежилое 
здание, назначение: нежилое, наименование: Ад-
министративно-бытовой корпус, Количество эта-
жей: 3, в том числе подземных 1, общая площадь 
390,7 кв.м, адрес (местоположение объекта): 
Краснодарский край, г. Краснодар, тер. Централь-
ный внутригородской округ, ул. Воронежская, 
д. 100, кадастровый номер 23:43:0308026:76; Не-
жилое здание, назначение: нежилое, наименова-
ние: Склад, Количество этажей: 1, в том числе 
подземных 0, общая площадь 344,1 кв.м, адрес 
(местоположение объекта): Краснодарский край, 
г. Краснодар, тер. Центральный внутригородской 
округ, ул. Воронежская, д. 100, кадастровый номер 
23:43:0308026:77; Нежилое здание, назначение: 
нежилое, наименование: Мастерская, Количество 
этажей: 1, в том числе подземных 0, общая пло-
щадь 108,9 кв.м, адрес (местоположение объекта): 
Краснодарский край, г. Краснодар, тер. Централь-
ный внутригородской округ, ул. Воронежская, 
д. 100, кадастровый номер 23:43:0308026:79; 
Нежилое здание, назначение: нежилое, наиме-
нование: Бокс, Количество этажей: 1, в том числе 
подземных 0, общая площадь 32,4 кв.м, адрес 
(местоположение объекта): Краснодарский край, 
г. Краснодар, тер. Центральный внутригородской 
округ, ул. Воронежская, д. 100, кадастровый номер 
23:43:0308026:78; Нежилое здание, назначение: 
нежилое, наименование: Столярная мастерская, 
Количество этажей: 1, в том числе подземных 0, 
общая площадь 406,4 кв.м, адрес (местоположе-
ние объекта): Краснодарский край, г. Краснодар, 
тер. Центральный внутригородской округ, ул. 
Воронежская, д. 100, кадастровый номер 
23:43:0308026:80; Нежилое здание, назначение: 
нежилое, наименование: Кузня, Количество эта-
жей: 1, в том числе подземных 0, общая площадь 
31,6 кв.м, адрес (местоположение объекта): Крас-
нодарский край, г. Краснодар, тер. Центральный 
внутригородской округ, ул. Воронежская, д. 100, 
кадастровый номер 23:43:0308026:81; Нежилое 
здание, назначение: нежилое, наименование: Ко-
тельная, Количество этажей: 1, в том числе под-
земных 0, общая площадь 41,8 кв.м, адрес (ме-
стоположение объекта): Краснодарский край, 
г. Краснодар, тер. Центральный внутригородской 
округ, ул. Воронежская, д. 100, кадастровый номер 
23:43:0308026:82; Нежилое здание, назначение: 
нежилое, наименование: Душевая, Количество 
этажей: 1, в том числе подземных 0, общая площадь 
62,1 кв.м, адрес (местоположение объекта): Крас-
нодарский край, г. Краснодар, тер. Центральный 
внутригородской округ, ул. Воронежская, д. 100, 
кадастровый номер 23:43:0308026:83, а также 
движимое имущество в количестве 44 шт. В силу 
пункта 1 статьи 35 ЗК РФ и пункта 3 статьи 552 ГК 
РФ к Покупателю перейдут все права ФГУП «РСУ 
МВД» на земельный участок с кадастровым номе-
ром 23:43:0308026:1, занятый недвижимостью и 
необходимый для ее использования, в т.ч. права 
требования к Межрегиональному территориаль-
ному управлению Федерального агентства по 
управлению государственным имуществом в Крас-
нодарском крае и Республике Адыгея заключения 
договора аренду земельного участка площадью 6 
500 кв.м. с кадастровым номером 23:43:0308026:1, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

г. Краснодар, Центральный внутригородской 
округ, ул. Воронежская, 100, подтвержденные 
постановлением Пятнадцатого арбитражного 
апелляционного суда от 19.01.2024 по делу 
№ А32-2086/2022. Перечень (наименование, коли-
чество) движимого имущества размещен на сайте 
ЕФРСБ и ЭТП. Движимое имущество не новое, 
состояний не удовлетворительное. Начальная 
цена: Лот 31 — 18 024 060,60 руб. Лот 33 — 
84 367 811,35 руб. Лот 34 — 87 981 429,45 руб. 
Ознакомиться с предметом торгов можно в ра-
бочее время, в период приема заявок на участие 
в торгах, по месту его нахождения по предвари-
тельному согласованию по телефону: 
+79257408295, denisov-r.v@yandex.ru. Торги по 
лотам 33 и 34 проводятся в форме аукциона, 
открытого по составу участников с закрытой фор-
мой представления предложений о цене. Заявки 
принимаются в электронной форме посредством 
системы электронного документооборота на сайте 
электронной торговой площадки АО «Сбербанк 
— АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: 
https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 мин. 
25.03.2024 года по 23 ч. 59 мин. 27.04.2024 года. 
Заявка на участие в торгах составляется на русском 
языке и должна содержать следующие сведения: 
а) обязательство участника открытых торгов со-
блюдать требования, указанные в сообщении о 
проведении открытых торгов; б) фирменное наи-
менование (наименование), организационно-
правовая форма, место нахождения, почтовый 
адрес заявителя (для юридического лица); фами-
лия, имя, отчество, паспортные данные, сведения 
о месте жительства заявителя (для физического 
лица); номер контактного телефона, адрес элек-
тронной почты заявителя, идентификационный 
номер налогоплательщика; в) сведения о наличии 
или об отсутствии заинтересованности заявителя 
по отношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему и о характере этой заинте-
ресованности, сведения об участии в капитале 
заявителя конкурсного управляющего, а также 
саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является конкурсный управляющий. К заявке при-
лагаются следующие документы: действительная 
на день представления заявки выписка из ЕГРЮЛ 
(для юр. лица), выписка из ЕГРИП (для ИП), до-
кументы, удостоверяющие личность (для физ. 
лица; все страницы), надлежащим образом за-
веренный перевод на русский язык документов о 
государственной регистрации юр. лица или госу-
дарственной регистрации физ. лица в качестве 
ИП в соответствии с законодательством соот-
ветствующего государства (для иностранного 
лица); документ, подтверждающий полномочия 
лица на осуществление действий от имени заяви-
теля. Регламент проведения торгов и инструкции 
участника и организатора торгов размещены в 
открытом доступе на сайте электронной торговой 
площадки: http://utp.sberbank-ast.ru. Дата торгов 
— 06.05.2024 в 15 ч. 00 мин. Выигравшим аукцион 
признается участник, предложивший наиболее 
высокую цену. Организатор торгов подводит ре-
зультаты торгов на ЭТП АО «Сбербанк — АСТ» 
06.05.2024 г. в 16 ч. 00 мин. К участию в торгах 
допускаются лица, которые могут быть признаны 
покупателями по законодательству РФ, своевре-
менно подавшие заявку, соответствующую тре-
бованиям, установленным законодательством и 
указанным в сообщении о проведении торгов, 
представившие документы, подтверждающие их 
право быть покупателем, оформленные надле-
жащим образом, и внесшие задаток в установ-
ленном порядке. Заявка должна соответствовать 
п. 11 ст. 110 ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)». Размер задатка — 20% от начальной цены 
продажи имущества. Торги по лоту 31 проводятся 
в форме публичного предложения, открытого по 
составу участников с закрытой формой пред-
ставления предложений о цене. Заявки прини-
маются в электронной форме посредством си-
стемы электронного документооборота на сайте 
электронной торговой площадки АО «Сбербанк 
— АСТ», размещенной в сети Интернет по адресу: 
https://utp.sberbank-ast.ru/, с 00 ч. 00 мин. 
25.03.2024 года по 23 ч. 59 мин. 23.05.2024 года. 
Начальная цена продажи имущества действует 
10 календарных дней, в последующие периоды 
цена снижается каждые 10 календарных дня. 
Величина снижения цены — 10%. Минимальная 
цена продажи (цена отсечения) — 50% от на-
чальной цены. На следующий рабочий день, после 
окончания периода приема заявок (при условии 
поступления заявки) организатор торгов подводит 
результаты торгов. Порядок и критерии выявления 
победителя торгов определены в п. 4 ст. 139 ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 127-ФЗ. 
Место подведения результатов торгов: г. Москва 
и сайт электронной торговой площадки. С даты 
определения победителя торгов прием заявок 
прекращается. К участию в торгах допускаются 
лица, которые могут быть признаны покупателями 
по законодательству РФ, своевременно подавшие 
заявку, соответствующую требованиям, установ-
ленным законодательством и указанным в со-
общении о проведении торгов, представившие 
документы, подтверждающие их право быть по-
купателем, оформленные надлежащим образом, 
и внесшие задаток в установленном порядке. 
Заявка должна соответствовать п.11 ст. 110 ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)». К заявке 
на участие в торгах должен быть приложен скан 
документа подтверждающего перечисление за-
датка за участие в торгах. Размер задатка для 
участия в торгах — 20% от начальной цены по 
соответствующему периоду. Задаток вносится в 
течение срока подачи заявок на счет 
Должника по следующим реквизитам: ФГУП «РСУ 
МВД России», ИНН 7709682878; КПП 770901001, 
р/с 40502810540000000123 в ПАО Сбербанк, 
к/с 30101810400000000225 в ГУ Банка России по 
ЦФО, БИК 044525225, назначение платежа: «За-
даток для участия в торгах по лоту № ...» (указы-
вается номер лота, по которому вносится зада-
ток). Поступление задатка должно быть 
подтверждено на дату составления протокола об 
определении участников торгов. Договор купли-
продажи подлежит заключению в течение 5 дней 
со дня получения победителем торгов предло-
жения о заключении такого договора. Оплата 
должна быть произведена в течение 30 дней со 
дня подписания договора купли-продажи, де-
нежные средства перечисляются на счет Долж-
ника № 40502810003800000098 в ФИЛИАЛЕ БАНКА 
ВТБ (ПАО), БИК 044525187, если иной счет Долж-
ника не будет указан в договоре купли-продажи. 
Судебное заседание по рассмотрению отчета 
конкурсного управляющего назначено на 
22.08.2024 г. Время указанное в публикации 
— Московское. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Минуло ровно 10 лет со дня ухода из жиз-
ни Александра Починка, одного из самых 
ярких государственных деятелей девя-
ностых и нулевых годов. Александр Пе-
трович ворвался в большую политику на 
волне перестроечных съездов народных 
депутатов, которые смотрела по телеви-
зору вся страна, и задержался в коридо-
рах власти на долгие четверть века. Он 
успел побывать народным депутатом, 
членом Совета Федерации, работал в 
правительстве, возглавлял налоговую 
службу, был министром социальной по-
литики. И все это в тяжелейшие для Рос-
сии времена политического перелома 
и экономических реформ. Его сердце 
перестало биться 16 марта 2014 года. 
Починку было всего 56 лет. В преддверии 
скорбной даты жена Александра Петро-
вича Наталья Починок рассказала «МК», 
каким был ее муж и какой след он оставил 
в истории современной России. 

— Александр Петрович Починок был 
одним из самых известных и узнавае-
мых политиков эпохи начала рыночных 
реформ в России. А когда и как вы его 
узнали и как познакомились?

— Это был 90-й год: шли публичные 
трансляции заседаний Совета народных 
депутатов РСФСР. Вся страна прилипала к 
телевизору и часами напролет их смотре-
ла. «Опять этот Починок у микрофона, он 
даже не уходит на свое место. Выступает 
в регламентные 2–3 минуты и опять встает 
в очередь на выступление, — восклицала 
моя мама. — Какой же он умный, по любому 
вопросу есть что сказать». Так я узнала о его 
существовании. Ему тогда было чуть больше 
тридцати, мне — пятнадцать.

А познакомились мы осенью 97-го в его 
кабинете на Неглинной улице. Плехановский 
университет привлекал известных чиновни-
ков и политиков к преподаванию студентам. А 
тут такая удача — аж целый руководитель Гос-
налогслужбы. Меня и еще одну аспирантку-
отличницу выдали профессору Починку в 
помощь для ведения семинарских занятий на 
курсе. Помню, он сидел за рабочим столом, 
покрытым кипой бумаг, грудой книг. Нам ука-
зали присесть на приставные стулья. Починок 
был аккуратно пострижен, широкая улыбка 
на лице, добрые глаза. Это была взаимная 
искра с первого взгляда. В комнате было 
три человека, но диалог у него был только со 
мной. Вместо обсуждения планов семинаров 
получилась основательная и богатая приме-
рами из жизни лекция по истории создания 
и развития налоговой системы современной 
России. Но я и помыслить тогда о чем-то ином, 
кроме работы, не могла. Мне тогда был 21 
год, ему 39; обручального кольца на пальце у 
него не было, и я спросила у коллеги, женат ли 
он. Встречаться стали только спустя полтора 
года, когда уже стало окончательно ясно, 
что это не увлечение, а настоящее чувство. 
В марте 2000-го поженились.

Фредди на плакате 
и Алла за столом

— С момента ухода из жизни Алек-
сандра Петровича минуло десять лет. 
Можно ли с высоты этих лет оценить его 
наследие: политическое, научное, эко-
номическое? Какой вклад внес Починок 
в сегодняшнюю жизнь России?

— Не секрет, что современная налоговая 
система, принятая законами России еще 
начала 90-х, — это модельная система евро-
пейских стран. Но просто так скопировать все 
было невозможно, Россия же федеративное 
государство с тремя уровнями власти: феде-
ральным, региональным и местным. И всем 
уровням надо было нарезать либо отдельные 
налоги, либо доли налоговых отчислений. Эту 
работу и возглавил Починок. Когда время 
пришло делать кадровые перестановки в Гос-
налогслужбе (тогда так называлась ФНС), то 
он и стал основным кандидатом на должность 
ее руководителя. Мол, сам написал законы, 
сам и собирай налоги в бюджет, организуй, 
чтобы налоговая система работала в стране. 
Кстати, единая ставка налога на доходы фи-
зических лиц в 13% была его идеей. «Богатые 
же все равно не платят, а так будут платить 
все», — защищал он эту концепцию.

— Александру Петровичу довелось 
стать главным фискалом России в очень 
трудное для страны время, когда в народе 
был весьма популярен лозунг «Налоги 
платит только трус». Как Починок вос-
принимал ту налоговую реальность и как 
он ее переламывал?

— Как-то, помню, он принес домой пла-
кат с надписью «Заплати налоги и живи» с 
изображением Фредди Крюгера из попу-
лярного в то время голливудского ужастика 
и усмехаясь сказал: «Вот, смотри, что, черти, 
придумали, не стесняются, демонизируют. 
Недавно в Воронеже чучело с моим лицом 
сожгли! Не хотят платить налоги и народ про-
стой подзуживают».

На самом деле тогда малый бизнес на-
ходился в тени, а основные налоги платил 
крупный бизнес, в основном те, кто добывал 
и продавал на экспорт природные ресурсы. 
А это компании, которые все знали, их можно 
было по пальцам пересчитать. С ними при-
ходилось договариваться, причем именно 
министру с собственниками бизнеса, чтобы 
получить необходимую сумму в бюджет. В 
то время еще не было электронных декла-
раций, налоговый учет велся на бумаге, 
вот и появились умельцы, которые якобы 
экспортировали товары за границу, чтобы 
не платить НДС и еще получить возврат из 
бюджета большой его части. А товар никуда 
не выезжал, просто подделывались доку-
менты, контракты, даже штампы о пере-
сечении таможенной границы. Колоссаль-
ные суммы пытались украсть из бюджета. 
Пришлось «завинчивать гайки» и каждую 
экспортную операцию, где заявлялся воз-
врат НДС, смотреть под лупой, биться за 
налоговые доходы страны в судах.

Еще в то время водочники шалили. Печа-
тали поддельные акцизные марки — прямо не 
отличишь от настоящих. А известный в то вре-
мя алкогольный магнат Брынцалов заказал 
у государства миллионы акцизных марок на 
чекушки, а клеил их на бутылки стандартного 
размера: по виду же они одинаковые, разница 
только в цифрах штрихкода. Починок потом 
со смехом вспоминал ту историю, хотя она 
дает представление о том, какие вопросы 
приходилось тогда решать.

— Одна из памятных историй конца 
90-х — борьба церковников и национал-
патриотов против «бесовского ИНН». Вне-
дрял эти идентификационные номера как 
раз Починок. Как это все было тогда? 

— В 1999-м, в рамках модернизации и 
цифровизации налогового учета и социаль-
ных взносов граждан, было принято решение 
внедрять индивидуальный номер налогопла-
тельщика (ИНН). Сейчас это кажется очевид-
ным решением, но в тот момент вылилось в 
настоящее противостояние, были народные 
волнения. В борьбу против ИНН вступили 
даже высокие саны Патриархии, они публично 
называли идентификационные номера дья-
вольской меткой. Страсти так накалились, что 
министру пришлось выносить этот вопрос на 
специальные слушания в Троице-Сергиевой 
лавре в стенах Московской духовной акаде-
мии с участием Святейшего Патриарха. Там и 
было принято официальное решение о том, 
что в ИНН никакой дьявольщины нет.

— Лично мне очень запомнилось одно 
событие примерно 25–26-летней дав-
ности. Тогда Починок в качестве главы 
налоговой службы пригласил к себе на 
встречу весь эстрадный бомонд того 
времени и уговаривал наших звезд нор-
мально и по закону платить налоги. Мне 
как журналисту довелось освещать ту 
встречу; я помню, как за одним столом 
с Починком восседали Пугачева и Баб-
кина, Газманов и Малинин, Королёва и 
Расторгуев... Вспоминал ли Александр 
Петрович об этом? Какие последствия 
та встреча имела?

— Да уж, знатный пиар-ход получился. 
Все еще долго помнили, как Починок в парад-
ной генеральской форме налогового руково-
дителя принимал весь цвет нашей эстрады. А 
этот цвет во главе с Аллой Борисовной пообе-
щал перед телекамерой, что будет платить 
налоги со своих гонораров. И, кстати, ведь 
начали платить. Починок регулярно проверял 
отчетность. Артисты его уважали. 

— Ему ведь в правительстве при-
шлось заниматься реформированием 
не только налоговой системы, но и со-
циальной сферы страны?

— Да. Вскоре после ухода в отставку 
президента Ельцина последовало неожи-
данное для Починка назначение министром 
труда и социального развития. Я, помню, 
возмущалась: «Откажись! Ты же специалист 
по экономике, бюджету и налогам. Ты же не 
женщина, в конце концов, чтобы заниматься 
социалкой». Но я была в корне неправа. Ведь 
то, что удалось ему сделать за четырехлетие 
в кресле министра, стало фундаментом со-
временной системы социальной защиты. 
Судите сами: в 2000-м были приняты закон о 
МРОТ (минимальном размере оплаты труда) 
и законы о гарантиях на труд и социальную 
защиту. В конце 2001-го последовало при-
нятие Трудового кодекса, в 2002-м — пен-
сионная реформа и появление страховой и 
накопительной пенсий, а в 2004-м — слож-
нейший закон о монетизации социальных 
льгот. Сейчас, по прошествии 20 лет, все это 
воспринимается как фундамент современной 

социальной системы государства, а тогда 
было рискованными шагами в неизведан-
ное будущее. Не сосчитать, сколько «чучел 
Починка» сожгли противники прозрачных 
индивидуальных мер поддержки населения. 
Кстати, именно при нем был учрежден День 
социального работника, который уже более 
20 лет празднуют в России.

«Никогда не был 
напыщенным индюком»

— Александр Петрович несмотря на 
то, что почти четверть века был на аванс-
цене большой политики, совершенно 
не походил на типичного чиновника. Его 
трудно было «положить» на какую-то 
социальную полочку, к которой отно-
силась тогдашняя элита: не выходец из 
партноменклатуры, не красный дирек-
тор, не национал-патриот, не либерал-
западник, не младореформатор... Созда-
валось ощущение, что он во власти чужой 
среди своих. Насколько это ощущение 
верное? 

— Это действительно так. Починок не 
был частью того или иного клана, как сей-
час говорят. Поэтому и работал с разными 
руководителями в разных правительствах и 
законодательных органах власти. Кто-то из 
руководителей опирался на него, доверял; 
кто-то ревностно относился к его интеллек-
туальным способностям, работоспособности, 
крепкой, любящей семье.

Починок был непростым чиновником. Он 
же не раз проходил через жернова настоящих 

избирательных кампаний. В ту эпоху еще 
не было Интернета и электронного голо-
сования, надо было очень много общаться 
с людьми, готовить реальные программы 
действий, а в случае избрания доказывать 
свою состоятельность делами и держать 
данное избирателям слово. Он рассказы-
вал, что в период избирательной кампании 
в Верховный совет и Думу он агитировал в 
городских автобусах и трамваях, ходил по 
улицам и дворам, знакомился с людьми и 
обязательно приветствовал их рукопожатием. 
Он был известным человеком в Челябинской 
области, многие его узнавали и тянулись по-
общаться. Он никогда не был «напыщенным 
индюком» от власти, любил людей, знал их 
нужды и заботы. 

Спустя много лет, будучи большим на-
чальником в Москве, спокойно ездил на ме-
тро — говорил, что так быстрее. Хотя в ту 
пору у него уже была машина с мигалкой. 
Я думаю, это была хорошая привычка — не 
отрываться от людей и не отращивать себе 
нимб над головой. 

— Как прошли последние годы жизни 
Александра Петровича?

— Честно говоря, он очень грустил, что 
не зовут в правительство, притом что он был 
в расцвете сил, с огромным опытом и мно-
жеством нужных для страны идей. 

В то же время он мечтал вернуться в 
родной Челябинск губернатором и сделать 
передовой регион. Без сомнения, у него бы 
это получилось. И его там тоже ждали. В 
2012 году олигарх Михаил Прохоров решил 
поиграться в политику, создал собственную 
партию «Гражданская платформа». Починок 
вошел в состав 11 человек Федерального 
политического комитета со сферой ответ-
ственности за социальный блок. «Зачем 
тебе это надо? — поинтересовалась од-
нажды я. — Ты ж там один из всех имеешь 
профессиональный опыт и в политике, и в 
вопросах госуправления». Он ответил: «По-
тому что это прямой канал, чтобы донести 
до самого верха, что и как нужно менять в 
стране». Он надеялся, что ему это принесет 
место либо в Госдуме, либо губернатора 
в Челябинске. Но этому не суждено было 
сбыться…

А за год до трагического ухода из жизни 
ректор Плехановского университета при-
гласил его возглавить кафедру налогов. 
«Иди тоже на кафедру, помоги», — сказал 
мне Починок. Это была ностальгия по годам 
почти пятнадцатилетней давности, правда, 
уже в связке не профессор — аспирантка, 
а завкафедрой — профессор. Мы называ-
ли друг друга на людях по имени-отчеству, 
писали научные статьи и учебные планы. На 
понедельник, 18 марта, был намечен ученый 
совет университета, где Александра должны 
были избрать руководителем кафедры на 
новый срок, но в субботу ночью его не стало. 
На этом посту его сменила я.

— Интересно, каким он был, когда 
приходил с работы домой и превращал-
ся из государственного мужа в просто 
мужа? 

— У него было прозвище «ходячая эн-
циклопедия», на любой вопрос у него был 
ответ. Он много читал, особенно любил книги 
о военной истории. Коллекционировал ста-
ринные книги. Был прекрасный экскурсовод 
и рассказчик. Мы даже гидов никогда в пу-
тешествиях не брали, потому что Починок 
все равно был лучше и по объему информа-
ции, и по формату интересного изложения. 
Во многих вопросах был экспертом: книги, 
виноделие, путешествия, корабли (знал их 
устройство и модификации).

А вот машину не водил. Так и не смог 
научиться, несмотря на мои многочисленные 
попытки его обучить. Водителем была я, а 
он — прекрасным штурманом.

Любил общаться с журналистами, и те 
его тоже любили. Неслучайно он был завсег-
датаем главных политических и экономиче-
ских ток-шоу на телевидении. Всегда высту-
пал четко, по делу, без пустой болтовни. 

Спортом заниматься не любил, кроме 
шахмат. Играл с удовольствием онлайн, кста-
ти под моим аккаунтом. Часто выигрывал и 
потом шутил: «Смотри, я тебе какой высокий 
рейтинг заработал!». И судоку самые сложные 
щелкал как орехи. 

Любил домашнюю кухню: борщ, сырники, 
стейк. Если шли в ресторан, то предпочитал 
суши с пивом.

Верил в Бога, всегда крестик носил, 
которым его в детстве крестили. Поэтому 
через несколько месяцев после гражданской 
свадьбы мы венчались в Раифе. 

— У вас двое сыновей. Когда Алек-
сандр Петрович ушел из жизни, они были 
школьниками. Сейчас это уже взрослые 
парни за 20. Как сложилась их судьба, 
помнят ли они отца?

— Сейчас старшему, Петру (его мы назва-
ли в честь деда, и он копия отца по внешности 
и манерам), 23, а младшему, Александру, 21, 
он, наверное, больше похож на меня. Им было 
13 и 11 лет соответственно, когда не стало 
отца, его они хорошо помнят. Практически 
все выходные он проводил с детьми, рас-
сказывал им много поучительных историй, 
воспитывал, никогда не повышал на них голос, 
а если не слушались, пытался разъяснить, 
как правильно поступить. А еще он много 
времени общался с дочерью от первого брака 
Олей, она тоже как две капли похожа внешне 
на отца. Отношения между всеми детьми 
очень дружеские, парни очень любят свою 
старшую сестру. 

Оба сына отслужили в армии срочную 
службу. Старший в роте почетного караула 
Преображенского полка, принимал участие 
в юбилейном параде на Красной площади в 
2020-м; а младший в ВДВ. Сейчас они сту-
денты. Старший оканчивает магистратуру 
Российского университета транспорта по 
большим данным, а младший на специали-
тете ИТ-факультета Бауманки. Хорошие вы-
росли, неизбалованные ребята, отец бы ими 
гордился!

— Какую память вы бы хотели, чтобы 
сохранили люди о вашем муже?

— Его с нами нет уже 10 лет. Починок 
похоронен на Новодевичьем кладбище. За-
бронзовевший китель налогового министра 
небрежно перекинут через парапет, там же 
его фуражка. Раскрытая неоконченная книга 
о налогах «Фискал» и его слова, сказанные 
незадолго до смерти на открытой лекции в 
университете, выбиты на камне: «У нашей 
страны светлое будущее. Россия обладает 
главным богатством. У нее светлое и та-
лантливое подрастающее поколение. Я в это 
верю». И я в это верю и очень хочу, чтобы его 
помнили как русского экономиста, создателя 
современной налоговой системы.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.
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Напомним, впервые акция «Миллион при-
зов» была проведена в июле 2020 года одно-
временно с всенародным голосованием по 
поправкам в Конституцию РФ. Тогда, сразу 
после жестких ковидных ограничений, такая 
акция стала заметным актом поддержки мо-
сковской экономики — ее товары и услуги были 
обеспечены оплаченным спросом на более чем 
1 млрд рублей. 

Одновременно «Миллион призов» заметно 
поднял настроение москвичам-избирателям 
— и оказался хорошим инструментом стиму-
ляции электоральной активности. Оба этих 
фактора продолжают быть актуальными и 
четыре года спустя — поэтому к нынешним 
выборам Президента России в Москве 
решено было уже традиционно приурочить 
розыгрыш «Миллиона призов». Многие жи-
тели столицы уже получили оповещение о 
присвоении уникальных номеров для уча-
стия в акции. 

Поскольку 2024 год в России объявлен 
Годом семьи, специальные призы нынеш-
ней акции будут предназначены для семей с 
детьми. Кроме того, помимо товаров и услуг 
в призовом «меню» — большое количество 
благотворительных фондов, и это — опять-
таки по традиции — расширяет возможности 
выигравших. 

Взаимный интерес

В акции «Миллион призов» — три основ-
ные действующие стороны: предприниматели, 
предоставляющие товары и услуги в качестве 
вариантов призов, городские власти, а также 
сами по себе москвичи — в данном случае из-
биратели. Годы проведения акции показали, 
что акция интересна всем. Для города речь 
идет опять-таки о стимуляции экономики, а 
также электоральной активности. Для жителей 
— о своего рода азарте и приятных бонусах. А 
для предпринимателей — о гарантированном 
спросе на товары и услуги. 

Причем спросе достаточно значительном: 
с 2020 года в «Миллионе призов» приняли уча-
стие более 12 млн человек, из них более 5,5 млн 
москвичей получили призы. 

О том, что акция интересна бизнесу и це-
нима предпринимателями, говорит списочный 
состав участников — в прошлых восьми акциях 
поучаствовало 296 компаний и учреждений 
культуры, 97 благотворительных фондов. По-
бедители розыгрышей заказали более 8,4 

миллиона товаров и услуг у партнеров акции 
и направили свыше 231 миллиона баллов на 
пожертвования в благотворительные фонды.

Какие призы популярны среди горожан, 
участвующих в акции, также говорит статистика 
за предыдущие годы: охотно берут промокоды 
на скидки в продуктовых магазинах, супермар-
кетах и аптеках, пополняют призовыми баллами 
карты «Тройка». Напомним, что баллы, каждый 
из которых приравнивается к 1 рублю, можно 
потратить на покупки в кафе и ресторанах, ма-
газинах одежды и обуви. А можно направить их 
на благотворительность, приобрести билеты в 
столичные музеи и театры или оплатить онлайн-
подписку.

В этом году номиналы призовых серти-
фикатов составляют 1, 3 и 5 тысяч баллов. От-
дельная категория призов — «умные» колонки, 
один из наиболее актуальных гаджетов сегод-
няшнего дня.

Есть и несколько льготных категорий 
участников, для которых «Миллион призов» 
будет совершенно точно выигрышным. Так, 
1000 призовых баллов дадут тем, кто впервые 
будет голосовать онлайн (участие в выборах 
по дистанционному электронному протоколу 
— обязательное условие участия в акции) и не 
станет победителем в обычном розыгрыше. 

Москвичи старше 60 лет получат «вне зачета» 
скидку в размере 1000 призовых баллов на 
покупки в любой из аптек — партнеров акции. 
Поощрят и молодых людей: участники до 25 лет 
получат скидку в размере 500 призовых баллов 
на подписки онлайн-сервисов.

В честь Года семьи есть отдельные акции 
внутри «Миллиона призов», предназначенные 
именно для семей с детьми. Супруги, при-
нявшие участие в голосовании онлайн, смогут 
выиграть от 15 тысяч до 100 тысяч призовых 
баллов — это самые крупные призы, разыгры-
ваемые в этом году. Родители и опекуны детей 
младше 18 лет могут получить семейный билет 
в парк развлечений. Семейный и родительский 
статус будет учитываться по записям в системе 
столичных «Госуслуг». 

От зоопарка до приюта

Среди участников «Миллиона призов» — 40 
московских театров, музеев и концертных залов, 
а также любимый всеми Московский зоопарк. 
Призовые баллы могут быть обменяны в том 
числе на билеты в эти учреждения культуры. 
Какие именно предложения это будут — мо-
сквичи узнают 16 марта, когда на сайте акции по 
фильтру #ВыбираемВместе2024 будут открыты 
доступные поощрения (так называются призы 
«Миллиона призов»). Далее, следуя инструкции, 
можно будет выбрать понравившийся билет и 
приобрести его. 

На данный момент известно, что сре-
ди театров, которые в этом году присоеди-

нились к «Миллиону призов», — Московский 
драматический театр имени А.С.Пушкина, 

«Электротеатр Станиславский», «Ленком Мар-
ка Захарова», Театр Олега Табакова, Детский 
музыкальный театр юного актера, Московский 
театр кукол и не только. Что касается Москов-
ского зоопарка, он участвует в акции в четвер-
тый раз и неизменно оказывается в лидерах по 
приобретенным призовым билетам. 

Еще больше, чем культурных организаций, 
в числе партнеров «Миллиона призов» — благо-
творительных фондов: их в этот раз более 110. 
Это НКО, помогающие людям с ограниченны-
ми возможностями здоровья, семьям в труд-
ных жизненных ситуациях, детям с тяжелыми 
заболеваниями и особенностями развития, 
а также приютам для животных. Например, 
«Справедливая помощь доктора Лизы», «По-
мощь бездомным беспородным животным», 

«Русфонд», «Детские сердца», «Подарок ан-
гелу», «Синдром любви», «Память поколе-
ний», «Жизнь в движении», «Фонд борьбы с 
лейкемией», «Сельскохозяйственный приют 
«Новая жизнь», «Кораблик», «Подсолнух», 

«Подари солнечный свет», «Без барьеров», 
«Живи сейчас», «ОРБИ», «Рэй», центр помощи 
многодетным семьям «МногоМама» и множе-
ство других организаций.

Возможность направить баллы «Миллиона 
призов» на доброе дело была с самого начала 
весьма востребованной. Общая выручка всех 
прошедших акций на благотворительность — 
330 миллионов рублей. Так, скажем, именно 
при помощи победителей «Миллиона призов» 
в предыдущие кампании обустраивается зоого-
родок фонда «Котодетки» — это временный дом 
для животных, спасенных с улиц и вывезенных 
из приютов. 

Стать победителем просто

Чтобы поучаствовать в «Миллионе призов» 
— напомним, нынешний тур акции называется 
#ВыбираемВместе2024, — нужно проголосо-
вать с 15 по 17 марта на выборах Президента 
России при помощи электронного голосования. 
Причем сделать это можно как удаленно, так и 
на избирательных участках — только не на бума-
ге, а при помощи терминалов для электронного 
голосования. 

Розыгрыши «Миллиона призов» состоятся 
16, 17 и 18 марта. Ваш сертификат будет уча-
ствовать в розыгрыше ровно на день позже 
голосования. С 16 марта по 31 августа каждый 
победитель может активировать выигрышный 
код участника и получить призы. Призовые 
баллы обмениваются на промокоды в магазине 
«Миллиона призов». А с 1 сентября 2024 года 
невостребованные призовые сертификаты бу-
дут аннулированы. 

Юрий СУХАНОВ.
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Серьга в носу и кольцо 
в пупке. 4. Чин анекдотического Ржевского. 
10. Популярный коктейль на основе джина и 
вермута. 11. Человек во фраке, стоящий спиной 
к залу. 13. Желанный гость в избе перезревшей 
девицы. 14. Белый шматок в кормушке синицы. 
15. Площадь для конных состязаний в стари-
ну. 16. Станок, избавляющий от щетины. 18. 
«Возглас» коня при виде хозяина. 20. Жидкий 
продукт для утоления жажды. 22. Гроздь на 
вершине в вазе с фруктами. 23. «Концертный 
зал» певицы с жующими и пьющими зрителями. 
24. Комплекс исследований, направленный на 
выявление риска развития пороков плода во 
время беременности. 27. Припаиваемая обо-
лочка глазного яблока. 30. Немецкий Кукуй в 
старой Москве. 32. Японское боевое искусство 
Стивена Сигала. 34. Судья, отсчитывающий се-
кунды на ринге. 35. Пухлая соседка сосиски на 
прилавке. 36. Плавающая цена йены или евро. 
38. «Монолог» гитариста в середине песни. 39. 
Корыстный посредник в делах амурных. 40. 
«Большая вода» после затяжных ливней. 41. 
Обидное для младшего братишки прозвище. 
42. Имя отца братьев Запашных.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вежливое напомина-
ние соблюдать тишину. 2. Половинка крыши 
русской избы. 3. Лес и горы в «объективе» 
живописца. 5. «Ваше благородие», которому 
служил денщик. 6. «Ночлежка» тучки золотой 
в стихотворении. 7. Деревенский водопой с 
подвешенным ведром. 8. Причина шорохов 
в осеннем парке. 9. Супружеская измена во 
французских романах. 10. Преступный авто-
ритет на Сицилии. 12. Возрастная пропасть 
между мужем и женой. 17. Двухколесный 
транспорт для детей и взрослых. 19. Денеж-
ное вознаграждение за службу в старину. 
20. Красавец, в которого влюбилась нимфа 
Эхо. 21. Хищный кит «пингвиньей» окраски. 
25. «Соревнование» детских рисунков. 26. 
Цветочный одеколон советских времен. 27. 
Панцирь еще не родившегося цыпленка. 
28. «Визитка» книги в тесном библиотечном 
строю. 29. Завуалированная насмешка. 31. 
Поставщик пенного напитка в бары. 33. Муть 
на душе от неприятного разговора. 34. Пред-
мет поисков уволенного бедолаги. 37. Опора 
здания на заболоченном участке. 38. Излишек 
в борще влюбленной кухарки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Одеяние. 10. Зрелище. 11. Анамнез. 13. Ужас. 14. Руно. 
15. Пуританин. 16. Клумба. 18. Остряк. 20. Альфонс. 22. Расписка. 23. Столовая. 24. Пре-
емник. 27. Гибкость. 30. Лунатик. 32. Одеяло. 34. Массив. 35. Секьюрити. 36. Фрау. 38. 
Мясо. 39. Транжир. 40. Самотек. 41. Аппарат. 42. Капюшон.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Девушка. 2. Пирс. 3. Халупа. 5. Домино. 6. Ящер. 7. Ермолка. 8. 
Женитьба. 9. Парадокс. 10. Задумка. 12. Зубрила. 17. Беспредел. 19. Самоволка. 20. 
Арсенал. 21. Столбик. 25. Ренегат. 26. Консьерж. 27. Гитарист. 28. Толстяк. 29. Конфета. 
31. Автоген. 33. Осанка. 34. Мимоза. 37. Урна. 38. Меню.

Спонсор рубрики АО «МОСОБЛПРОДРЕСУРСЫ» 

 +7(495)181-51-15 единый ул. Цюрупы, д. 3, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ выкуп любых авто. 

8-926-499-95-66

куплю
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли. Выезд. 
8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, открытки, фотографии 

б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

сниму
❑ сниму квартиру. Риелтор Вячеслав. 

8(916)204-43-90

❑ аттестат Ч№017552, выданный 
26.06.1979г. средней школой 
№56 Пролетарского района 
г.Тулы на имя Родионова 
Александра Анатольевича, считать 
недействительным в связи с утерей

❑ диплом АК1406482, выданный 
16.06.2007г. КГОУ СПО "Норильским 
педагогическим колледжем" на имя 
Стадник Марии Николаевны, в связи 
с утерей считать недействительным

Россия пребывала во мгле задолго до 
того, как эту особенность ее прозябания 
подметил в начале ХХ века дружествен-
но расположенный к перебаламутившему 
страну Ленину английский писатель-фантаст 
Герберт Уэллс. Выдающемуся литератору, 
нацеленному на разглядывание примет не-
ясного будущего (космические нашествия, 
люди-невидимки), а попутно цепким взгля-
дом фиксирующему нетривиальные черты 
и парадоксальные явления современности, 
было сподручно констатировать: Ленин — 
кремлевский мечтатель, на обломках рухнув-
шей империи Романовых не возвести прочное 
здание светлой справедливой жизни. 

Скрупулезный реалист Андрей Плато-
нов сформулировал ту же озабоченность 
прямолинейнее: персонажи романа «Котло-
ван» строят многоэтажный просторный дом 
для новых поколений, но дальше вырытой 
ямы дело не движется. Ибо представления 
кондовых зодчих о добре и зле донельзя ис-
корежены предыдущими издержками и пред-
рассудками самодержавного самоуправства. 
Россия не знала себя (и не могла знать): 
царская цензура душила любые попытки не-
предвзято анализировать политическую и 
экономическую ситуацию разбалансирован-
ной державы. Стоило Радищеву репортажно 
бегло, без далеко идущих обобщений обмол-
виться о негативных нюансах путешествия из 
Петербурга в Москву, его сурово покарали, а 
тираж книги уничтожили. Чаадаев поделился 
соображениями касательно особенностей 
национального самосознания соотечествен-
ников и был объявлен сумасшедшим. Лишь 
из Лондона, где Александр Герцен и Николай 
Огарёв издавали «Колокол» и «Полярную 
звезду», приходили заслуживающие дове-
рия сведения: о декабристах, отбывающих 
каторжный срок во глубине сибирских руд, 
о самоубийстве деморализованного пора-
жением в войне с Турцией Николая Первого, 
о заговорщическом коллективном убийстве 
Пушкина, о подковерных интригах против 
Павла Первого и его казни... Информацию 
конспиративно пересылали сочувствовавшие 
вольной герценовской печати соотечествен-
ники. «Нашими устами, — подбадривал их 
Герцен, — говорит Русь нарождающаяся, 
Русь вольная, юная, живая, скрывающаяся 
дома, но гласная в изгнании... Русь, о которой 
мы свидетельствуем миру и для гласности 
которой мы оторвались от родины... Мы на 
чужбине начали открытую борьбу словом в 
ожидании дел». И еще: «Где не погибло слово, 
там и дело еще не погибло».

Память об исполине духа, защитнике 
угнетенных, на которого удары судьбы сы-
пались один за другим, а он оставался не-
колебим, не сломлен, трепетно хранит и 
преумножает маленький (пространственно 
маленький) музей на Сивцевом Вражке. Но 
стоит переступить порог скромного особнячка, 
где прошли молодые годы русского Прометея, 
и ощущаешь: границы времен и расстояний 
раздвигаются до вселенских масштабов (под 
стать личности великого подвижника), услов-
ности теряют значимость, на первый план 
выступает преемственность эпох. Герцен и в 
ХХ веке, после физической смерти, продолжил 
(в своем московском любовно оберегаемом 
доме, сделавшемся прибежищем талантливых 
индивидуалов) вести линию сплочения некон-
формистски настроенной интеллигенции. 

Изящно написанная книга директора 
музея Ирены Желваковой «Касание време-
ни» повествует о знаковых величинах мира 
искусства: Ираклии Андронникове, Лидии 
Либединской, Евгении Евтушенко, Григории 
Поженяне, Василии Аксенове, Натане Эйдель-
мане (авторе многочисленных исторических 
исследований, проделавшем громадную ра-
боту по разысканию архивных материалов 
и потомков корреспондентов Герцена, при-
сылавших статьи в редакцию «Колокола»). 
Долгие годы Эйдельман обитал в коммуналке 
на Арбате (дом, где располагался магазин 
«Консервы»), поблизости от музея, был частым 
гостем герценовских пенатов. Увлекательны 
главы об опосредованном (из Парижа) участии 
Андрея Синявского и Марии Розановой в по-
полнении экспозиции уникальными артефак-
тами, о помощи в раздобывании реликвий, 
причастных биографии Герцена, его праправ-
нука Франклена Риста, адвоката и музейного 
дарителя, о приватной переписке Герцена и 
банкира Ротшильда, спасшего от секвестра 
капиталы матери Герцена, на которые зарился 
Николай Первый, но остался ни с чем, о стран-
ствиях самой Ирен Желваковой по аукционам 
и блошиным рынкам — ради вверенного ей 
мемориала. А еще — забавную притчу о Булате 
Окуджаве, «перекинувшем через забор» му-
зейного гнезда, в редакцию находившегося в 
соседнем здании детского журнала «Колобок», 
свою сказку «Прелестные приключения», где 
персонажи ведут невинные, но с подвохом 
разговоры: «Что делаешь?» — «Что хочу, то и 
делаю». — «Нельзя хотеть, что сама хочешь, 
а надо хотеть, что все хотят». Выдуманные 
герои Окуджавы декларируют (без ложного 
пафоса) нежелание существовать — расхоже, 
трафаретно, унифицированно. 

В зале, где рояль и традиционно проходят 
встречи с писателями, музыкантами, актера-
ми, режиссерами (достаточно назвать твор-
ческие вечера Вадима Абдрашитова, Гарри 
Бардина, Эдуарда и Лидии Графовых, Рафаэ-
ля Клейнера), на видном месте — выпущенное 
в советские времена многотомное собрание 
сочинений Герцена. Поразительно: глашатай 
свободы, восставший против всех видов по-
рабощения, пользовался лояльностью комму-
нистических бонз — поскольку был отмечен 

тавро гонимого страдальца, вышвырнутого 
за пределы прогнившего отечества. Если бы 
приверженцы партийной давильни вчитались 
в строки «Былого и дум» и публицистических 
воззваний Герцена, пожалуй, остереглись 
бы пропагандировать революционный опыт 
неугомонца. Однако есть подозрение: даже 
внимательно ознакомившись с наследием 
правдолюбца, ратовавшего за непопрание 
человеческого достоинства, псевдограмотеи 
попросту не поняли бы, о чем горюет и из-
за чего негодует отверженный космополит. 
Косвенным подтверждением предположению 
служит: нераскупленные тома этого собра-
ния распродавались по 20 копеек. Страшно 
далеки оппозиционные провозвестники от 
народных масс! Возможно, объяснение еще и 
в том, что школа, мастерски умеющая отбить 
охоту к чтению и литературе, приложила мак-
симум стараний для дискредитации классика, 
неумеренно, неуемно и неумно расхваливая 
его не понятые педагогами идеи.

...Какая реакция на вызывающе дерзкое 
поведение бунтаря Герцена, на его жесточай-
шую критику царского режима должна бы вос-
последовать? Надо тихо (понимая: резонанс 
будет громким) устранить подстрекателя. 
Подослать киллера с ледорубом. Или тара-
каньей отравой. Но тенденция уничтожения 
политических оппонентов, ставшая нормой в 
ХХ веке, еще не возобладала. Соперничающие 
с Россией страны поведут охоту на неудобных 
и неугодных русских — преимущественно на 
российских территориях (косвенно поуча-
ствуют в покушении на Григория Распутина, 
не предоставят убежище Николаю Второму 
— пусть гибнет в своей эпидемиологически 
заразной резервации, профинансируют ан-
тантовские армии, а приглашенные на ста-
жировку немецкие летчики в канун Второй 
мировой станут открыто шпионить в пользу 
Германии...). И явится моральная мотиви-
ровка повсеместной борьбы с предателями-
врагами народа: советские агенты-резиденты 
займутся не столько диверсиями против госу-
дарственных и негосударственных деятелей 
антагонистических держав, сколько устране-
нием соотечественников-перебежчиков (Са-
винков, Троцкий, Галич), считая изменников 
более вредоносными, чем явные противники 
закордонной маркировки. 

Герцена предают гражданскому остра-
кизму, а телесно уничтожить не решаются. 
Превалирует боязнь предстать на мировой 
арене не вегетарианцами. 

Тем удивительнее выглядят потуги ны-
нешнего повторного дезавуирования Алек-
сандра Герцена и Николая Огарёва (обоим 
воздвигнуты памятники возле старого зда-
ния Университета на Моховой). В недавней 
яростной публикации Огарёву ставят в по-
литическую и идеологическую вину нетрезвый 
зарубежный образ жизни: де утонул в сточной 
канаве Лондона, постыдная смерть — законо-
мерно позорный удел эмигранта, предателя 
Родины. Выходит, если бы утоп в московской 
или петербургской сливной клоаке, то по праву 
слыл бы патриотом? 

Схожим недугом страдали Есенин, Ку-
прин, Мусоргский, их в отсутствии любви к 
«березовому ситцу» не упрекнешь. Стра-
далец за Россию Николай Некрасов любил 
приложиться к рюмочке. Куприн и Бунин 
(сын алкоголика) бежали от большевиков 
наперегонки с трезвенниками Гиппиус и 
Мережковским, за которыми впоследствии 
обнаружились грешки более щекотливого 
свойства. Гениальное «Лето Господне» Иван 
Шмелёв написал на чужбине (после того как 
его сын был расстрелян в Крыму Землячкой 
и Бела Куном). Герцен и Огарёв, дабы про-
демонстрировать единство с отторгнувшей 
их отчизной, должны были сгнить в Петро-
павловской или Шлиссельбургской крепо-
стях и возносить хвалу мракобесию Николая 
Первого? Или за то, что спасали свои жизни 
и отмежевались от преступлений царизма, 
нет им прощения? А Сергею Рахманинову и 
Федору Шаляпину пристало ждать заклания 
в молохе красного террора? Если бы того и 
другого пустили в расход, как пустили тысячи 
безвестных талантов в Бутово и на других 
полигонах (а до Шаляпина и в заграничье 
дотянулись долгие руки ЧК!), мир стал бы 
серее, бледнее, беднее. Ну а Достоевский, 
вот ужас-то, притом что неумеренно вы-
пивал (и верноподданнически дарил свои 
книги царю), просаживал немалые суммы в 
европейских казино, то есть выводил деньги 
за границу, чем подрывал промышленный 
потенциал много давшей ему (и в каторжном 
смысле тоже) империи. Давайте и Галичу 
поставим в издевку неисправный радио-
приемник/телевизор фирм «Панасоник», 
«Хитачи», «Филипс», а не «Рубин». Пользо-
вался бы ламповым ящиком, остался бы жив, 
а он променял на презренную электронику, 
которая не на Пресне!

Нет бы восхититься высотой интеллекта, 
бессребреничеством идеалиста Огарёва, но 
нет, тренд: вымещать злобу на не могущих 
возразить поносителям мертвецах. Пусть 
века и потомки определят степень дарования 
художника, это будет более точный и бес-
пристрастный приговор. Ангажированный па-
сквиль срикошетит в итоге по спекулянтам.

Если бы светочи русской литературы, 
вокала, живописи столкнулись с агрессией, 
огульностью, заушательством, доносами и 
мелочными проверками себя на патриотизм, 
изрыгаемыми ничем другим не умеющими 
занять себя прокурорами, культура лишилась 
бы созидателей гармонии, безраздельно за-
правляли бы разрушители. Против диктатуры 
бездарностей и воевали Герцен и Огарёв. 

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

17 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, д. 5, 
стр. 6, у «Бургер Кинг»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, 
у супермаркета «Магнит»
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
18 марта с 8.30 до 18.30
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77 — д. 81
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита»
м. «Тимирязевская», Дмитровское шоссе, д. 13а
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер»
19 марта с 8.30 до 18.30
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, у к/т «Байконур»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
20 марта с 8.30 до 18.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле управы на автостоянке
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
с. 3, на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского

ПОДПИСКА НА МАСЛЕНИЦЕ
16 марта с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
на парковке ДК им. Г.Конина
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, 
на парковке ТЦ «Ногинский»
ШАТУРА, пр-т Маршала Борзова, д. 1, 
на парковке у супермаркета «Ашан»
17 марта с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, у ДК «Подмосковье»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, у Дома культуры

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах, 
можно оформить досрочную подписку на «МК», на 2-е полугодие 2024 года
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ПОДПИСКА

2024

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
15 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, но и 
получить один из фирменных призов. Среди которых на-
стенные календари «МК», блокноты и многое другое!
Подробности по телефону редакции 8(495)665-40-80.

Реклама.

ПРОМЕТЕИ СИВЦЕВА ЛОНДОНСКОГО ВРАЖКА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 марта 2024 года 

СНОВА В ИГРЕ
«МИЛЛИОН ПРИЗОВ» 

Напомним, впервые акция «Миллион при-
зов» была проведена в июле 2020 года одно-

Предстоящие выборы главы Российской Федерации, ко-
торые пройдут с 15 по 17 марта, — девятая по счету кам-
пания в Москве, сопровождающаяся акцией «Миллион 
призов». Она проводится, как и ранее, по инициативе 
московских предпринимателей и Московской торгово-
промышленной палаты. В этом году к уже получившим 
с 2020 года 5,5 миллиона участников добавятся новые 
сторонники дистанционного электронного голосования. 

Выборы Президента 
России в Москве будут 
сопровождаться 
традиционной акцией

ER
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СПОРТ

САТИРА И ЮМОР

ПРОЩАНИЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 15.03.2024:
1 USD — 91,6359; 1 EURO — 100,2625.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -8…-6°, 
днем 6…8°. Переменная облачность. Без 
осадков. Местами гололедица. Ветер южный, 
юго-западный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 
6.44, заход Солнца — 18.33, долгота дня — 
11.49. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

15 МАРТА
Всемирный день защ иты прав 
потребителей
Международный день защиты бельков
Международный день борьбы с полицей-
ской жестокостью
Всемирный день сна

1684 г. — в Пекине освящена первая русская 
церковь
1919 г. — создана Ленинградская военно-
морская база
1929 г. — в Стамбуле Троцкий объявил о том, 
что покидает политику
2019 г. — массовая стрельба в мечетях 
Крайстчерча — один из самых крупных те-
рактов в истории Новой Зеландии
2019 г. — США, Канада и Евросоюз расши-
рили антироссийские санкции 
2019 г. — на МКС прибыл экипаж 59-й 
экспедиции 
16 МАРТА
День подразделений экономической без-
опасности органов внутренних дел РФ
День без селфи 
День цветных карандашей
1979 г. — отправилась научно-спортивная 
экспедиция газеты «Комсомольская правда» 
к Северному полюсу
2014 г. — скончался Александр Починок, 
российский экономист, государственный 
деятель

2014 г. — состоялся общекрымский рефе-
рендум, по итогам которого Крым вошел в 
состав России
2019 г. — скончалась Юлия Началова, рос-
сийская певица, актриса, телеведущая
17 МАРТА
День святого Патрика
День работников бытового обслуживания 
населения и жилищно-коммунального 
хозяйства в России
1984 г. — скончался Константин Бадигин, 
капитан дальнего плавания, советский иссле-
дователь Арктики, Герой Советского Союза, 
писатель
2004 г. — в Косово начались двухдневные 
погромы, в результате которых было сожжено 
34 храма и монастыря
2019 г. — сборная России выиграла Кубок 
мира по вольной борьбе в Якутске 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 МАРТА
Юрий Бондарев (1924–2020) — писатель, 
сценарист, общественный деятель, Герой 
Социалистического Труда
Геннадий Мальцев (1947) — гендиректор 
ИД «Журналист»
Владимир Самойлов (1924–1999) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Дмитрий Саутин (1974) — прыгун в воду, 

двукратный олимпийский чемпион, един-
ственный в истории обладатель 8 олимпий-
ских наград в прыжках в воду, 5-кратный чем-
пион мира, 11-кратный чемпион Европы
Евгений Цыганов (1979) — актер театра, 
кино и дубляжа, режиссер театра и кино, сце-
нарист, композитор
16 МАРТА
Александр Беляев (1884–1942) — писатель-
фантаст, журналист и юрист
Екатерина Волкова (1974) — актриса театра 
и кино, певица, автор песен, модель
Тамара Глоба (1957) — астролог, 
телеведущая
Аркадий Чернышев (1914–1992) — фут-
болист, хоккеист и хоккейный тренер, один 
из создателей советской школы хоккея с 
шайбой
17 МАРТА
Дмитрий Астрахан (1957) — режиссер 
театра и кино, продюсер, телеведущий, ки-
ноактер, худрук Московского театра «Школа 
современной пьесы»
Владимир Бармин (1909–1993) — кон-
структор реактивных пусковых установок, 
ракетно-космических и боевых стартовых 
комплексов, один из основоположников со-
ветской космонавтики
Аристарх Ливанов (1947) — актер театра и 
кино, народный артист РФ
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8(495)1339882) сообщает, что повторные тор-
ги по продаже имущества АО «СГ-Трейдинг» 
(119048, Москва, Комсомольский проспект, 
д. 42, стр. 3, комната 17, ОГРН 1137746354052, 
ИНН 7704833717, признано банкротом Решением 
Арбитражного суда г.Москвы от 16.11.2021 года 
по делу № А40-247891/20-101-456, Определени-
ем Арбитражного суда г.Москвы от 24.01.2023 г. 

по делу № А40-247891/20-101-456 конкурсным 
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ведущий рубрики Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

В рифму
ЖЕНЩИНАМ
Уже объявлена Весна,
И на заре совсем не спится —
Нас всех давно лишило сна
Движенье вешней колесницы!

Грядет весны восьмой рассвет,
И я с утра как оглашенный!
Ведь праздник женский — это Свет!
А для мужчины — Свет священный!

Весна! Кипит огонь в крови,
Огонь Любви пылает в сердце!
Мы очень любим вас! Все вы —
И Смысл, и Жизнь, и Цель, и Средство!

Вот скоро зазвенит капель,
Снега сойдут и лед растает,
За мартом следует апрель,
А мы всегда идем за вами!

Любимой пожелаю быть
Я каждой, каждой быть красивой!
Вперед, к Любви идти и плыть
С улыбкой нежной и игривой!

L Люди забираются наверх по двум причинам: одни — чтобы лучше видеть, другие — 
чтобы лучше видели их.

■ ■ ■

L Любимый, без тебя пустует шкаф…
■ ■ ■

L Воспоминание — это мечта о прошлом. Мечта — это воспоминание о будущем.
■ ■ ■

L В двадцать лет кажется, что тридцать — это много, а сорок — чуть ли не конец 
жизни. В тридцать понимаешь, что двадцать — это детство. В сорок — что все только 
начинается.

Ольга МУРАВЬЁВА.

Осенило
— Знакомьтесь, это Вася. Он изучает 
эритроциты.
— Да, я изучаю эритроциты, мой отец 
изучал эритроциты, мой дед изучал эри-
троциты. Понимаете, эритроциты — это 
у нас в крови.

Около трети россиян боятся потерять 
работу из-за искусственного интеллекта. 
Зря боятся, никакой интеллект за 20 тысяч 
работать не будет.

Аэропорт. На обочине рулевой дорожки 
аэродромный работник обкашивает траву 
около сигнальных фонарей. Накрапывает 
нудный мелкий дождик, и мужик накинул 

плащ-палатку. В этот момент лайнер вы-
руливает на взлет по этой самой дорожке. 
Дядька отходит на 15–20 метров и ждет. 
Капюшон на голове, в руке коса. Борт ка-
тит мимо, аэродромщик приветливо машет 
самолету, желая ему счастливого полета. 
Пилот по рации: «Диспетчер, скажи свое-
му косарю: пусть хоть косу положит, пока у 
нас пассажиры через аварийные люки не 
повыпрыгивали!»

В ларьке дали бутылку пива в долг, потому 
что в прошлый раз вернул два рубля, которые 
обещал занести. Вот что значит хорошая 
кредитная история.

Люблю то чувство, когда находишь деньги 
в зимней куртке. Главное, чтобы человек 
ничего не заподозрил.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Пусть надувает паруса
Вам ветер свежий и попутный,
И пусть вершатся чудеса,
Мечты и грезы поминутно!

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.
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При этом участию израильских 
спортсменов, по ее словам, нуж-
но только радоваться, несмотря 
на продолжающийся конфликт в 

секторе Газа. «О санкциях против Израиля в 
отношении Олимпийских и Паралимпийских 
игр не может быть и речи, — сказала Идальго, 
— потому что Израиль — это демократия». МОК 
не установил никаких ограничений на участие 
израильских спортсменов. А мэр Парижа под-
твердила Reuters, что накануне Олимпийских 
игр состоится церемония в память жертв на-
падения на израильских спортсменов и членов 
сборной на Олимпийских играх в Мюнхене в 
1972 году.

Ехать или не ехать?

Анн Идальго о парижских Олимпийских 
играх в последнее время говорит очень много, 
так как проблем у организаторов тоже очень 
много. Причем во всех сферах, куда ни ткни. 
Профсоюзы угрожают забастовками на время 
Игр, радикальные борцы за чистоту природы 
планируют различные громкие акции, вода в 
Сене никак не становится чистой. Хотя мэр 
Парижа уже самолично пообещала искупаться 
в реке в середине июня, заодно пригласив еще 
одного ярого борца с Россией, президента 
Франции Макрона, достать свои плавки из 
шкафа и присоединиться к ней.

Вопрос участия наших спортсменов в 
Олимпиаде еще не до конца решен и у нас. 
Министр спорта Олег Матыцин 13 марта на 
встрече Минспорта и Ресурсного центра новых 
медиа заявил, что, по его мнению, «не нужно 
отворачиваться, нужно сохранять диалог». А те 
спортсмены (борцы, дзюдоисты, тхэквондисты, 

теннисисты), которые прошли отбор, должны 
иметь возможность еще раз показать на между-
народной арене свое мастерство. «Посмотрим, 
каким будет финальное решение Междуна-
родного олимпийского комитета 18–19 марта, 
когда будет исполком, но пока позиция, что 
новых рекомендаций и регламентов не будет», 
— цитирует Матыцина ТАСС.

В отличие от МОК, Международный пара-
лимпийский комитет (МПК) уже озвучил свои 
условия на прошлой неделе: российские и 
белорусские паралимпийцы точно не будут 
участвовать в церемонии открытия и закрытия 
Паралимпиады, которая традиционно проходит 
после завершения Олимпиады. В этот раз она 
состоится с 28 августа по 8 сентября. 

Пресс-секретарь президента Песков рас-
критиковал критерии допуска на Паралимпий-
ские игры, но отметил, что «все равно надо 
соревноваться и побеждать».

Вообще, МПК все последние годы за-
нимает гораздо более жесткую позицию по 

отношению к нашим спортсменам, чем МОК. 
6 марта им были опубликованы свои критерии 
допуска, согласно которым участие россиян и 
белорусов в Играх возможно в нейтральном 
статусе, им запрещено использовать нацио-
нальную символику и участвовать в церемониях 
открытия и закрытия. А выступать мы будем 
под белым флагом с черными буквами NPA 
(Neutral Paralympic Athletes). Паралимпийский 
комитет России назвал такие условия дискри-
минационными и несправедливыми. При этом 
участвовать в Паралимпиаде на данный момент 
могут порядка 125 спортсменов.

Техника запрета

Могут ли российских спортсменов не 
пустить на Игры, даже если они пройдут ква-
лификационные турниры и сумеют получить 
статус «нейтральных» после многочисленных 
проверок? Могут. Как это делается, мы уже не 
раз видели за последние два года, когда наши 
атлеты испытывали серьезные трудности с по-
лучением виз в некоторые европейские страны, 
где проходили международные соревнования. 
И даже наличие виз не гарантировало, что они 
попадут на стадионы и арены своевременно, 
— например, российскому борцу Абдулрашиду 
Садулаеву в феврале 2024 года отказали во 
въезде в Румынию на чемпионат Европы.

Российские гимнасты лишились возмож-
ности отобраться на Олимпиаду после пропуска 
этапа Кубка мира в Баку по спортивной гимна-
стике, который проходил с 7 по 10 марта. До 
этого мы пропустили этапы Кубка мира в Каире, 
который проходил в феврале этого года.

Также необходимо помнить, что непо-
средственной подготовкой и проведением 
Олимпиад занимается не МОК, а национальные 
оргкомитеты по проведению Игр тех стран, где 
они проходят. И рекомендации МОК для них, 
конечно, важны, но могут быть и нюансы.

Да и сами критерии допуска допускают 
толкования, простите за тавтологию. Так как 
за нашими атлетами будут следить в том числе 
и представители НОК Украины. И незамедли-
тельно сообщать куда надо, если кто-либо из 
российских олимпийцев хотя бы не тот пост в 
соцсетях по ходу Игр «лайкнет» — это ведь тоже 
выражение политической позиции. И повод для 
дисквалификации.

Право выбора

Действительно, каждый из спортсменов 
решает сам, ехать в Париж или нет. И некоторые 
такой выбор уже сделали.

«Лично на мой взгляд, только флаг, только 
гимн, полный состав, включая все игровые виды 
спорта, которые, к сожалению, уже не прошли 
систему отбора и не попали на Олимпиаду. Это 
наши должны были быть условия изначально, 
а сейчас мы ждем, что нам должны сказать. 

Это неправильно», — цитируют РИА Новости 
четырехкратного олимпийского чемпиона по 
плаванию вольным стилем Александра Попова, 
входящего в Высший наблюдательный совет 
Всероссийской федерации плавания.

Двукратный олимпийский чемпион Евге-
ний Рылов заявил, что уже отказался от Олим-
пийских игр-2024, которые пройдут в Париже. 
Как и чемпионка Европы Евгения Чикунова, 
сказавшая, что не готова ехать в Париж на 
условиях МОК.

И это не единичные случаи — такую же 
позицию высказывают многие спортсмены. 
Вместе с тем есть и те, кто разделяет мнение 
министра спорта. Четвертая ракетка мира, 
теннисист Даниил Медведев, с нетерпением 
ожидает возможности выйти на олимпийские 
корты Парижа. И постараться выиграть свою 
олимпийскую медаль.

Впрочем, как уже неоднократно писал 
«МК», без международных турниров и соревно-
ваний наши спортсмены не останутся. «Я буду 
выступать либо на Играх БРИКС, либо на Играх 
дружбы», — приводит слова Евгения Рылова 
«Матч ТВ». И чем успешнее пройдут эти стар-
ты, тем больше будет желающих зарубежных 
атлетов приезжать в Россию в будущем.

Рождение нового

Неудивительно, что МОК так боится про-
водимых в России международных турниров. 
Президент Олимпийского комитета Томас Бах 
неоднократно обвинял нашу страну в расколе и 
политизации спорта, забывая о том, что именно 
его организация и лично он сам этим как раз 
и занимается, решая, кому можно участвовать 
в Олимпиадах, а кому нет в первую очередь 
по политическим и национальным призна-
кам, а не по итогам соревнований. Главный 
принцип олимпизма «Спорт вне политики» 
именно МОК и похоронил. Еще до того, как 
начал дискриминацию наших спортсменов, 
создав для Олимпиады в Рио-де-Жанейро в 
2016 году так называемую «команду бежен-
цев». Идея, конечно, была благая — позволить 
всем достойным участвовать в Играх, но если 
есть такая сборная, то можно ведь и сделать 
команду вообще «без роду, без племени», что 
и пытаются сейчас сотворить с российскими 
олимпийцами. МОК постоянно декларирует, 
что всеми силами старается поддерживать 
«объединяющий дух спорта». Но на самом деле 
своими решениями сильнее, чем многие дру-
гие, как раз и разъединяет людей, деля их на 
категории первого и второго сорта. Как та же 
самая мэр Парижа, позволяющая себе решать, 
в какой стране есть демократия в ее понимании, 
а кто недостоин ходить по парижским мостовым 
и участвовать в Олимпиаде. И чем больше таких 
высказываний и условий, тем все дальше и 
дальше будут расходиться наши дороги.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В Москве простились с диктором Цен-
трального телевидения Светланой Мор-
гуновой, чей голос в советские времена 
знал практически каждый житель СССР. 
Ведущая скончалась через несколько 
дней после того, как отметила свое 84-
летие. У нее оторвался тромб, врачи 
ничего не смогли сделать. Дату похорон 
перенесли на несколько дней, чтобы 
успеть организовать достойную церемо-
нию прощания. Правда, без нештатных 
ситуаций не обошлось, и это грозило 
вообще закончиться прощанием без 
участия друзей. К счастью, судьбе все 
же было угодно, чтобы все завершилось 
мирно, чему «МК» стал свидетелем.

Церемония должна была начаться в 12 
часов дня, к этому времени у ворот храма 
начали собираться люди, а по ту сторону 
их встречали охранники. Кто-то в списках 
значился, кто-то — нет. Артист Игорь Над-
жиев, который был знаком со Светланой 
Михайловной, приехал одним из первых и 
совсем не ожидал наткнуться на закрытые 
ворота. Попытки войти поначалу оказались 
безуспешными. Игорь пытался возмущать-
ся, но его слова на охрану не действовали 
никак. Вскоре подъехал и коллега по цеху 
Владимир Березин. Он тоже никак не мог 
войти. Дочь Роберта Рождественского Ека-
терина Рождественская, увидев ситуацию, 
стояла уже молча, надеясь, что кто-то все же 
пустит их внутрь. В какой-то момент к возму-
щавшимся добавилось громкое удивление 
журналистов, которые тоже в списках не 
значились. Ситуацию удалось решить, когда 
у ворот вдруг появился племянник Светланы 
Михайловны и помощница, которая знала 
артистов в лицо. После этого часть народа 
попала внутрь. 

Зал храма был украшен белыми свеча-
ми. Здесь стояли венки от коллег, которые 
не смогли присутствовать по разным причи-
нам: Надежды Бабкиной, Андрея Малахова, 
Александра Митрошенкова. После того как 
все собрались, ведущий сказал несколько 
слов о Светлане Михайловне, а затем слово 
предоставили звездным коллегам. Среди 
них были замечены Александр Песков, Игорь 
Наджиев, Екатерина Рождественская, Игорь 
Крутой, Клара Новикова, Лев Лещенко и 
другие.

Одним из первых слово взял Лев Вале-
рианович. Он вспомнил о ярких временах 
работы со Светланой Михайловной.

«Это день невосполнимой печали для 
всех нас. Не только потому, что Света была 
для всех нас ярким профессионалом, ве-
ликолепной актрисой, диктором, но и про-
фессиональным человеком для всех, кто 
ее знал. Мы и многие, кто здесь собрался, 
прошли с ней по жизни одной дорогой в 
Москве, в Колонном зале, где шли велико-
лепные концерты композиторов, которые 
она вела. И все композиторы мечтали, чтобы 
именно Светлана Моргунова представляла 
их в Колонном зале.

Я вспоминаю наш первый выезд на 
Камчатку, Дальний Восток, Сахалин, где 
Светлана объединяла молодых артистов, 
которые поехали впервые. Молодая Валечка 
Толкунова, Женя Мартынов, Гена Хазанов, 
я... Она была не намного взрослее нас, но 
была более содержательной, взрослой. Мы в 
шутку звали ее «мама». Для меня это потеря 
одного из самых близких и родных людей. 
Я надеюсь, что там будет так же светло, ра-
достно и интересно. Так же, как в этой жизни, 
которую она прожила, а прожила она очень 
светлую жизнь», — сказал Лещенко. 

Клара Новикова еле сдерживала слезы, 
говорила тихо, но все услышали, что она 
хотела донести. «Прости меня, Светуся, 
что мы с тобой мало общались в последнее 
время, просто было очень сложно общаться. 
Но какая между нами была дружба, сколь-
ко внимания она мне уделяла, — говорила 
Новикова. — Когда Светлана Михайловна 
объявляла артиста, она, перечисляя все 
его звания, придавала этому артисту какую-
то статусность. Да и вообще любому кон-
церту она придавала статусность. У нее 
был безупречный русский язык. Если я не 
знала, как произнести слово правильно, 
я могла позвонить Свете — она была та-
кая энциклопедия русского языка. У нее 
был невероятной красоты голос, ее можно 
было узнать из тысячи звучащих людей. 
Конечно, уход сына Максима очень над-
ломил ее. Она его называла Максюша и 
просилась к нему. С ней невозможно было 
разговаривать, потому что первая фраза, 
которую она произносила, была: «Ты знаешь, 
Максюши нет. Я хочу к нему...» Ее желание 
воплотилось, я очень надеюсь, что они там 
вместе. Она лежит сейчас красивая и очень, 
как мне кажется, спокойная. Она уже давно 
была с Максом...»

Коллега Моргуновой диктор Влади-
мир Березин был очень подавлен. «Света, 
передавай привет всем нашим, мы все там 
встретимся. Помни, что твои слова и дела 
остаются с нами», — сказал Березин.

Не все знают, что Игорь Крутой — крест-
ник Светланы Михайловны. Он не стал вы-
ступать публично, но в кулуарах рассказал 
журналистам, какой была Светлана Моргу-
нова. Продюсер также принял непосред-
ственное участие в организации похорон, 
помогая родным. 

«На даче Рождественского мы быва-
ли, там такая атмосфера необычная, стол 
собирался на улице, посиделки бывали, 
приходил Евгений Евтушенко. Света вела, 
шутила, смеялась. Были постоянные шут-
ки между Евтушенко и Рождественским... 
Оба по молодости были влюблены в жену 
Рождественского, поэтому все шутки шли 
через это... Света у меня останется в памяти 
улыбающейся, смеющейся, заботящейся 
обо всех», — вспомнил Крутой.

Племянник Светланы Михайловны так-
же подтвердил, какой невероятный жизне-
радостный характер у нее был. «Тетя Све-
та всегда была позитивной, излучавшей 
энергию. Я вспоминаю наши семейные по-
сиделки — это дни рождения, праздники. 
Еще была жива мама Светы, у нее были 
такие пирожки... У нас была всегда очень 
дружная семья, все любили, как говорится, 
поржать, посмеяться. Тетя Света была всег-
да полна какими-то веселыми историями. 
Никогда не слышал, чтобы она хотя бы о 
ком-то сказала плохое слово», — сквозь 
слезы вспоминал с улыбкой племянник. 
Остальные родственники не нашли сил, 
чтобы высказаться. Простились молча, за-
перев внутри эмоции.

После того как церемония подошла к 
концу, гроб повезли на Троекуровское клад-
бище в черном катафалке, следом за ним 
— черный микроавтобус с родственниками. 
Диктора Моргунову публика провожала в 
последний путь аплодисментами...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«МЫ ЗВАЛИ ЕЕ «МАМА»
Легендарного диктора Светлану Моргунову 
проводили в последний путь
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Аукционный дом «Литфонд» на онлайн-
торгах выставит 380 артефактов. В их 
числе — письмо стоимостью 100 тысяч 
рублей, написанное Федором Шаляпиным 
спустя два дня после трагического случая 
в его жизни, а также прижизненное изда-
ние поэмы А.С.Пушкина «Борис Годунов» 
стоимостью 2 млн 800 тыс. рублей.

Представьте: укромная дача, спрятанная 
на 8-й версте от Сочи, стрелка часов ука-
зывает на 5 часов утра, вы спите в уютном 
месте, а вокруг лишь лес и обволакивающая 
тишина. Как вдруг атмосферу райского места 
нарушает неопределенного происхождения 
шум. Вы быстро поднимаетесь с кровати и 
вдруг осознаете: это звуки не от случайно 
забежавшей во двор собаки, а из-за присут-
ствия неизвестного человека, спрятавшегося 
за ширмой вашей комнаты буквально в двух 
шагах от вас.

Опасная ситуация, не правда ли? А ведь 
Федору Шаляпину даже представлять не при-
шлось, ведь этот кошмар произошел с ним 10 
сентября 1916 года на даче Михаила Стахови-
ча. Осознав, что нужно действовать немедлен-
но, Шаляпин быстро взял с ночного столика 
револьвер и, предварительно выкрикнув, 
что будет стрелять, стал ждать дальнейших 

действий от неизвестного, надеясь, что тот 
убежит. Однако «туземец» лишь медленно 
попятился и взял неопределенный предмет 
хватом, которым обычно берут ружье напере-
вес, — только после этого актер выстрелил. 
На шум сбежались слуги и домашние. 

В ту же секунду вызвали доктора, который, 
перевернув и осмотрев тело, констатировал 
смерть. По воспоминаниям актера, убитому 
на вид примерно пятьдесят лет. На нем были 
лохмотья, а лицо восточного типа обрамляла 
борода с проседью. Как выяснилось позже, 
грабителем оказался известный сочинцам 
нищий старик Абрам, в руках которого было 
не ружье, как в сумерках почудилось артисту, 
а всего-навсего палка. 

«Сейчас же после осмотра я поехал со 
Стаховичем в Сочи и заявил властям о слу-
чившемся. К месту происшествия прибыла 
полиция. Послали за судебным следователем. 
Тело лежало на террасе, пока все не были 

допрошены. Затем его убрали для вскры-
тия...» — поделился 27 сентября 1916 года 
трагическими подробностями великий бас 
с газетой «Камско-Волжская речь».

Было возбуждено уголовное дело. Но, к 
счастью, удача оказалась на стороне Федора 

Шаляпина: его оправдали. Суд признал, что 
это была необходимая самооборона.

Спустя два дня после трагического про-
исшествия оперный певец написал Максиму 
Горькому письмо, которое вскоре будет про-
дано на аукционе со стартовой ценой в 100 
тысяч рублей. 

«Многоуважаемый Алексей Максимович! 
Спасибо за переживания и помощь. Со мною 
все хорошо. Опасность миновала. Полиция 
разбирается. С почтением кланяюсь ФШаля-
пин», — гласит текст, расположенный в верх-
ней части лицевой стороны открытки.

Из 380 артефактов с именем Федора 
Шаляпина будет связан еще один — при-
жизненное издание поэмы А.С.Пушкина «Бо-
рис Годунов» от 1831 года. Дело в том, что 
книга однажды была подарена поклонником 
артисту за блистательное воплощение об-
раза Годунова. Присутствует даже подпись: 
«Федору Ивановичу Шаляпину Гениальному 
воплотителю, гением Пушкина созданного, 
образа Царя Бориса. X-27-1913. Москва. АК». 
Не менее примечательно, что инициалы при-
надлежат человеку известного купеческого 
рода А.А.Карзинкину. Стартовая стоимость 
— 2 млн 800 тыс. рублей.

Раиса ПОПОВА.

КАК ШАЛЯПИН УБИЛ ЧЕЛОВЕКА
На аукционе выставят 
письмо певца к Горькому

Горький 
и Шаляпин.

ПАРИЖСКИи 

ПШИК

УЛЬТУРЫ

Евгений Рылов уже 
отказался ехать 
на Олимпиаду.
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